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РЫНОК ТРУДА   Регионам станет
проще переманивать
специалистов к себе

Лучше вы к нам 

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ будет проще переезжать на работу в другие ре-
гионы, а у работодателей появится больше возможно-
стей предложить им жилье и компенсировать расходы на 
дорогу. Для этого минтруд внес в правительство законо-
проект, направленный на повышение мобильности тру-
довых ресурсов в стране.  

Сейчас регионы, включенные правительством в спе-
циальный перечень, утверждают программы повышения 
трудовой мобильности, в которых учитывают потреб-
ность в кадрах для инвестпроектов. Дальше работодате-
ли, попавшие в программу, получают на одного привле-
ченного издалека специалиста по 225 тысяч рублей. За 
счет этих денег можно покрыть часть расходов на выпла-
ту подъемных или предоставление жилья. 

«Изменения помогут привлечь к участию в програм-
мах новых работодателей, а также повысить числен-
ность привлекаемых работников, — сказал «РГ» министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин. — В частно-
сти, отменяется ряд бюрократических требований к 
компаниям, например, о повторении отчетности и неод-
нократных проверках работодателей во время участия в 
программах». В министерстве рассчитывают, 
что новый механизм будет привлекателен и для 
работодателей Дальнего Востока. 

4
ФИНАНСЫ Сбербанк сворачивает
бизнес в ряде стран Европы

Уйдет и не вернется

Игорь Зубков

СБЕРБАНК свернет бизнес в 
ряде стран Европы, сообщил 
глава банка Герман Греф в ин-
тервью телеканалу «Россия 24».  

По его словам, под санкция-
ми работать в Европе «чрезвы-
чайно тяжело». Кроме того, 
Греф пожаловался на растущую 
надзорную нагрузку: «дочка» 
Сбербанка, несмотря на относи-
тельно небольшие размеры, от-
несена Европейским централь-
ным банком к числу системно 
значимых банков. 

Sberbank Europe AG (SBE) с 
центральным офисом в Австрии 
работает в Чехии, Венгрии, Хор-
ватии, Сербии, Словении, Бо-
снии и Герцеговине, в Республи-
ке Сербской на территории Бо-
снии и Герцеговины, а также на 
Украине; филиал SBE в виде он-
лайн-банка есть в Германии. К 
началу этого года сеть группы 
SBE насчитывала 228 отделе-
ний, у нее было 673 тысячи кор-
поративных и частных клиен-

тов. Сбербанк приобрел евро-
пейский бизнес в 2012 году, уже 
через два года против него и 
других госбанков были введены 
европейские санкции.

Сбербанк демонстрирует хо-
рошие показатели рентабельно-
сти капитала в РОССИИ, НО не 
может использовать внутрен-
ние ресурсы для развития биз-
неса в Европе, потому что они 
оказываются слишком дороги-
ми, отмечает директор Банков-
ского института НИУ «Высшая 
школа экономики» Василий Со-
лодков. В условиях, когда фон-
дирование европейской «доч-
ки» ограничено, логично посте-
пенно сворачивать этот бизнес, 
считает эксперт. 

Из-за санкций и жесткого 
давления Сбербанку уже при-
шлось принять решение о про-
даже дочерних украинских бан-
ков — небольшого VS Bank и 
крупного Сбербанк Украина. По 
первому банку одобрение на 
сделку получено, сообщил Гер-
ман Греф. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Общее собрание 
Российской 

академии наук
открывается 

сегодня
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Деловой завтрак Руководители Большого театра рассказали «Российской газете» 
о премьерах сезона и балете «Нуреев»

Звездный билет

Максим Макарычев, Москва

Анна Розэ, Берлин

В
чера в Германии прошли де-
вятнадцатые по счету выбо-
ры в бундестаг (парламент 

страны). Около 61,5 миллиона 
граждан могли проголосовать за 
42 партии и 4828 кандидатов. По 
предварительным данным, явка 
на выборах оказалась выше, чем 
в 2013 году.

Согласно первым официаль-
ным подсчетам, блок Меркель 
(ХДС/ХСС) набрал 33,3%. Са-
мым плохим результатом за всю 
историю — 20,8% должна была 
довольствоваться СДПГ. Лидер 
партии Мартин Шульц объявил о 
решении уйти в оппозицию, что, 
по оценкам экспертов, означает 
конец большой правительствен-
ной коалиции.  Как большой 
успех, отмечают аналитики, 
можно расценить эти выборы в 
бундестаг для партии «Альтерна-
тива для Германии» (АдГ), наби-
рающей около 13,2 процента го-
лосов. Благодаря такому резуль-

тату эта партия стала третьей по 
значению политической силой в 
парламенте ФРГ. Свободные де-
мократы (СвДП) получили 10,1 
процента голосов, что после про-
пущенного избирательного пе-

риода их пребывания в бундеста-
ге может считаться довольно 
представительным результатом. 
Для правительственной коали-
ции с блоком Меркель этого не-
достаточно. «Союз 90-х/Зеле-

ные» набрал 9,2 процента голо-
сов, а Левая партия — 8,9 процен-
та. При этом «зеленые» все же по-
лучили на один процент больше 
голосов, чем ожидалось, между 
тем «левые» потеряли также при-
мерно один процент по сравне-
нию с тем, что предсказывали эк-
сперты. 

Канцлер и глава блока ХДС/
ХСС Ангела Меркель пришла на 
свой избирательный участок во 
второй половине дня. Напротив, 
ее главный соперник Мартин 
Шульц (СДПГ) отдал свой голос в 
родном городе Вюрзелен уже в 10 
часов утра. Перед выборами 
Меркель призналась, что она хо-
тела бы стать балериной или фи-
гуристкой. Мартин Шульц меч-
тал о карьере профессионально-
го футболиста. Результаты коали-
ционных переговоров будут из-
вестны через две недели после го-
лосования. В том, что канцлером 
останется лидер ведущего пар-
тийного блока Ангела 
Меркель, никто давно 
уже не сомневался. 

Ирина Муравьева

В 
редакции «Российской 
газеты» генеральный 
директор Большого те-
атра Владимир Урин, 
музыкальный руково-

дитель и главный дирижер Туган 
Сохиев, руководитель балетной 
труппы Махар Вазиев, пригла-
шенные на «Деловой завтрак», 
ответили на вопросы журнали-

стов и читателей о предстоящих 
премьерах Большого театра, си-
туации с билетами на новогод-
ний «Щелкунчик», борьбой глав-
ного театра страны с билетной 
мафией, о «звездах» на контрак-
те и, конечно, о новости послед-
них дней — объявленной премье-
ре на Исторической сцене балета 
«Нуреев».

Наконец вы определились с судь-

бой спектакля «Нуреев». О чем 
вы договорились с Кириллом Се-
ребренниковым и когда состоит-
ся премьера?
ВЛАДИМИР УРИН: С судьбой «Нурее-
ва» мы определились давно: у 
нас не было никаких сомнений в 
том, что спектакль выйдет. Сом-
нения возникали у других — не 
без участия прессы и околотеа-
тральных кругов. Мы с Махаром 
Вазиевым объяснили свое реше-

ние честно и открыто. А дальше 
развитие событий уже, к сожа-
лению, не зависело от нас. Бук-
вально в конце августа, перед 
тем как возникла ситуация с до-
машним арестом Кирилла Сере-
бренникова, я разговаривал с 
ним по телефону: он был на 
съемках в Санкт-Петербурге, и 
мы договорились, что в сентя-
бре увидимся и обсудим сроки 
выпуска спектакля. Затем по-

следовал домашний арест, и что-
бы встретиться с Кириллом Се-
меновичем, мне потребовалось 
разрешение. Надо отдать дол-
жное, никаких проблем с этим 
не возникло: разрешение было 
дано. 

Когда вы с ним встретились?
ВЛАДИМИР УРИН: Несколько дней на-
зад. После этого я встретился с 
Махаром Вазиевым, и потом мы 

созвонились с Юрием Посохо-
вым. Не надо забывать, что не 
только Кирилл Семенович, но и 
хореограф Юрий Посохов явля-
ется постановщиком «Нуреева». 
Кирилл Серебренников, пони-
мая ситуацию, в которой мы ока-
зались, дал согласие, чтобы спек-
такль мы выпустили без него, 
если ситуация к ноябрю 
— началу декабря не из-
менится. 

ВЫБОРЫ  Германия проголосовала за депутатов бундестага

По новой Меркель?

Руководитель балетной труппы Махар Вазиев и главный дирижер Туган Сохиев.
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Австралийский доллар  45,8397
Азербайджанский манат  33,8974
Армянский драм**  12,0612
Белорусский рубль  29,7947
Болгарский лев  35,3524
Бразильский реал  18,3736

Венгерский форинт**  22,3304
Вон Республики Корея***  50,8397
Гонконгский доллар* 73,8380
Датская крона*  92,9283
Доллар США  57,6527
Евро  69,0737

Индийская рупия**  88,8811
Казахстанский тенге**  16,9345
Канадский доллар  46,9485
Киргизский сом**  83,8341
Китайский юань*  87,4533
Молдавский лей*  32,6552

Новый туркменский манат  16,4910
Норвежская крона*  74,0761
Польский злотый  16,1651
Румынский лей  15,0478
СДР  81,8028
Сингапурский доллар  42,7881

Таджикский сомони*  65,4401
Турецкая лира  16,5222
Узбекский сум****  71,3789
Украинская гривна*  21,9629
Фунт стерлингов  78,2578
Чешская крона*  26,5216

Шведская крона*  72,5237
Швейцарский франк  59,5278
Южноафриканский рэнд*  43,7124
Японская иена**  51,4848

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.09.17 

Гендиректор Большого театра Владимир Урин в редакции «Российской газеты».
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ПРОЕКТ Водителей могут
обязать использовать
светоотражающие
жилеты

Ночью — виднее

Владислав Куликов

ВОДИТЕЛЕЙ могут обязать носить светоотражающие 
жилеты ночью во время остановок и за городом. Проект 
соответствующих поправок в Правила дорожного дви-
жения вынесен министерством внутренних дел на обще-
ственное обсуждение.

Инициатива призвана защитить водителей, выну-
жденных по каким-то причинам выйти из машины на 
ночной дороге. В этот миг водитель превращается в по-
тенциальную жертву ДТП, так как рискует попасть под 
колеса мчащейся мимо машины. Все дело в том, что в 
ночи человек в обычной одежде нередко остается неза-
метным даже в свете фар. Тот, кто сидел за рулем, прекра-
сно знает об этой проблеме.

Сейчас носить светоотражатели на одеждах обязаны 
пешеходы, идущие по обочинам дорог за городом. По 
мнению экспертов МВД, это правило уже спасло жизни 
многим людям. «Согласно статистическим данным, за 6 
месяцев 2017 года на дорогах Российской Федерации в 
темное время суток было зарегистрировано 7501 (на 
10,2 процента меньше по сравнению с аналогичным по-
казателем прошлого года) наездов на пешехо-
дов», — сообщают в ведомстве. В таких происше-
ствиях погиб 1321 человек. 

3

63-летняя Меркель готова управлять Германией еще четыре года.
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К границам КНДР
приблизились
стратегические
бомбардировщики
B-1B Lancer
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ПРЕМИЯ Журналист «РГ» 
получила 
государственную награду

Культура новостей

Александр Алексеев

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ награды  присуждены деятелям 
культуры, искусства и масс-медиа. В Атриуме Большого 
театра орденские знаки им вручил министр культуры РФ 
Владимир Мединский.

 Актер Сергей Никоненко был удостоен ордена Алек-
сандра Невского. Певица и руководитель ансамбля «Рус-
ская песня» Надежда Бабкина и художественный руково-
дитель Российского государственного академического 
молодежного театра Алексей Бородин получили орден 
«За заслуги перед Отечеством» III степени. А Григорий 
Лепс — «За заслуги перед Отечеством» II степени. Киноре-
жиссеру Алле Суриковой и директору Московского цирка 
Никулина на Цветном бульваре Максиму Никулину, сыну 
прославленного актера и клоуна, вручили орден Почета.

Награды получили и журналисты, пишущие на темы 
искусства и культуры. И среди них — заместитель главно-
го редактора «РГ» Ядвига Юферова, а в ее лице и весь от-
дел культуры нашей газеты.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
объявил о реформе 
региональных финансов

Долг не страшен

Кира Латухина, Ульяновск

МАСШТАБНАЯ программа реструктуризации регио-
нальных кредитов начнется в стране с 1 января 2018 года. 
Об этом объявил президент в Ульяновске на заседании 
президиума Госсовета, посвященного развитию пассажир-
ских перевозок.

В прошлом году пассажиропоток общественного тран-
спорта составил в России 18,7 млрд человек. Каждый реги-
он по-своему решает задачи развития этой сферы, при этом 
часто действия региональных и муниципальных властей не 
согласуются. «В результате в некоторые отдаленные насе-
ленные пункты на общественном транспорте не добраться 
вообще: нет регулярных рейсов. А где-то происходит дубли-
рование маршрутов либо процветает «серый бизнес». Еще 
с советских времен не удается избавиться от убыточности 
работы общественного транспорта», — заметил Путин. 

«Очевидно, нужны общие, системные подходы к ком-
плексному развитию регионального пассажирского сооб-
щения, чтобы связать постоянными маршрутами каждый 
поселок, каждый населенный пункт региона», — заявил 
глава государства и предложил внедрить комплексные 
планы транспортного обслуживания. Президент поручил 
проработать стимулы к обновлению общественного тран-
спорта, найти эффективные механизмы господдержки. 
Впрочем, по его мнению, этот сегмент экономики должен 
быть рыночным. «Понятно, что сразу не прыгнуть в эту са-
модостаточность, но аккуратно нужно к этому идти, обя-
зательно нужно этим заниматься, иначе так и будет все 
время хромать, так люди и будут ездить на разваливаю-
щихся автобусах», — предупредил он.

Рабочая группа предложила принять единый закон о 
пассажирских перевозках. Губернаторы сетовали, что нет 
возможности помо-
гать перевозчикам, 
да и заниматься об-
новлением в полную 
силу — бюджеты за-
кредитованы. Мэр 
Москвы поднял про-
блему безбилетни-
ков и нелегальных 
перевозчиков. «Что 
касается нелегаль-
ных перевозок, в це-
лом контроль нужно 
усиливать», — под-
держал президент.

От имени всех коллег слово взял воронежский губерна-
тор Алексей Гордеев. И тут транспортная часть закончи-
лась и началась финансовая. «Просьба всех губернаторов: 
сделать таким образом, чтобы реструктурировать наши 
бюджетные долги», — сказал он. Сейчас 31 процент так на-
зываемых собственных доходов регионов идет на погаше-
ние кредитов. «Нам нужно расчистить региональные фи-
нансы, с тем чтобы они приобрели новое качество, которое 
позволяло бы делать бюджеты на уровне регионов бюдже-
тами развития, а не бюджетами выплачивания процентов 
по кредитам», — заявил Путин. «В 50 регионах долг превы-
шает половину собственных доходов, а в восьми регионах 
он выше, чем собственные доходы», — сказал президент.

«Последние три года мы активно занимались замещени-
ем дорогих кредитов из коммерческих банков бюджетны-
ми кредитами. Сегодня на их долю приходится почти поло-
вина госдолга субъектов — свыше триллиона рублей, — про-
должил глава государства и объявил: — С 1 января 2018 года 
мы запускаем программу реструктуризации накопленных 
бюджетных кредитов, рассчитанную как минимум на семь 
лет». В первые два года нужно будет выплачивать всего по 
пять процентов долга ежегодно. Это позволит регионам 
высвободить в общей сложности 428 млрд рублей. 

При этом «нельзя, как некоторые говорят, как сеятели 
эти деньги налево и направо разбрасывать, а потом через 
пару лет опять прийти в банк либо в федеральный бюджет 
с протянутой рукой», — предупредил Путин. Для регионов, 
которые обеспечат за два года рост налоговой базы темпа-
ми не ниже инфляции, программа может быть растянута 
на 12 лет, и они и в 2020 году должны будут погасить лишь 
пять процентов долга.

Президент поручил правительству до конца октября де-
тально разработать все аспекты реструктуризации и про-
вести работу с каждым регионом, участие которых в про-
грамме, кстати, будет добровольным. «Хочу подчеркнуть, 
участие регионов в программе реструктуризации будет 
носить сугубо добровольный характер. Я думаю, что, на са-
мом деле, все захотят принять участие в такой программе, 
но, тем не менее, никто этого навязывать не будет», — ска-
зал глава государства.

Особый подход глава государства пообещал тем, у кого 
есть долги перед коммерческими банками. «Можно всегда 
ссылаться на то, что денег не хватает, минфин не дает, мы 
вынуждены идти в коммерческие банки. Так ли это, всегда 
ли это обосновано?» — отметил президент. «С руководст-
вом Сбербанка говорили, они приняли решение снизить 
ставку по коммерческим кредитам с 14, скажем, до 8,5 
процентов, не все обращаются за этим снижением. А поче-
му? Может быть, выгодно кому-то из руководства регио-
нов платить высокую ставку? Я внимательно посмотрю на 
эти примеры», — пообещал он.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
увеличивает 
штраф 
за непропуск 
пешеходов

ТОРМОЗИ 
ПЕРЕД 
«ЗЕБРОЙ»

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором 
чтении правительственный за-
конопроект о повышении штра-
фов для водителей транспор-
тных средств, которые не пропу-
скают пешеходов и велосипеди-
стов на переходах. В действую-
щей редакции КоАП установлен 
штраф в размере 1500 рублей, 
теперь максимальная планка по-
вышается до 2500 рублей.

Необходимость повышения 
штрафов обусловлена ростом 
количества дел о правонаруше-
ниях этой категории, говорится 
в пояснительной записке.

Наказание для «неуступчи-
вых» водителей растет не пер-
вый раз. До 2008 года штраф за 
непропуск пешеходов составлял 
100 рублей, потом увеличился 
до 1 тысячи рублей, а в 2013 году 
составил 1,5 тысячи рублей.

Первый заместитель руково-
дителя фракции «Единая Рос-
сия» Андрей Исаев уверен, что 
предыдущее повышение себя 
оправдало, так что надо действо-
вать дальше.

«Мы помним с вами безум-
ные 90-е годы, когда пешеход бо-
язливо стоял на «зебре» и ждал 
момента, когда ему удастся пере-
бежать, — заявил депутат. — Уже-
сточение штрафов, хотя раздава-
лись критические слова по это-
му поводу, тем не менее себя 
оправдало». Большинство води-
телей теперь останавливаются и 
пропускают пешеходов. «Но на-
чалась вторая волна, подняли го-
лову автомобильные хулиганы, — 
продолжил Исаев. — Теперь раз-
мер штрафа еще увеличивается, 
он будет от 1,5 тысячи до 2,5 ты-
сячи рублей в зависимости от тя-
жести ситуации, от тяжести 
вины того, кто не пропустил пе-
шехода, не пропустил велосипе-
диста. Одним словом, показал 
себя как хам на дороге».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обсудил ситуацию с урожаем-2017

Зерну обеспечили рост
Владимир Кузьмин,
Республика Адыгея

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев намерен обра-
титься к президенту с 

просьбой сохранить объемы го-
сударственной поддержки сель-
ского хозяйства на уровне теку-
щего года.

В пятницу глава правительст-
ва прилетел в Республику Ады-
гея, чтобы подвести предвари-
тельные итоги уборочной кампа-

нии. Год получился не самым 
простым для аграриев: весенние 
заморозки, холодное лето. Не 
обошлось без плохих новостей. 
Министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев признал, что 
потерян урожай на 200 тысячах 
гектаров, убытки составили око-
ло 1,5 миллиарда рублей.

Но руководство страны в це-
лом довольно теми результатами, 
с которыми аграрный комплекс 
подходит к концу года. «Как и в 
других наших местах, есть что по-

казать. Поработали очень хоро-
шо», — похвалил Медведев агра-
риев после осмотра полей.

Хотя в каких-то регионах уро-
жай с полей продолжают сни-
мать, в правительстве констати-
руют сохранение устойчивого 
роста в аграрном секторе и в 
2017 году. «Намолочено уже бо-
лее 117 миллионов тонн зерна. 
Мы не только обеспечим свои по-
требности, но и выполним все эк-
спортные контракты», — заявил 
премьер-министр.

В перспективе урожай зерно-
вых вырастет еще на несколько 
десятков миллионов тонн. При 
одном условии, что под сев будут 
вводиться новые площади. В этом 
году в оборот вернули 500 тысяч 
гектаров. К 2030 году объем уро-
жая, спрогнозировал Ткачев, мо-
жет достичь 150 миллионов тонн.

Большой урожай, правда, при-
носит фермерам проблемы фи-
нансового характера. «Конечно, 
он во многом повлиял на ценоо-
бразование, на цену, которая се-
годня, к сожалению, ниже», — за-
явил глава минсельхоза. Во мно-
гих регионах цена зерна опусти-
лась ниже себестоимости. Госу-
дарство будет проводить тради-
ционные зерновые интервенции, 
но дополнительным выходом из 
ситуации могло быть стимулиро-
вание экспорта зерновых, в том 
числе через обнуление тарифов 
на доставку продукции в россий-
ские порты. Таким образом, счи-
тает Ткачев, можно было бы 
снять с рынка 2–3 миллиона 
тонн. «Мне кажется, это будет бо-
лее эффективно и менее расточи-
тельно для федерального бюдже-
та, потому что мы на эти цели бу-
дем расходовать порядка 3 мил-
лиардов рублей, а если мы заку-
паем в интервенционный фонд, 
то это очень дорогое обслужива-
ние, это кредитные ресурсы», — 
аргументировал Александр Тка-
чев. Еще 5 миллионов тонн мож-
но было бы пустить на глубокую 
переработку для получения био-
топлива, крахмала, глютена.

Наращивается производство 
плодоовощной продукции. «При-
рост по тепличным овощам — бо-
лее 22,5 процента в этом году. 
Строительство тепличных ком-
плексов продолжается по всей 
стране, — подчеркнул премьер. — 
Импортозамещение по этому на-
правлению идет полным ходом. 
Но строить еще предстоит очень 
много». Ткачев пообещал, что та-
кими темпами через пять, макси-
мум семь, лет по плодовой продук-
ции и по овощам страна не только 
закроет дефицит, но и выйдет на 
мировые рынки.

Отдача от сельского хозяйства 
оправдывает те инвестиции, кото-
рые государство все последние 
годы вкладывало в отрасль. В 2017 
году на реализацию государствен-
ной программы развития сельско-
го хозяйства направлено 242 мил-
лиарда рублей. Теперь аграрии 
рассчитывают и шлют обращения 
руководству страны, чтобы уро-
вень поддержки АПК как мини-
мум сохранили на этом уровне.

Дмитрий Медведев с тезисом о 
необходимости обязательного со-
хранения условий финансирова-
ния сельского хозяйства в следую-
щем году согласился и сообщил, 
что будет обращаться к президен-
ту. «Бюджет, конечно, сложный, но 
мы договорились несколько лет 
назад, что расходы на сельское хо-
зяйство — защищенная статья 
бюджета», — заметил премьер.

ФИНАНСЫ 
Fitch 
пересмотрело 
прогноз 
по рейтингу РФ

НА ПОЗИТИВЕ

Игорь Зубков

АГЕНТСТВО Fitch изменило 
прогноз по долгосрочным кре-
дитным рейтингам России со 
«стабильного» на «позитив-
ный», сохранив при этом рей-
тинги на низшей ступени инве-
стиционной категории.

Глава минфина Антон Силуа-
нов назвал улучшение прогноза 
логичным решением, отражаю-
щим усилия правительства по 
поддержанию макроэкономиче-
ской стабильности. «Агентство 
дало высокую оценку проводи-
мой бюджетной политике и осо-
бо отметило принятие бюджет-
ного правила как фактор бюд-
жетной стабильности, — отметил 
Силуанов. — Вместе с тем счи-
таю, что текущее состояние на-
шей экономики, взвешенная фи-
скальная политика, низкая ин-
фляция, предсказуемый курс ру-
бля и снизившаяся зависимость 
от внешней конъюнктуры в бли-
жайшей перспективе могут дать 
основания рейтинговым агент-
ствам повысить рейтинг».  

Повышение рейтинга может 
состояться ближе к лету следую-
щего года, предполагает руково-
дитель направления «Финансы и 
экономика» Института совре-
менного развития Никита Мас-
ленников. Fitch указывает на три 
ключевых момента: экономика 
восстанавливается, но ее рост 
отстает от «соседей» по инвести-
ционной категории (средние 
темпы — 3,1 процента), продол-
жается наведение порядка в бан-
ковском секторе, а неопределен-
ность стратегии президентских 
выборов ограничивает склон-
ность инвесторов к риску. 

Fitch остается единственным 
агентством «большой тройки», 
удерживающим оценку кредито-
способности России на инвести-
ционном уровне. В середине сен-
тября агентство S&P подтверди-
ло кредитный рейтинг России на 
неинвестиционном уровне с 
«позитивным» прогнозом. По-
вышение рейтингов позволит 
компаниям и банкам привлекать 
более дешевое и «длинное» фи-
нансирование. 

Власть Владимир Путин обсудил с Максимом Орешкиным и Денисом 
Мантуровым меры поддержки экономики

Ставки и льготы

Кира Латухина 

В 
субботу Владимир Пу-
тин встретился с мини-
стром экономического 
развития Максимом 
Орешкиным и главой 

минпромторга Денисом Манту-
ровым, чтобы обсудить дополни-
тельные меры поддержки эконо-
мики. Цель этих мер — на рубеже 
2020 годов добиться темпов роста 
экономики выше среднемировых.

«Мы уже говорили о том, что 
экономика России вышла на тра-
екторию достаточно устойчиво-
го роста», - начал разговор Пу-
тин. Он предложил сосредото-
читься на дополнительных ме-
рах, которые позволят не только 
сохранить эту тенденцию, но и 
добиться того, чтобы на рубеже 
2020 года российская экономика 
вышла на темпы роста выше 
среднемировых.

«Сегодня здесь нет ваших оп-
понентов, потому что, как прави-
ло, вы выступаете в тандеме по 
этим вопросам. С минфином мы 
обсуждаем это отдельно, потом 
вместе соберемся, поговорим», — 
решил глава государства и пред-
ложил обсудить механизмы сти-
мулирования инвестиций и под-
держки промышленности, а так-
же диверсификацию ОПК. Кроме 
того, он напомнил о важности 
поддержки высокотехнологично-
го экспорта и темах, волнующих 
малый и средний бизнес, — пере-
нос срока внедрения контрольно-
кассовой техники и отвязывание 
страховых взносов индивидуаль-
ных предпринимателей от МРОТ. 

«Первый вопрос мы практически 
решили, по второму надо под-
умать», — сказал президент.

«По августу у нас рост ВВП 2,3 
процента, он немного опускался 
ниже 2 процентов в июле, плохо 
выглядело сельское хозяйство, 
это было связано в первую оче-
редь, конечно, с погодными усло-
виями», — рассказал глава минэ-
кономразвития Максим Ореш-
кин. Но хорошая погода в августе 
и сентябре позволяет компенси-

ровать провал. «Важно, что ин-
фляция опустилась, последнее 
значение — 3,1 процента. Это по-
зволяет снижать ставки Цен-
трального банка», - продолжил 
министр. Он отметил рекордную 
динамику по ипотеке. «Ипотеч-
ный бум, который мы ожидаем, 
конечно же, здесь поможет вос-
становить и даст положительный 
вклад в целом в экономический 
рост», — уверен он. «Сколько ипо-
тека сейчас в среднем?» — поин-
тересовался Путин. «Последняя 
ставка около 11 процентов», — от-
ветил собеседник. Но, по его мне-
нию, «к концу года уже фактиче-

ская выдача окажется ниже 
10-процентного уровня». 

По просьбе президента ми-
нистр рассказал о программе ин-
фраструктурной ипотеки. Ее 
можно будет запускать с середи-
ны следующего года. «Надо побы-
стрее»,  - считает Путин. «Более 
быстрая подготовка идет по фа-
брике проектного финансирова-
ния. Этот механизм уже полно-
стью нами согласован, соответ-
ствующее финансирование и го-

сударственные гарантии предус-
мотрены в проекте бюджета на 
2018 год», — заверил глава минэ-
кономразвития. В целом по несы-
рьевому экспорту положитель-
ная динамика — порядка 7,5 про-
цента к уровню прошлого года, 
сообщил докладчик. Эффект от 
снижения курса рубля во многом 
уже отыгран, теперь важно созда-
вать конкурентоспособную про-
дукцию в стране.

«По страховым взносам у нас 
была оживленная дискуссия в 
правительстве. Договорились о 
том, что будем отвязывать стра-
ховые взносы по индивидуаль-

ным предпринимателям от МРО-
Та, и привязка будет идти к одно-
му пенсионному баллу... Сейчас 
как раз соответствующий зако-
нопроект мы дорабатываем», — 
также рассказал министр. «Нуж-
но только людям объяснять, что 
это такое», — указал президент. 
Еще Орешкин заметил, что затя-
нулась история с самозанятыми, 
но за один-два месяца нужно ди-
скуссии завершить и выйти с 
предложениями.

«Что у нас с доходами населе-
ния?» — поинтересовался глава 
государства. Реальные зарплаты 
растут на 3,4 процента, номи-
нальные — 6—7 процентов год к 
году, доложил собеседник. Но и 
заработные платы, и доходы пока 
еще находятся ниже уровня 
2013—2014 годов, пояснил Ореш-
кин, но добавил, что сейчас рост 
зарплат носит более здоровый 
характер — основан на росте про-
изводительности труда. «По 2018 
году мы ожидаем — рост реаль-
ных зарплат ускорится до 4 про-
центов. Этому будет, конечно, по-
могать более высокая зарплата в 
бюджетном секторе. Ряд индекса-
ций предстоит в ближайшие 
кварталы», — сказал он.

«Промышленность сильно 
ощутила поддержку... У нас допол-
нительно было направлено 107 
миллиардов рублей на ключевые 
отрасли», — подчеркнул глава мин-
промторга Денис Мантуров. И в 
первую очередь это автопром. «До 
конца года средний рост по авто-
прому по отношению к прошлому 
году составит не менее 10 процен-
тов, именно производство», — 

уточнил он. Министр сообщил о 
новом направлении — льготном ав-
токредитовании по зарубежным 
рынкам: для иностранных потре-
бителей российских автомобилей 
будут компенсированы кредиты 
для зарубежных банков.

«Индикаторы, которые вы нам 
поручили реализовать до 2030 
года, выйти на параметры 50 про-
центов в целом по производству 
именно гражданского сегмента 
предприятиями ОПК, мы идем 
даже с небольшим опережением. 
Но к 2020 году те цифры, которые 
вы нам поручили обеспечить, 17 
процентов, я думаю, что мы даже 
20 процентов реализуем, потому 
что для этого все инструменты 
есть», — также сообщил министр.

«Два конкретных вопроса: это 
региональный самолет Ил-114 и 
авиационный двигатель повы-
шенной мощности на 35 тонн. Как 
там движется работа?» — поинте-
ресовался Путин. «На следующий 
год у нас финансирование обес-
печено. И работаем сейчас с мин-
фином по нахождению средств на 
2019—2020 годы», — произнес 
Мантуров. «Реализации этих про-
грамм все ждут. Поэтому мы дого-
воримся таким образом, что в 
«аварийном» порядке, так ска-
жем, мы профинансировали эти 
расходы из «Роснефтегаза» до 
2018 года включительно, а 2019—
2020 годы должны быть профи-
нансированы из бюджета. С мин-
фином я на этот счет догово-
рюсь», — обещал президент.

Денис Мантуров (слева) и Максим 
Орешкин побеседовали с президен-
том без оппонентов из минфина

Дмитрий Медведев после осмотра полей похвалил адыгейских аграриев за работу.

Акцент

 Экономика России вышла 
на траекторию устойчивого 
роста, надо сохранить эту 
 тенденцию и ускорить темпы

Реструктуризация 
бюджетных креди-
тов позволит регио-
нам высвободить 
428 миллиардов 
рублей за два года
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Фоторепортаж и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1453541

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/1453509

Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1453496
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Ночью — виднее

Были ранены 6537 чело-
век. Число погибших со-
кратилось на 10 процен-

тов, раненых — на 13 процентов.
«Указанная положительная 

динамика обусловлена реализа-
цией пешеходами установленной 
в соответствии с пунктом 4.1 Пра-
вил их обязанности при переходе 
дороги и движении по обочинам 
или краю проезжей части в тем-
ное время суток вне населенных 
пунктов иметь при себе предме-
ты со световозвращающими эле-
ментами и обеспечивать види-
мость этих предметов водителя-
ми транспортных средств», — по-
лагают в МВД. Зато водители ста-
ли чаще гибнуть на обочинах ноч-
ных дорог. Выйдя из машин, они 
теряют осторожность, забывая, 
что стали такими же невидимыми 
и беззащитными, как и обычные 
пешеходы.

Сухая статистика МВД сооб-
щает, что за 6 месяцев 2016 года 
было 63 (на 28,6 процента больше, 
чем за аналогичное время в пре-
дыдущем году) таких ДТП, в кото-
рых погибло 17 человек (на 112,5 
процента больше, чем в тот же пе-
риод предыдущего года). Получи-
ло ранения 55 человек, на 31 про-
цент больше. За 6 месяцев этого 
года зафиксировано 66 таких ДТП.

«В большинстве случаев ука-

занные категории участников до-
рожного движения находились на 
проезжей части в темной одежде 
без световозвращающих элемен-
тов, что не позволяло водителям 
транспортных средств вовремя их 
заметить и принять соответству-
ющие меры по недопущению нае-
зда, — поясняют в МВД. — Сопутст-
вуют этому, в том числе неблаго-
приятные погодные условия 
(дождь, снег, туман)».

Поэтому проект предлагает до-
полнить Правила дорожного дви-
жения пунктом, что водитель обя-
зан «при вынужденной остановке 
транспортного средства или до-
рожно-транспортном происшест-
вии вне населенных пунктов нахо-
диться на проезжей части или обо-
чине в темное время суток либо в 
условиях ограниченной видимо-
сти в куртке, жилете или жилете-

накидке с полосами световозвра-
щающего материала, соответству-
ю щ и х  т р е б о в а н и я м  ГО СТа 
12.4.281-2014».

Требования к соответствую-
щим курткам, жилетам, жилетам-
накидкам пользователей, выпол-
няющих дорожные работы и ана-
логичные виды деятельности, где 
работающие должны быть забла-
говременно замечены водителями 
транспортных средств, установ-
лены действующим ГОСТом. В 
МВД полагают, что государствен-
ные и муниципальные органы, эк-
сплуатирующие транспортные 
средства, выполняя данные требо-
вания, уже должны были обеспе-
чить соответствующей одеждой 
водителей своих транспортных 
средств. Поэтому реализация про-
екта постановления не повлечет 
для них финансовых затрат.

Пресс-секретарь Ассоциации 
юристов России Валерия Авер на-
помнила «РГ», что сегодня в КоАП 
прописана ответственность для 
пешеходов за нарушение Правил 
дорожного движения. «Под ста-
тью 12.29 КоАП «Нарушение Пра-
вил дорожного движения пешехо-
дом или иным лицом, участвую-
щим в процессе дорожного движе-
ния» попадают в том числе пеше-
ходы, не использующие светоо-
тражатели на одеждах при движе-
нии в темное время по обочинам 
дорог вне населенных пунктов, — 
говорит Валерия Авер. — За это 
предусмотрено предупреждение 
или штраф 500 рублей. Поскольку 
до сих пор не говорилось об обяза-
нии водителей использовать све-
тоотражатели на одеждах, то и ни-
какой административной ответст-
венности за это не предусмотрено. 
Если же соответствующий пункт 
появится в правилах, то не исклю-
чено, что возникнет и вопрос о 
введении соответствующих сан-
кций за его нарушение. Или, воз-
можно, светоотражатели на оде-
жды, скажем, жилеты, станут обя-
зательной частью комплектации 
машины, наряду с аптечкой, огне-
тушителем и аварийным знаком». 

По данным МВД, наличие у во-
дителей защитных жилетов обяза-
тельно во многих европейских 

странах. Так, требования об обяза-
тельном ношении защитного жи-
лета действуют в Италии и Испа-
нии с 2004 года, Бельгии, Болга-
рии, Норвегии — с 2007 года, Люк-
сембурге и Венгрии — с 2008 года. 
Водитель, покинув автомобиль 
для установки знака аварийной 
остановки либо после совершения 
аварии или находясь на резервной 
полосе автодороги, обязан надеть 
защитный жилет. Это правило 
распространяется в некоторых 
странах и на пассажиров автомо-
билей и мотоциклистов (Бельгия, 
Люксембург, Хорватия). Во время 
поездки защитный жилет должен 
висеть на спинке сидения водите-
ля. За отсутствие защитного жиле-
та предусматривается админи-
стративная ответственность в 
виде штрафа (в Австрии — 14 евро, 
Бельгии — 50 евро, Испании — 91 
евро, Италии — от 34 до 138 евро, 
Словакии — от 50 до 150 евро). В 
Португалии отсутствие жилета в 
автомобиле влечет ответствен-
ность водителя в виде штрафа в 
размере от 60 до 300 евро. Если во-
дитель, выйдя из автомобиля при 
аварийной остановке, не надел 
жилет, размер штрафа составит от 
120 до 600 евро.

Акцент

 Пешеход, появившийся ночью 
на обочине дороги за городом 
без светоотражателей, 
 заплатит штраф в 500 рублей

ТОРГОВЛЯ

Таможня 
ускорится 
на китайском 
направлении

ОБМЕНЯЕМСЯ 
СНИМКАМИ

Сергей Куликов

РОССИЙСКАЯ таможня нара-
щивает усилия для того, чтобы 
максимально сократить время 
прохождения всех процедур 
при торговле с Китаем. Пока в 
виде экспериментов, по резуль-
татам которых могут быть при-
няты окончательные решения, 
сообщил «Российской газете» 
глава Федеральной таможенной 
службы Владимир Булавин.  

Китай — наш крупнейший 
торговый партнер и самый пер-
спективный экспортный рынок. 

Сейчас между таможенными 
ведомствами двух стран запу-
щен обмен данными о переме-
щаемых товарах и транспор-
тных средствах. Но самое глав-
ное — проводится эксперимент 
по взаимному признанию ре-
зультатов таможенного контр-
оля. Если товарная партия фор-
мируется в Китае, то россий-
ская таможня признает резуль-
таты проверки, проведенной 
китайскими коллегами, если 
это происходит в России — свое 
«добро» дают китайцы.  

«В стадии подписания нахо-
дится соглашение об обмене 
снимками технического контр-
оля, — продолжил Булавин. — 
Если товарная партия проходит 
через инспекционно-досмотро-
вый комплекс, то эти снимки 
пересылаются или нами в Ки-
тай, или из Китая к нам. Это по-
может потом идентифициро-
вать товарные партии на терри-
тории, куда они ввозятся». 

По такой схеме ФТС уже ра-
ботает с финской таможней, что 
позволяет существенно сокра-
тить время прохождения кон-
тейнеров из Финляндии через 
Россию в Казахстан и Китай.

Кроме того, как отметил Вла-
димир Булавин, есть трехсто-
ронний проект между Монголи-
ей, КНР и РФ — «Степной путь». 
Это маршрут прохождения то-
варов из Китая через Монголию 
в Россию. Но пока работа по 
этому проекту продолжается.

«Да, кому-то может пока-
заться, что дела идут недоста-
точно быстро, — отметил глава 
ФТС. — Все таможенные процес-
сы — как у нас, так и наших кол-
лег — оцифрованы, другой во-
прос, что оцифрованы они на 
разных программных продук-
тах. Поэтому самая главная на 
сегодня задача — обеспечить со-
пряжение информационных си-
стем, и этим сейчас активно за-
нимаются наши специалисты».  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Прожиточный минимум 
превысил 10 тысяч рублей 

Корзина 
стала тяжелее 

Марина Гусенко

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум за второй квартал этого 
года вырос в России на 4,2 процента до 10 329 рублей. 

Это утверждено постановлением правительства, ко-
торое «Российская газета» публикует сегодня на стр. 3. 

Для трудоспособных людей прожиточный минимум 
вырос на 4,3 процента до 11 163 рублей, для пенсионе-
ров он поднялся на 4 процента до 8506 рублей. Для детей 
на 4,1 процента, и прожиточный минимум для них уста-
новили на уровне 10 160 рублей.

Величина прожиточного минимума на душу населе-
ния и по основным социально-демографическим груп-
пам рассчитывается на основании потребительской кор-
зины и данных Росстата об уровне потребительских цен 
на продукты питания с поправкой на инфляцию, гово-
рится  в пояснительной записке к постановлению. 

Как отмечают эксперты, квартальный прожиточный 
минимум в целом по России не влияет на объем мер со-
циальной поддержки для нуждающихся в ней людей. Он 
нужен главным образом для мониторинга уровня жизни 
населения. А  для обоснования устанавливаемых на фе-
деральном уровне минимального размера оплаты труда, 
социальных выплат, формирования федерального бюд-
жета применяется годовая величина прожиточного ми-
нимума. Для определения размера региональных посо-
бий нуждающимся, например, на третьего ребенка до 
трех лет, за основу берется региональный прожиточный 
минимум. 

Напомним, с 2019 года минимальный размер оплаты 
труда будет равен величине прожиточного минимума. А 
с 1 января 2018 года 85 процентам его величины. Чтобы 
уравнять прожиточный минимум и МРОТ, отладить ме-
ханизм синхронизации этих показателей,  власти плани-
руют даже не пересматривать еще три года потребитель-
скую корзину, хотя по действующему закону делается 
это раз в пять лет. Как раз в этом году нужно было пере-
смотреть ее состав и, возможно, методику формирова-
ния, изменив нормы потребления тех или иных продук-
тов питания, добавив нормы пользования непродоволь-
ственными товарами  и услугами. 

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 19 сентября 2017 г. № 1119 г. Москва

Об установлении величины 
прожиточного минимума на душу 

населения и по основным социально-
демографическим группам населения 

в целом по Российской Федерации 
за II квартал 2017 г.

В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального закона «О прожиточ-
ном минимуме в Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить величину прожиточного минимума в целом по Россий-
ской Федерации за II квартал 2017 г. на душу населения 10 329 рублей, для 
трудоспособного населения — 11 163 рубля, пенсионеров — 8506 рублей, 
детей — 10 160 рублей.

2. Федеральной службе государственной статистики обеспечить офи-
циальную публикацию сведений о величине прожиточного минимума, уста-
новленной настоящим постановлением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Владимир Баршев

С
егодня вступили в силу по-
правки в закон об ОСАГО. 
Теперь, сколько бы авто-

мобилей ни участвовало в ава-
рии, пострадавшие должны обра-
щаться за возмещением ущерба в 
свою страховую компанию. То 
есть в ту, с которой заключал до-
говор. 

Это называется «прямое воз-
мещение ущерба». Этот вариант 
до сих пор был возможен только в 
тех случаях, когда в аварии по-
страдали только два автомобиля, 
нет пострадавших и оба участни-
ка застрахованы по ОСАГО. Если 
в аварии участвовало три авто-
мобиля и более, то за возмещени-
ем ущерба требовалось обра-
щаться в страховую компанию 
виновника ДТП. С сегодняшнего 
дня условия изменились. 

— Теперь система, когда потер-
певший идет за возмещением в 
страховую компанию, с которой 
заключал договор ОСАГО, дейст-

вует в отношении ДТП с участи-
ем более двух автомобилей. То 
есть в этих случаях потерпевшие 
теперь обязаны обращаться в так 
называемую свою страховую 
компанию. Это правило действу-
ет, когда не причинен вред здоро-
вью или жизни людей или иному 
имуществу, кроме автомобилей 
участников ДТП, — сообщил пре-
зидент Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс.

Система действует следую-
щим образом: страховщик по-
терпевшего выплачивает ему 
деньги или производит ремонт 
автомобиля, а затем обращается 
к страховщику причинителя вре-
да, чтобы тот компенсировал эти 
расходы. Напомним, что эта по-
правка была внесена законом, 
который ввел преимущество ре-
монта перед денежной выплатой. 
Но вступление в силу этого пун-
кта было отсрочено на полгода. 
Таким образом дали страховщи-
кам возможность подготовиться 
к нововведению.

Дело в том, что при заключе-
нии договора со страховщиком 
автовладелец теперь выбирает и 
сервис, в котором, если что, бу-
дут восстанавливать его автомо-
биль. В случае обращения к стра-
ховщику виновника может ока-
заться, что сервис пострадавше-
го не устроит. Поэтому распро-
странение прямого возмещения 
на аварии с большим участием 
машин — вполне логично. 

Одна из довольно частых ава-
рий на наших дорогах — это так 
называемый «паровозик». Он 
может случиться потому, что 
одна машина врезалась в другую, 
а следом в эту группу врезалось 
еще несколько машин. А может 
произойти потому, что один во-
дитель не заметил, что впереди 
все стоят, врезался в крайнюю 
машину и собрал всех стоящих 
впереди. Зачастую даже ГИБДД 
сложно определить, как все прои-
зошло и кто виноват. Стоит ли 
разделить такой «паровозик» на 
две, а то и три аварии или считать 
это одним ДТП. Теперь это пред-
стоит делать страховщикам, что-
бы определить, кому положены 
выплаты, а кому повышенные ко-
эффициенты. 

Еще один момент, на который 
стоит обратить внимание автов-
ладельцам. Новые условия по 
прямому возмещению ущерба на 
Европротокол не распространя-
ются. По упрощенному оформле-
нию ДТП условия те же: два авто-
мобиля, оба застрахованные по 
ОСАГО, нет пострадавших и есть 
согласие в обстоятельствах слу-
чившегося. 

Сколько бы машин ни столкнулось, обращаться за возмещением ущерба 
надо к своему страховщику.
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МВД Наркополицейские 
борются с «дизайнерами» 

Контроль учета

Иван Петров

КАК НЕ ДОПУСТИТЬ продажу в аптеках наркоманам ле-
карств, обладающих психоактивным действием, обсу-
ждали в пятницу на заседании Государственного анти-
наркотического комитета. Председательствовал на нем 
министр внутренних дел России генерал полиции Влади-
мир Колокольцев, а само заседание прошло в главном 
здании МВД на Житной.  Напомним, после расформиро-
вания госнаркоконтроля функция по контролю за оборо-
том наркотиков была передана, а вернее даже сказать, 
возвращена органам внутренних дел. 

Открывая заседание, Владимир Колокольцев напом-
нил о недавно прошедших антинаркотических учениях 
под эгидой ОДКБ. Они были направлены на отработку 
слаженности при совместных операциях по пресечению 
деятельности транснациональных наркокартелей и пе-
рекрытию каналов контрабанды наркотиков.

В качестве примера успешной работы, проводимой 
наркополицейскими, Колокольцев привел задержание 
членов ОПГ, которая занималась реализацией оптовых 
партий синтетики в 15 регионах РФ. «Объем изъятых из 
незаконного оборота веществ мог стать сырьем для изго-
товления более 10 миллионов разовых доз «дизайнер-
ских» наркотиков. По ценам «черного рынка» их стои-
мость составляет почти 400 миллионов рублей», — ука-
зал министр, добавив, что всего в России в 1-м полугодии 
текущего года изъято в 2 раза больше синтетических на-
ркотиков (по сравнению с первым полугодием 2016 г.).

Несмотря на принимаемые меры, сохраняет актуаль-
ность проблема так называемой «аптечной наркома-
нии», констатировали в МВД. Информация о ней посту-
пает из Москвы, Ставропольского края, Северной Осе-
тии и др.   «Отдельные фармацевтические организации в 
нарушение установленных правил обеспечивают легкую 
доступность медикаментов с психоактивным действием. 
Такая ситуация несет в себе серьезные риски для здоро-
вья граждан. Наша задача — определить комплекс мер по 
контролю за медицинским использованием соответству-
ющих препаратов», — указал министр внутренних дел.

Родители, думающие о безопасно-
сти ребенка, обязательно купят 
ему светоотражающий жилет.

Читайте также: Верховный 
суд разъяснил, как 
установить виновника ДТП 
rg.ru/art/1448717

СТРАХОВАНИЕ Ущерб по ОСАГО возместит свой 
страховщик 

Авария на троих
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МЕДИЦИНА Аптеки отказались 
выдавать обезболивающие 
родственникам онкобольных

Боль с документом

Ирина Невинная

НАЧИНАЯ с пятницы в разных 
городах страны родственники 
онкологических больных, придя 
в аптеку, не смогли получить ле-
карство. Аптеки перестали выда-
вать им назначенные врачом на-
ркотические обезболивающие. 
Требовали предъявить не только 
рецепт, но и доверенность, заве-
ренную нотариусом. Так в апте-
ках «прочитали» только что всту-
пивший в силу приказ Минздра-
ва России от 11.07.2017 № 403н.

— Приказ нужный, он ввел не-
сколько долгожданных норм, 
однако родственники пациен-
тов столкнулись с неожиданны-
ми проблемами, — прокоммен-
тировала в соцсети главный спе-
циалист по паллиативной помо-
щи, главный врач 1-го москов-
ского хосписа Диана Невзорова. 
— Согласно приказу наркотиче-
ские и психотропные лекарст-
венные препараты списка 2, 
кроме пластыря, отпускаются 
при предъявлении документа, 
удостоверяющего личность, па-
циенту, его законному предста-
вителю или лицу, имеющему 
оформленную в соответствии с 
законами РФ доверенность на 
право получения. И аптеки ста-
ли требовать нотариальную до-
веренность.

Так происходит не везде, но в 
некоторых аптеках Москвы, Кур-
гана, других городов «обычные» 
доверенности, заверенные, на-
пример, главным врачом учре-
ждения, где наблюдается онколо-
гический больной, принимать 
перестали. А в одной из самар-
ских аптек сказали, что «отпу-
скают лекарства без доверенно-
сти в последний раз», хотя в при-

казе не предусмотрен какой-либо 
строго определенный ее вид.

«Аптеки перестраховывают-
ся, боясь нарушить правила, ког-
да речь идет о наркотических и 
психотропных препаратах, — поя-
снила «РГ» глава Аптечной гиль-
дии Елена Неволина. — Доверен-
ность, подписанная врачом, ко-
торый ведет такого больного и 
общается с его родственниками, 
имеет такую же силу, что и заве-
ренная нотариально. Но если 
больной в бессознательном со-
стоянии, сделать такую доверен-
ность трудно, и эту проблему 
надо быстро решать».

Возможно, неразбериха воз-
никла из-за того, что приказ — и 
это большое благо — отменил на-
конец-то «привязку» больного к 
какой-то одной аптеке. То есть, 
например, теперь легче будет по-
лучить нужные препараты, уез-
жая на дачу или в другой город. 
Но чтобы документ читался од-
нозначно, нужны срочные разъя-
снения министерства и Росздрав-
надзора по его применению, счи-
тает Елена Неволина.

«Приказом не ограничен, а 
напротив — расширен круг лиц, 
которые могут получать нарко-
тический анальгетик для пациен-
та, — прокомментировали ситуа-
цию для «РГ» в пресс-службе 
Минздрава России. — Теперь кро-
ме самого пациента и его близких 
родственников это право появит-
ся у других лиц. Но для них паци-
ентом действительно должна 
быть оформлена доверенность в 
соответствии с действующими 
требованиями закона».

Приказ направлен на повыше-
ние доступности обезболивания. 
Надо только как можно быстрее 
объяснить аптекам новые правила.

ПРЕЦЕДЕНТ

Со счетов 
менеджеров 
«Открытия» 
списаны 
деньги 
в пользу банка

БОНУС МИНУС

Игорь Зубков

ВРЕМЕННАЯ администрация 
банка «Открытие», введенная 
решением ЦБ РФ, списала в 
пользу банка деньги со счетов 
ряда управляющих работников и 
контролирующих лиц.

Об этом «РГ» сообщил управ-
ляющий директор «Открытия» 
Александр Дмитриев. В банке не 
раскрывают объем списанных 
средств. По закону о банкротст-
ве «прекращение обязательств» 
перед топ-менеджментом (от 
председателя правления до заме-
стителей главного бухгалтера) и 
контролирующими лицами яв-
ляется одним из условий для 
проведения докапитализации за 
счет Фонда консолидации бан-
ковского сектора. «Открытие» 
первым пройдет санацию по 
этой схеме. «Таким образом, это 
обязательный этап с точки зре-
ния финансового оздоровления 
банка», — подчеркнул Александр 
Дмитриев.

Ранее глава Банка России Эль-
вира Набиуллина сообщила, что 
ЦБ РФ планирует оспорить в 
суде выплату бонусов топ-ме-
неджерам «Открытия» по ито-
гам первого полугодия. «Реше-
ние о выплате повышенных бо-
нусов и дивидендов за месяц-
полтора до отзыва лицензии или 
санации может интерпретиро-
ваться как вывод активов», — от-
метила Набиуллина. Зампред ЦБ 
Василий Поздышев уточнил, что 
бонусы были сопоставимы с го-
довыми вознаграждениями. 

Горячая линия

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: MEDIACENTR@RG.RU.

«Пожарная безопасность: обязанность 
государства – ответственность граждан» 
26 сентября с 12.00 до 13.00 по мск состоится го-
рячая линия  с Ринатом Еникеевым, директором Де-
партамента надзорной деятельности и профилакти-
ческой работы МЧС России  —  главным государс-
твенным инспектором Российской Федерации по 
пожарному надзору. 
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АВИАЦИЯ За задержки 
рейсов перевозчиков 
лишат международных 
маршрутов

С неба на выход

Татьяна Шадрина

АВИАКОМПАНИЯМ, часто задерживающим рейсы, 
могут запретить летать за рубеж. О том, что у ведомства 
есть такое право, напомнил глава минтранса Максим Со-
колов. Так он прокомментировал ситуацию с «ВИМ-
Авиа», которая задерживала рейсы все лето, а в минув-
шую субботу довела пассажиров до «точки кипения», не 
выполнив по расписанию более десятка полетов. 

В основном решения о недопуске перевозчиков до по-
летов в другие страны принимались при формировании 
расписания на сезон по итогам предыдущего. Теперь в 
ведомстве заговорили об отзыве разрешения на между-
народные полеты, не дожидаясь окончания сезона. Те-
перь авиакомпании могут потерять не только перспек-
тивные и прибыльные международные направления, но 
и расстаться с «раскатанными» маршрутами.

В Росавиации заявили, что «длительные задержки вы-
летов регулярных и чартерных рейсов авиакомпании 
«ВИМ-Авиа» из аэропорта Домодедово связаны с неуре-
гулированной задолженностью перевозчика перед то-
пливно-заправочными организациями». Но руководству 
авиакомпании утром в субботу удалось договориться о 
предоставлении гарантийных обязательств, которые по-
зволят в ближайшие дни выполнить запланированные 
ранее рейсы, отметили в агентстве. 

То есть пока никто перевозчика не останавливает, и 
пассажиры, которые уже купили у него билеты на бли-
жайшие даты, должны улететь в пункт назначения. 

Между тем минтранс и Росавиация возобновили ра-
боту антикризисного штаба по недопущению сбоев пе-
ревозки пассажиров, купивших билеты у «ВИМ-Авиа». 
Штаб оценит потенциальные финансовые риски «ВИМ-
Авиа» по перевозке пассажиров до конца текущего года. 
По ее итогам Росавиация может ограничить глубину 
продаж билетов авиакомпании.

И еще агентство должно проработать с другими рос-
сийскими авиакомпаниями маршрутную сеть «ВИМ-
Авиа» и определить ответственных за перевозку пасса-
жиров. Это делается на случай, если «ВИМ-Авиа» все-та-
ки не сможет выполнять полеты. А пока стоит уточнять 
перед выездом в аэропорт статус рейса, если вы летите 
этим перевозчиком. 

Между тем Приволжская транспортная прокуратура 
сообщила на своем сайте о том, что «ВИМ-Авиа» имеет 
долги по зарплате на сумму более 206 миллионов ру-
блей. Кроме того, из-за задержек рейсов 21—23 сентя-
бря прокуратура проверяет исполнение авиакомпа-
нией лицензионного законодательства. Ранее также 
стало известно, что Московское следственное управле-
ние на транспорте СК РФ начало доследственную про-
верку по факту задержек рейсов авиакомпании в Домо-
дедово.

Наука Сегодня открывается Общее собрание РАН 

Кто возглавит академию
Юрий Медведев 

О
бщее собрание Россий-
ской академии наук долж-
но выбрать нового прези-

дента РАН. 25 сентября кандида-
ты представят членам этого фо-
рума свои программы, затем 
пройдет их обсуждение, а 26 сен-
тября состоятся выборы. Если в 
первом туре ни один из претен-
дентов не наберет 50 процентов 
голосов, в этот же день пройдет 
второй тур. Во вторник академи-
ки должны назвать имя своего 
нового руководителя. 

А последнее слово за прези-
дентом страны: по закону он дол-
жен утвердить главу РАН. Кстати, 
такое предложение в закон вне-
сли сами ученые. По их мнению, 
это поднимает статус руководи-
теля академии.  Сейчас на пост 
президента претендуют пять кан-
дидатов: генеральный директор 
ВНИИ авиационных материалов 
Евгений Каблов, директор АО 
«НИИ молекулярной электрони-
ки» Геннадий Красников, вре-
менно исполняющий обязаннос-
ти научного руководителя Ин-
ститута океанологии РАН Роберт 
Нигматулин, председатель Рос-
сийского фонда фундаменталь-
ных исследований Владислава 
Панченко, директор Института 
прикладной физики РАН Алек-

сандр Сергеев. С их программа-
ми все желающие могли заранее  
ознакомиться на сайте академии. 

Эксперты «РГ» отметили, что 
до самого последнего дня в про-
граммы кандидаты вносили из-
менения. Если выделить в них  са-
мое главное и общее, то все кан-
дидаты убеждены: полученный 
академией в итоге реформы 2013 
года статус обычного федераль-
ного учреждения не соответству-
ет ее задачам и должен быть из-
менен на особый статус — «Госу-
дарственная академия наук». 
Кстати, особый статус имеют 
МГУ, Курчатовский институт, 
Сколково. 

Академия должна полностью 
использовать имеющиеся у нее 
полномочия по научно-методи-
ческому руководству всеми на-
учными и образовательными ор-
ганизациями в России. Кроме 

того надо навести порядок с раз-
граничением функций РАН и 
ФАНО, куда переданы академи-
ческие институты. В принципе 
предлагается вернуться к преж-
ней, с одним ключом, системе 
управления академическими ин-
ститутами, создав в РАН на осно-
ве аппарата ФАНО Управление 
финансово-хозяйственными де-
лами, руководитель которого 
должен назначаться  правитель-
ством РФ. 

Кроме того кандидаты в своих 
программах подчеркнули, что 
сейчас Россия находится перед 
выбором: либо у нас будет и 
дальше сокращаться сектор ака-
демических исследований, что 
грозит технологической зависи-
мостью от развитых стран, либо 
надо искать новые пути разви-
тия отечественной науки. По 
мнению кандидатов, у России 

есть единственный шанс выйти 
из кризисной ситуации, стать 
вровень с лидерами научно-тех-
нического прогресса. Для этого 
надо восстановить ведущую 
роль РАН в осуществлении  науч-
но-технической политики стра-
ны. Сохранив при этом демокра-
тические принципы ее организа-
ции и работы. 

В ситуации, когда программы 
кандидатов существенно сблизи-

лись, эксперты считают, что Об-
щему собранию придется выби-
рать между личностями, взвеши-
вая их научные и менеджерские 
качества. Сейчас даже искушен-
ные в академических перипетиях 
ученые не могут назвать явного 
фаворита, предсказывают очень 
серьезную борьбу за пост главы 
академии. Имя избранного уче-
ными президента должно быть 
известно 26 сентября. 

КОНТРОЛЬ 
ФАС напугала 
владельцев 
кафе 
в аэропортах

ПОЕСТЬ 
ДОРОГО

Ирина Жандарова

КОМИССИЯ Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
до конца 2017 года планирует 
сравнить цены кафе, которые ра-
ботают в аэропорту Шереметье-
во, с их же прейскурантами в Мо-
скве и Московской области. Если 
окажется, что они сильно разли-
чаются, ФАС предъявит этим 
компаниям обвинения. Некото-
рые «подозреваемые» уже гото-
вы снизить цены.

На брифинге заместитель ру-
ководителя управления ФАС по 
Московской области Дмитрий 
Стрельников сделал акцент 
именно на ценах в аэропорту 
Шереметьево. Специалисты 
службы выявили «доминирую-
щую позицию» нескольких кафе 
и ресторанов в этом аэропорту. 
Так, в «стерильной» зоне авиа-
узла 70 процентов рынка зани-
мает всего четыре кафе и ресто-
рана. В «нестерильной» зоне 65 
процентов рынка сосредоточи-
ли три заведения общепита. 
Среди тех, кто подозревается в 
монопольно высоких ценах, 
Дмитрий Стрельников назвал 
лишь «Шоколадницу» и «Му-
Му». 

В отношении владельцев об-
щепита, которые работают в 
других воздушных гаванях сто-
личного авиаузла, уже идет рас-
смотрение дел о нарушении ан-
тимонопольного законодатель-
ства. В списке нарушителей те 
же компании. Они и в аэропорту 
Домодедово, и в аэропорту Жу-
ковский занимают доминирую-
щее положение. 

Во всех названных воздуш-
ных гаванях пассажиры также 
жалуются на завышение стоимо-
сти бутылок с питьевой водой 
даже в автоматах по продаже на-
питков. Особенно цены на воду 
«кусаются» в «стерильной» 
зоне. Между тем туда можно про-
нести десять бутылок объемом 
не более 100 мл, но никто в такие 
маленькие пузырьки воду не 
разливает. При этом многие пас-
сажиры вынуждены подолгу 
ожидать задержанных рейсов, и 
не все авиакомпании предостав-
ляют им положенную бесплат-
ную воду. 

ПОГОДА

Холода 
начнутся 
в середине 
ноября

ПЕРЕЗИМУЕМ

Ирина Жандарова

ПРЕДСТОЯЩАЯ зима будет 
около нормы или чуть-чуть 
выше нормы — такой прогноз дал 
глава Гидрометцентра Роман 
Вильфанд «Российской газете». 

В средней полосе России кли-
матическая зима обычно начи-
нается 10–11 ноября. Ожидает-
ся, что в этом году в ноябре на 
большей части Европейской 
России температура будет около 
нормы: преобладающая темпе-
ратура днем от минус 2 до плюс 
3 градусов, в ночные часы воз-
можны заморозки до минус 15 
градусов.

Декабрь будет прохладнее об-
ычного в Краснодарском крае, 
Ростовской области, на большей 
части Якутии. В столице погода 
прогнозируется около нормы, 
это 5–10 градусов мороза ночью 
и 5–7 ниже нуля днем. Впрочем, 
15–20 градусов мороза в декабре 
не исключены и вписываются в 
показатели нормы. 

Январь будет прохладным для 
жителей ХМАО, юга Сибири, За-
байкалья, запада Амурской об-
ласти, севера Камчатки, Чукот-
ки и восточной части Магадан-
ской области.

Прогноз обещает февраль хо-
лоднее обычного для Москвы и 
регионов южнее столицы. На се-
вере Европейской России и всей 
азиатской части страны темпе-
ратура около и выше нормы.

Теплый март синоптики ждут 
на всей европейской террито-
рии, на Урале, Западной Сибири, 
в Якутии.  

А совсем скоро, в октябре, в 
Москве ожидается от 2 до 7 гра-
дусов ночью, 10–15 днем. «Наи-
более уверенно мы можем ска-
зать, что выше нормы темпера-
тура будет по югу Европейской 
территории России, чернозем-
ным областям и в Сибири», — го-
ворит Роман Вильфанд. Комфор-
тная температура на юге может 
продлить «бархатный» сезон. 

Акцент

 Общему собранию придется 
выбирать между личностями, 
взвешивая их научные 
и менеджерские качества

СПРАВКА «РГ»
Согласно уставу РАН пост президента может теоретически зани-
мать человек любого возраста, никаких ограничений нет. Он избира-
ется сроком на пять лет и не может занимать этот пост более двух 
сроков. 
Для избрания кандидату надо набрать 50 процентов голосов. Если по 
итогам голосования президент определен не будет, назначаются по-
вторные выборы. До их проведения исполнение обязанностей главы ор-
ганизации возлагается президентом РФ по предложению правительст-
ва на одного из академиков. Кроме того при досрочном прекращении 
полномочий главы РАН его обязанности будут возлагаться на одного из 
вице-президентов академии. Его утверждение также будет осуществ-
лять глава государства по предложению кабмина.
Напомним, что прошлые выборы в марте были сорваны, так как у 
ряда кандидатов были претензии к самой процедуре их проведения. 
Сейчас эти вопросы решены. Кроме того впервые в истории академии 
кандидатов на пост президента предлагали не только научные отделе-
ния, но и инициативные группы ученых в количестве не менее 50 чело-
век. Что существенно расширяет демократичность выборов и возмож-
ности кандидатов. Кстати, ряд кандидатов именно так и стали кан-
дидатами. 

ПРОГНОЗ Курс рубля может 
ослабнуть в октябре

Болевая бочка

Роман Маркелов

НА ЭТОЙ неделе курс рубля бу-
дет определяться нефтяными це-
нами, «высоким» налоговым пе-
риодом в России и европейской 
политикой. 

Ключевым событием минув-
шей недели для всех мировых ва-
лют стало заявление ФРС США: 
она намерена поднять ставку до 
конца года еще раз, в 2018 году — 
три раза. Любое твердые заявле-
ния такого рода неизбежно повы-
шают курс доллара почти ко всем 
мировым валютам, так произош-
ло и в этот раз. 

Однако рубль (в отличие от ту-
рецкой лиры, бразильского реа-
ла или мексиканского песо) су-
мел избежать потерь. Поддержку 
ему оказывали цены на нефть — 
баррель Brent в среду превысил 
56 долларов впервые с апреля и в 
конце рабочей недели держался 
этого уровня. Доллар на Москов-
ской бирже в результате опускал-
ся ниже 58 рублей. 

По мнению ведущего анали-
тика Промсвязьбанка Михаила 
Поддубского, на этой неделе дол-
лар будет торговаться в диапазо-
не 57–59 рублей. Ключевым фак-
тором поддержки российской ва-
люты (помимо нефти) он называ-
ет пик налогового периода, кото-
рый придется на 25–28 сентября. 
В эти дни будут уплачиваться 
НДПИ, НДС и налог на прибыль 
организаций, что должно повы-

сить спрос на рубль. Главный ана-
литик Бинбанка Наталья Ваще-
люк полагает, что на этой неделе 
курс доллара сохранится в диапа-
зоне 57,5–58,5 рубля, при этом 
он может подвинуться к его вер-
хней границе. 

По прогнозу финансового 
аналитика FxPro Александра 
Купцикевича, до начала октября 
нефти будет сложно удержаться 
на уже достигнутых отметках 
без коррекции. Поэтому за базо-
вый сценарий он берет движение 
доллара в ближайшие дни к 59 
рублям. Начало недели будет на-
полнено реакцией на целый ряд 
связанных с глобальной полити-
кой событий: инвесторы будут 
следить за результатами выбо-
ров в Германии, выступлением 
британского премьера Терезы 
Мэй по Brexit, заседанием ОПЕК.

В октябре курс доллара будет 
тяготеть к 60 рублям. По мнению 
Ващелюк, коридора в 58–60 ру-
блей можно ожидать с учетом 
ожидаемого сокращения диффе-
ренциала процентных ставок в 
развитых странах и России, а 
также низкой вероятности про-
должения уверенного роста цен 
на нефть. По прогнозу Поддуб-
ского, наиболее вероятный сце-
нарий на октябрь — возвращение 
курса доллара к 59 рублям.
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К 2021 году россияне откажутся от использования обычных компьютеров для выбора 
и оплаты товаров и услуг в Интернете, практически полностью перейдя на заказы 
с мобильного телефона. Такой прогноз дали эксперты Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК).
Экономика мобильного Интернета к этому времени вырастет еще почти на 5,4 триллио-
на рублей, достигнув 10,7 процента ВВП. Этот сектор сохранит опережающие темпы 
роста, которыми он может похвастаться с тех самых пор, как 9 сентября 1991 года 
в Санкт-Петербурге был совершен первый звонок с сотового телефона в России.
Под понятие мобильной экономики подпадает вся деятельность, связанная с сотовым 
телефоном: производство и продажа устройств и оборудования, вложения в развитие 
сетей связи и разработку мобильных приложений, мобильная коммерция и мобильная 
реклама и так далее. Доля потребительского сектора мобильной экономики уже дости-
гла 30 процентов — все больше людей делают заказы и оплачивают их через телефон.

Весь этот бум порождает большие риски, причем не только кибермошенничества, но 
и неправомерного использования огромного набора информации о человеке, которую 
вольно или невольно он оставляет в Интернете — геоданные с выложенных фото, исто-
рия поисковых запросов и так далее. Этими наборами уже торгуют на специальных аук-
ционах, при желании ими может завладеть любой, так как «большие данные» не подпа-
дают под закон о персональных данных. 
Этой проблемой занималась специальная рабочая группа при администрации президен-
та, которая решила, что регулировать использование big data нужно, но аккуратно, чтобы 
не навредить рынку. Как — пока вопрос открытый. Возможно, он будет обсуждаться 
в понедельник на первом в осеннюю сессию расширенном заседании Совета по законо-
дательному обеспечению развития цифровой экономики при председателе Госдумы.

Подготовила Татьяна Шадрина

ТРАНСПОРТ Новые правила ограничили рейсы 
за рубеж для старых судов

Приспустили флаги
Тарас Фомченков, 
Санкт-Петербург

С
егодня флот под россий-
ским флагом утратил ранее 
занимаемые конкурентные 

позиции — морской на междуна-
родном фрахтовом рынке, реч-
ной — на внутреннем рынке по 
сравнению с наземными видами 
транспорта. И это вызвано целым 
комплексом причин. 

Их обсудили участники конфе-
ренции «Нева-2017». 

«В морском флоте сегодня кон-
курентный возраст судов — 12 лет, 
— пояснил «РГ» президент Россий-
ской палаты судоходства Алексей 
Клявин.  — Экологические ужесто-
чения к судоходству, принимае-
мые на глобальном уровне, уже 
давно стали элементами конку-
рентной борьбы, более современ-
ные суда вытесняют с рынка те, 
которые эксплуатируются 15–20 
и более лет». 

По словам Клявина, новые ог-
раничения по сокращению вы-
бросов, новые требования по 
очистке балластных вод и другие 
принимаемые в Международной 
морской организации (ИМО) ре-
шения подразумевают дорогосто-
ящее переоборудование судов. 
При этом фрахтовые ставки оста-
ются на достаточно низком уров-
не, и судовладельцы не могут зало-
жить инвестиционную составля-
ющую в тариф, поэтому не имеют 

возможности заказывать строи-
тельство новых судов.

Сегодня судами под россий-
ским флагом перевозится менее 
двух процентов грузов россий-
ской внешней торговли. Тран-
спортной стратегией РФ предус-
мотрено, что через 13 лет доля 
внешнеторговых перевозок суда-
ми под российским флагом возра-
стет до 16 процентов.

«Нашей стране необходимо об-
новлять флот, — добавил Алексей 
Клявин. — Например, крупнотон-
нажного балкерного и контейнер-
ного флота под российским фла-
гом практически нет».

Но пока не обеспечена эф-
фективная и рентабельная рабо-
та флота, судовладельцы не пой-
дут строить новые суда, то есть 
если ситуация не изменится, 
ожидать бума гражданского су-
достроения не стоит. При этом 
важнейшим фактором является 
серийность заказов, позволяю-

щая снизить стоимость строи-
тельства.

«Что касается речного флота, 
то средний возраст сухогрузных 
судов сегодня составляет 41 год, 
пассажирских — 35–40 лет, — на-
помнил Клявин. — За последние 
полтора десятка лет темпы выбы-
вания флота превысили темпы 
строительства в 15 раз».

«Если говорить о необходимо-
сти создания единой программы 
субсидирования судостроитель-
ной отрасли, то рыбаки и перевоз-
чики не знают, сколько же нужно 
судов, — рассказал «РГ» замдирек-
тора департамента судостроитель-
ной промышленности и морской 
техники минпромторга Николай 
Шабликов. — Наш потенциальный 
заказчик сам не может сказать, 
чего же он хочет. У нас есть пер-
спективный план по судам. Но нам 
судовладельцы должны сформули-
ровать техзадание, чтобы подсчи-
тать его параметры».

Акцент

 Новые требования 
Международной морской 
организации делают неконку-
рентными суда старше 15 лет

За курсом рубля следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Лучше вы к нам 

Как пояснили «Российской газете» в минтруде, 
законопроект предлагает допустить к участию в 
программах не только компании, реализующие 

инвестпроекты, но и просто нуждающихся в новых ква-
лифицированных работниках, например, в связи с рас-
ширением производства. Кроме того, регионы впервые 
получат право самостоятельно утверждать набор мер 
поддержки работодателям и привлекаемым работникам 
с учетом всех местных и отраслевых особенностей. 

Упростится механизм получения финансовой под-
держки. В частности, за счет отмены ряда требований к 
ним, например, о несокращении штатов, что труднореа-
лизуемо крупными и средними работодателями. Также 
будут отменены нормы о неоднократных проверках ра-
ботодателей и предоставлении ими схожих документов 
и отчетности на разных этапах участия в программах. 

Важная новелла — компаниям Дальнего Востока раз-
решат привлекать работников из регионов, тоже участ-
вующих в программах повышения трудовой мобильно-
сти. Сейчас переманивать ценные кадры оттуда запре-
щено. В список регионов, привлечение работников в ко-
торые является приоритетным, входят 16 субъектов, в 
том числе семь из девяти регионов ДФО (кроме Якутии и 
Еврейской автономной области).

По мнению доктора экономических наук Сергея 
Смирнова, у людей может быть разная мотивация для 
переезда в другой регион. Чаще всего они едут за «длин-
ным рублем», в поисках лучших бытовых, социальных 
или экономических условий. В любом случае новые ус-
ловия должны быть настолько привлекательными, что-
бы люди согласились сменить привычный уклад жизни и 
круг общения.

1

Узнайте на сайте: Что делать, если из-за возраста 
не берут на работу 
rg.ru/art/1390712

Пассажирам стоит звонить на «горячую линию» Росавиации, 
если их рейс задерживают более трех часов.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«В школу возвращается врач»
26 сентября (вторник) в 15.00 состоится «круглый стол», при-
уроченный к завершающему этапу разработки законопроекта о 
возвращении в детские учебные заведения медицинских работ-
ников. В «круглом столе» принимают участие: Дмитрий Моро-
зов — председатель Комитета по охране здоровья Госдумы, Але-
на Аршинова — член Комитета по образованию и науки Госду-
мы, Елена Байбарина — директор департамента медицинской 
помощи детям и службы родовспоможения Минздрава РФ,  
Алексей Гусев — ответственный секретарь Координационного 
совета Национальной родительской ассоциации (НРА).

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СПРОС Теплая осень позволит подзаработать летним кафе, отелям 
и магазинам одежды

Градус повышает прибыль
Ирина Жандарова

Д
лительное бабье лето при-
влекает россиян возмож-
ностью устроить себе ко-

роткий отпуск и побыть на при-
роде. Отельеры, рестораторы и 
индустрия парковых развлече-
ний наверстывает упущенное.

 Спросом пользуются поезд-
ки на выходные, говорит Вадим 
Прасов, вице-президент Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров. У большинства людей ле-
том уже использованы отпуска, 
поэтому они располагают толь-
ко двумя выходными, иногда 
это поездки на 3—4 дня. В основ-
ном речь идет о самостоятель-
ных поездках по городам Золо-
того кольца и другим населен-
ным пунктам с богатой исто-
рией. 

 Теплой осенью продолжают 
работать летние веранды ре-
сторанов, хотя можно при-
знать, что для них нынешний 
сезон стал провальным и одним 
из самых коротких. Открыли 
летние веранды лишь те, кто 
уже сделал в веранду весомые 
финансовые вложения. И, ко-
нечно, они не окупились. Сей-
час работать на улице можно 
только с инфракрасным или га-
зовым отоплением. 

 Намного маневреннее этим 
летом показали себя парковые 
объекты, к примеру, тележки с 
мороженым, кукурузой и дру-
гими вкусностями. В плохую 
погоду они не работали, а те-
перь торгуют сверх положенно-

го, хотя обычно во второй поло-
вине сентября для таких объек-
тов питания уже не сезон. «Они 
достаточно маневренные, не 
требуют установки», — отметил 
Прасов. Поэтому будут рабо-
тать, пока позволит погода.

Хуже всего погодные пери-
петии отразились на модниках 
и ретейлерах. У экспертов есть 
сомнения, что магазины в со-
стоянии сегодня войти в осен-
не-зимний сезон после потерь 
от неудачных летних продаж. 
«Когда были завезены летние 
коллекции, магазин вложил в 
них оборотные средства», — по-
ясняет Юлия Сяглова, препода-
ватель кафедры маркетинга Ин-
ститута отраслевого менед-
жмента (ИОМ) РАНХиГС. Полу-
чить прибыль не получилось, 
сначала было холодно, потом 
тепло, но к тому моменту лет-
ний ассортимент ушел на рас-
продажу.

«Магазину нужно вернуть 
свои деньги даже с минималь-
ной наценкой, чтобы высвобо-
дить оборотные средства», — от-
мечает эксперт. Получилось 
сделать это не у всех, поэтому 

ожидать изобилия в осенних 
магазинах не стоит. У ретейле-
ров нет на это средств. Часть ас-
сортимента магазины даже не 

будут реализовывать в этом се-
зоне, считает эксперт, прибере-
гут до следующего лета, к при-
меру, спортинвентарь.    

 Если теплая осень продлит-
ся достаточно долго, то выгоду 
от этого получат даже энерге-
тики. Так как они смогут позже 
начать отопительный сезон. 
Вот только конечный потреби-
тель вряд ли увидит суммы 
меньше в своих платежках. Так, 
в отопительном сезоне 2016—
2017 года было рекордное ко-
личество дней, в некоторых ре-

гионах батареи отключили 
только в июне. И ресурсоснаб-
жающие организации, естест-
венно, пересчитали платежи в 
сторону увеличения. «Но вот в 
обратную строну они делают 
это крайне неохотно», — гово-
рит исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. Конечно, никто 
не мешает жильцам дома потре-
бовать перерасчета, но делать 
это нужно в конце отопитель-
ного сезона, а до этого ждать 
еще долго.

Тенденция Разнообразие спроса на энергию выводит в лидеры малую генерацию

Подсели на дробное питание
Александра Воздвиженская 

В
се больше потребите-
лей электроэнергии в 
р а з в и т ы х  ст р а н ах 
проживают непосред-
с т в е н н о  р я д о м  с 

источником питания: место 
крупных сетей постепенно за-
нимает малая генерация, в том 
числе основанная на возобнов-
ляемых источниках. Так, в сле-
дующем году в мире введут в 
строй больше распределенных 
мощностей, чем централизо-
ванных, а к 2026 году между 
ними ожидается уже трехкрат-
ный разрыв в объемах ввода. 

Такой прогноз дает консал-
т и н го в а я  г ру п п а  N av i g a nt 
Research, которая анализирует 
глобальный рынок экологиче-
ски чистых технологий. По ее 
оценкам, до сих пор централи-
зованная генерация по объе-
мам ввода обгоняла распреде-
ленную, но в этом году по тем-
пам они впервые сравняются.

Под распределенной пони-
мается генерация в децентра-
лизованной, небольшой, часто 
изолированной энергетиче-
ской системе, то есть там, где 
нет магистральных сетей, а 
мощность установок обычно не 
превышает 25—30 мегаватт. К 
этому определению можно от-
нести и системы когенерации, 
которые производят электри-
чество и тепло, а также систе-
мы, работающие на основе воз-
обновляемых источников энер-
гии. Это ветряки, солнечные 
панели, парогазовые установ-
ки, газопоршневые, малые ги-
дро- и атомные электростанции 
и прочие.

В то же время необходимо 
понимать, что, например, круп-
ная теплоэлектроцентраль не 
относится к распределенной ге-
нерации, так как ее мощность 
высока, а конечный потреби-
тель может быть в десятке ки-
лометров от места производст-
ва электроэнергии и тепла. Та-
ким образом, важный признак 
распределенной генерации — 
это производство и потребле-
ние энергии в непосредствен-
ной близости, для собственных 
нужд, а также наличие большо-

го числа генераторов, которые 
подключены к общей сети. В 
России законодательно этот 
термин еще не закреплен, но на 
практике его используют часто.

Главное достоинство подоб-
ной системы — отсутствие по-
терь и затрат на передачу элек-
тричества и тепла. Однако для 
российского рынка распреде-
ленную генерацию стоит рас-
сматривать только как интегри-
рованную часть единой энерго-
системы, в которой должны 
остаться участки с централизо-
ванным управлением. Распре-
деленная генерация актуальна 
для тех же изолированных и от-
даленных территорий, куда до-
рого везти топливо и логичнее 

было бы автономно решать про-
блемы генерации, независимо 
от внешних источников.

Установленная мощность 
распределенной генерации в 
России в 2013 году составляла 
около пяти процентов, при 
этом к тому моменту на нее 
приходилось 20 процентов вво-
да мощностей, рассказала на 
«круглом столе» в Аналитиче-
ском центре при правительстве 
РФ Ольга Новоселова, генди-
ректор НП «Распределенная 
энергетика». Более 2/3 малых 
электростанций расположены 
в азиатской части страны. По 
мнению эксперта, потребители 
уходят от централизованного 
снабжения к собственной гене-
рации из-за высоких тарифов, 
спровоцированных отсутстви-
ем конкуренции на розничном 
рынке. 

Еще одна проблема  — профи-
цит генерирующих мощностей, 
то есть электроэнергии в стра-

не производится больше, чем 
потребляется. Одна из причин — 
отсутствие достоверных про-
гнозов о грядущих объемах по-
требления (оптовый рынок 
электроэнергетики, по сути, 
живет на «сутки вперед», а для 
ликвидации перекосов в потре-
блении существует балансиру-
ющий рынок).

Институт энергетических 
исследований РАН прогнозиру-
ет, что с этого года спрос на 
электроэнергию ежегодно бу-
дет расти примерно на процент, 
что приведет к исчерпанию 
профицита мощностей на гори-
зонте 2020—2025 годов, и это 
при условии введения всех за-
планированных сейчас объе-
мов атомной, гидро- и альтер-
нативной генерации.

Одно из решений пробле-
мы — замена выбывающих мощ-
ностей новыми объектами ма-
лой генерации, физически бо-
лее приближенной к потребите-

лю, заметил руководитель на-
правления «Электроэнергети-
ка» Энергетического центра 
бизнес-школы Сколково Алек-
сей Хохлов. Малая генерация к 
тому же позволит лучше про-
гнозировать объемы потребле-
ния, так как предполагается, 
что вместе с ней будет внедрена 
интеллектуальная система уче-
та, которая в режиме реального 
времени сможет распознавать 
объемы потребления. При этом 
она может и не исключать цен-
трализованную систему, то есть 
потребитель, вырабатывающий 
энергию с помощью солнечных 
панелей, сможет подключиться 
к общей сети и в случае недо-
статка собственной генерации 
добирать ее, а в случае с излиш-
ком — сбрасывать его в сеть.

Среди других плюсов рас-

пределенной генерации Алек-
сей Хохлов назвал увеличение 
надежности энергосистемы и 
ее более быстрое восстановле-
ние после природных катаклиз-
мов. В этом случае система бу-
дет похожа на аккумуляторную 
батарею электромобиля: она в 
случае повреждения не полно-
стью выходит из строя, а ма-
ленькими блоками — батарей-
ками, из которых собрана вся 
конструкция. Среди очевидных 
плюсов  — сокращение вредных 
выбросов в атмосферу, стимул 
развивать собственное техно-
логическое производство, со-
здание рабочих мест и увеличе-
ние налоговых поступлений в 
бюджет.

Потребители уходят от централизо-
ванного снабжения к собственной 
генерации из-за высоких тарифов.

Погода в этом году удивила дважды: неприятно холодным летом и неожиданно теплой осенью.

Акцент

 Ожидать изобилия в осенних 
магазинах не стоит. У ретейле-
ров нет на это средств

Акцент

 Распределенная генерация 
повышает надежность снаб-
жения и быстрее восстанав-
ливается после катаклизмов
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РАЗГОВОР С ТЕНЬЮ
ДОЛЯ теневой зарплаты в России, по данным Росстата, в 
последние 15 лет колеблется в узком диапазоне от 30 до 
33 процентов. Она поразительно устойчива, пережила 
два кризиса, а также снижение, а затем повышение нало-
гового бремени на труд. 

Сейчас в тайне от государства работники получают 
на руки около 10 триллионов рублей. Если бы со всех 
зарплат в стране были бы полностью уплачены налоги, 
то теоретически мы получили бы дополнительные посту-
пления НДФЛ на уровне около полутора процентов ВВП 
(почти полтора триллиона рублей) и еще больше — до-
полнительных отчислений в социальные фонды. Для 
сравнения: дефицит федерального бюджета этого года 
составит 1,9 триллиона рублей, в следующем году он 
предварительно намечен в размере 1,6 триллиона. Зна-
чит, есть серьезные стимулы вывести всю зарплату из 
«тени». Разберемся, возможно ли это. 

Упрощенно можно 
разделить все методы 
по повышению соби-
раемости налогов на 
два вида: пряник и 
кнут. Первый исходит 
из того, что в «тень» 
фирмы уходят пре-
жде всего из-за избы-
точных налогов, и 
если их снизить, то 
начнется выход из 
«тени». Это была 
одна из ключевых 
идей программы Гер-
мана Грефа (бывшего 
главы минэконо-
мразвития — Прим. ред.) начала 2000-х годов, в рамках ко-
торой были существенно снижены ставки большинства на-
логов (за исключением тех, которые изымали сверхдоходы 
в нефтегазовом секторе). Это не сработало: несмотря на 
снижение налоговой нагрузки на трудовые доходы, доля те-
невой зарплаты не изменилась. 

Второй подход исходит из того, что нужно усиливать от-
ветственность налогоплательщиков — материальную, а в 
некоторых случаях и уголовную. Близкий и недавний при-
мер — попытка деофшоризации, давление государства на 
компании, которые выводят часть прибыли в офшоры, 
уклоняясь от уплаты налогов. Усилия были значительные, 
но сопоставимых результатов они не принесли. 

Чтобы понять, что же должно сработать в борьбе с тене-
вым сектором, нужно глубже разобраться в причинах ухо-
да в «тень», в том числе с учетом мирового опыта. Причины 
же носят комплексный характер: это не только стремление 
уйти от налогов, но и нежелание попасть под избыточное 
регулирование, которое даже если вводится с благими це-
лями, часто имеет для бизнеса неблагоприятные побочные 
последствия. Например, запланированное повышение ми-
нимальной оплаты труда приведет к тому, что наименее эф-
фективные и низкооплачиваемые работники и фирмы бу-
дут выталкиваться в «тень» — части работодателей придет-
ся заняться «оптимизацией» численности сотрудников и 
налоговых платежей, чтобы компенсировать вынужденное 
повышение зарплат. Другая причина — страх за свой биз-
нес. Как ни парадоксально, но в России работа в теневом 
секторе — это фактор для обеспечения безопасности, защи-
ты от рейдерства. 

Большие размеры неформального сектора определяют-
ся не только сильными стимулами для ухода в тень, но и от-
носительной легкостью этого. Например, широкая выпла-
та зарплат в конвертах невозможна без дешевых и безопа-
сных способов нелегального обналичивания денежных 
средств. Здесь достигнуты серьезные успехи: благодаря по-
следовательной политике Банка России за последние пять 
лет комиссия за «обналичку», по оценкам, выросла с 5 до 
12—15 процентов. 

Общий вывод состоит в том, что применение разроз-
ненных мер, пусть и весьма сильных, лишь на одном из 
направлений, к перелому не приводит. Так, предложен-
ный (и пока остающийся под вопросом) минфина и минэ-
кономразвития налоговый маневр «22/22» (снижение 
ставок социальных взносов с одновременным повышени-
ем НДС) призван снизить налоги на труд, а значит, осла-
бить стимулы для уклонения от них, но вряд ли это подей-
ствует при сохранении других негативных факторов. 
Чтобы всерьез рассчитывать на «обеление» рынка труда, 
надо поддержать предлагаемый налоговый маневр ком-
плексом мер против всех причин ухода в «тень». 

Если такая всесто-
ронняя программа не 
будет проводиться в 
жизнь, то объем эко-
номики, работающей 
в «тени», продолжит 
расти. Важнейший 
индикатор этого про-
цесса — доля занятых 
в корпоративном сек-
торе. Сейчас она со-
ставляет 67 процен-
тов, остальная треть 
— за пределами юри-
дически оформлен-

ных организаций. На первый взгляд, кажется, что это (33 
процента) очень много, но если взять те определения, кото-
рые используются в международной практике (где в нефор-
мальный сектор не включаются индивидуальные предпри-
ниматели, работники творческих профессий, занятые на 
индивидуальной основе и т.п.), то окажется, что размеры 
неформального сектора у нас сопоставимы с показателями 
стран Южной Европы и намного меньше, чем в большинст-
ве развивающихся стран. Однако настораживает то, что в 
России доля корпоративной занятости достаточно быстро 
и устойчиво сжимается — ежегодно почти на один п.п. В 
2000 году она составляла 79 процентов.

Это плохо не только потому, что все меньшая часть на-
селения будет участвовать в финансировании образова-
ния, здравоохранения, пенсионной системы. Важно так-
же то, что в неформальном секторе производительность 
труда ниже, там реже внедряются современные техноло-
гии, а значит, при прочих равных он тормозит развитие 
экономики. Третье — на работающих в «тени» не распро-
страняются многие нормы социальной защиты, они не 
могут рассчитывать на более или менее достойную пен-
сию и так далее. Так что бороться за выход из «тени» не-
обходимо, но нельзя сводить эту важную и очень слож-
ную задачу к простым административным мерам. Про-
гресса можно добиться только сбалансированной поли-
тикой — если государство будет использовать «пряник» 
по крайней мере не меньше, чем «кнут». 

«Тень» растет почти 
на процент в год. 
Уже 33 % занятых — 
за пределами юри-
дически оформлен-
ных организаций

Если все зарплаты 
вывести из тени, 
поступления 
от НДФЛ и соцвзно-
сов возросли бы 
на 3 триллиона 
рублей

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

2,5
 миллиона рублей намерены 

потратить депутаты Госдумы на 
экспертно-аналитическое иссле-
дование рынка криптовалют.

33,3
 миллиарда рублей поступи-

ли в дорожный фонд из системы 
взимания платы с большегрузов 
«Платон», средства пошли на стро-
ительство и ремонт 7 крупных 
мостов и 24 путепроводов.

116
 процентов составило сокра-

щение нефтедобычи стран — участ-
ников сделки ОПЕК+ в августе.

1,16
 миллиона фунтов стерлингов 

Украина перечислила России в 
виде части судебных издержек, 
понесенных российской стороной 
в споре по поводу займа в три мил-
лиарда долларов в виде облигаций.

170
 миллионов гектаров доступ-

но для предоставления россиянам 
по программе «Дальневосточный 
гектар».

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета при 
Минфине России 
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На малую генерацию возлагают большие надежды
В странах Евросоюза директива о развитии когенерации на основе полезно-

го тепла была принята в начале 2004 года. Сейчас доля распределенной гене-

рации в регионе составляет в среднем около десяти процентов от общего 

объема производства электроэнергии. Лидер  — Дания с показателем выше 

50 процентов, там же выше всего в ЕС выработка электроэнергии из возоб-

новляемых источников энергии. Полный отказ от ископаемого топлива стра-

на планирует ввести к 2050 году.

В США план развития распределенной генерации работает в Калифорнии. 

Всего в стране эксплуатируется около 12 миллионов установок малой рас-

пределенной генерации, общая мощность — более 220 гигаватт. Ежегодно 

вводится около пяти гигаватт. Программа по реформированию энергетики 

также есть у Австралии.И
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По новой Меркель?
Выборы в парламент 
Германии большинство 
аналитиков назвали 

главным политическим событи-
ем года в Европе. В отличие от фу-
рора, который произвела в США 
победа Дональда Трампа, сенса-
ционного голосования по «брек-
зиту» в Великобритании или пре-
зидентских выборов во Франции, 
ознаменовавшихся полным фиа-
ско социалистов и выходом во 
второй тур почти незнакомого 
Европе Эмманюэля Макрона и 
лидера «Национального фронта» 
Марин Ле Пен, результаты не-
мецкого волеизъявления как 
саму Германию, Старый Свет, по 
большому счету, так и не «потря-
сли».

По их итогам 63-летняя кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, как 
бы ни предсказывали ее пора-
жение и уход с политической 
сцены еще весной, несмотря на 
заверения критиков, продол-
жит свое 12-летнее правление. 
И пойдет на четвертый срок, 
как и ее наставник Гельмут 
Коль. Более 80 процентов нем-
цев высказывают удовлетворе-
ние нынешней, по их представ-
лению, «стабильной, в отличие 
от других стран, жизнью» и, как 
следствие, не хотят каких-либо 
потрясений и перемен. 

А стабильность и порядок в 
XXI  веке  они ассоциируют 
именно с Меркель. Как показало 
время, ее позиции практически 
не пошатнулись, несмотря на 
тот сильный «тремор», который 
потряс немецкое общество по-
сле наплыва в Германию «го-
стей с Востока» всех мастей.

Шок для избирателя
Самым, наверное, большим 

«шоком» для немецкого изби-
рателя и ряда партнеров Берли-
на на Западе стало прохожде-
ние в бундестаг «Альтернативы 
для Германии» (АдГ), которая 
набрала много очков, играя на 
антимиграционных настроени-
ях немцев. 

АдГ теперь станет первой на-
ционалистической партией, ко-
торая войдет в парламент Гер-
мании после Второй мировой 
войны.  Западные партнеры 
Берлина, особенно в США, Из-
раиле и арабских странах, на-
ходятся откровенно в шоке от 
риторики и ряда лозунгов АдГ. 
Например, от плакатов «Герма-
ния для немцев», «Бурки? Нам 
нравятся бикини!», появляв-
шихся на предвыборных ми-
тингах партийцев. Или от заяв-
лений лидеров партии о том, 
что «Германии пора прекра-
тить высекать себя за нацист-
ское прошлое». От слов Бьорна 
Хёке, главы «Альтернативы для 
Германии» в Тюрингии, кото-
рый сказал, что «немцы — един-
ственные люди в мире, которые 

закладывают памятник позора 
в сердце столицы», намекая на 
мемориал Холокоста в Берлине. 
Наконец, отдельные политики 
внутри ФРГ недоумевают от 
того, что АдГ не поддерживает 
антироссийские санкции и 
даже словом не «осудила аннек-
сию Крыма». 

На стороне АдГ оказались 
симпатии избирателей Восточ-
ной Германии, где безработица и 
возмущение политической эли-
той в Берлине ощущалось намно-
го выше, чем в западной части 
страны. Опасения ряда экспер-
тов в том, что АдГ может еще бо-
лее радикализироваться, беспоч-
венны: в Германии любые прояв-
ления экстремизма и национа-
лизма находятся под жестким 
контролем. И вряд ли АдГ позво-
лят нарушить послевоенные 
устои немецкого общества. От-
дельные политологи, намекая на 

то, что националисты АдГ гора-
здо более мобилизованы, чем 
евроскептики из Франции, Ав-
стрии, Польши, даже делают вы-
вод о том, что «политический 
ландшафт Германии резко на-
кренился вправо». 

В пользу этой версии они 
приводят тот факт, что с момен-
та своего основания в 2013 году 
«Альтернатива для Германии» 
смогла войти в 13 из 16 земель-
ных парламентов на фоне того, 
что каждая крупная немецкая 

партия при этом теряла свои го-
лоса. Например, на выборах в 
Баден-Вюртемберге в 2016 году 
«Альтернатива для Германии» 
«оттянула» 190 тысяч голосов у 
христианских демократов, в то 
время как в Саксонии-Ангальт 
10 процентов ее голосов ранее 
приходились на Левую партию. 
«При том, что в последние деся-
тилетия в Германии наблюда-
лось значительное снижение 
явки избирателей, эта крайне 
правая партия сумела мобили-

зовать огромное количество из-
бирателей», — заключает «Нью-
Йорк таймс».

Однако в целом ход предвы-
борной кампании в Германии 
показал, что соперникам кан-
цлера Меркель в целом так и не 
удалось сделать иммиграцион-
ный вопрос главной «пробле-
мой» выборов. Меркель выдер-
жала напор критиков и при 
этом не поступилась своими 
принципами. Да, новогодние 
нападения 2015 года в Кельне 
привели к резкому падению в ее 
рейтинге популярности, но эти 
инциденты также послужили 
катализатором реформ и под-
толкнули немецкие власти к пе-
ресмотру миграционной поли-
тики. Парламент Германии при-
нял пакет законопроектов, об-
легчающих жертвам сексуаль-
ных преступлений подачу жа-
лоб в органы правопорядка, 

принуждающих к немедленной 
депортации иностранцев, пре-
ступивших закон, и ужесточаю-
щих стандарты в части предо-
ставления убежища. В итоге Ан-
гела Меркель получила свое. С 
тем своим упорством и той са-
мой приверженностью к «по-
рядку», к которому с детства 
приучен и чему верен каждый 
немец. Порядок, как известно, 
великая вещь: он бьет класс.

Работа над ошибками 
Впрочем, канцлеру с ее поли-

тической хваткой и упорством 
вовсе не стоит обольщаться тем, 
что она разрешила «миграцион-
ный кризис» и по-прежнему бу-
дет «уверенно держать бразды» 
управления страной. Перед Ан-
гелой Меркель стоит огромная 

масса проблем как внутри ФРГ, 
так и за ее пределами. Это все 
более растущее разочарование 
политикой властей в той части 
Германии, что раньше называ-
лась ГДР. Все более углубляющи-
еся противоречия между «вэс-
си» (западными) и «осси» (вос-
точными) немцами. Немецкие 
бизнесмены предупреждают 
Меркель о том, что следующее 
правительство ФРГ должно осу-
ществить политику, благопри-
ятную для роста ВВП. Германия 
традиционно считается двига-
телем роста в Европе, однако ее 
экономика в последнее время 
сталкивается с зависимостью от 
экспорта и отсутствием вну-
тренних инвестиций. 

Сплошные «мины замедлен-
ного действия» поджидают ее на 
внешнеполитическом фронте. 
Занимаясь проблемами внутри 
страны, Меркель, многолетний 

лидер Евросоюза, подрастеряла 
свое влияние в европейском объ-
единении. То, как жестко и даже 
немного цинично Меркель вела 
себя в отношении Афин в вопросе 
разрешения греческого эконо-
мического кризиса, явно не при-
бавило ей симпатий у властей и 
жителей бедных стран юга и вос-
тока Европы. Настоящей голов-
ной болью является будущее от-
ношений Турции и ФРГ, с учетом 
того, что Анкара и Берлин скати-
лись до откровенных оскорбле-
ний в адрес друг друга. А по дру-
гую сторону Атлантики «с хи-
трым прищуром» за исходом вы-
боров наблюдает Дональд Трамп, 
который уже давал понять, что 
склонен больше слушать Макро-
на, чем работать с Меркель. 

Без сомнения, четвертый и, 
скорее всего, последний срок 
Меркель в качестве канцлера ста-
нет ее главным вызовом.

Акцент

 Меркель намного сильнее 
всех потенциальных 
кандидатов в канцлеры

КОНФЛИКТ Президент Румынии отказался от визита на Украину из-за притеснения меньшинств

Киев прикусил язык
Павел Дульман

Т
рещина во взаимоотноше-
ниях между Киевом и его 
западными соседями, поя-

вившаяся после утверждения 
Верховной радой новой редак-
ции закона «Об образовании», 
продолжает расширяться: пре-
зидент Румынии отказался от 
официального визита на Украи-
ну из-за притеснения мень-
шинств по языковому признаку 
в этой стране. А министр ино-
странных дел Венгрии вынес эту 
проблему на рассмотрение 
ООН.

Новая редакция закона «Об 
образовании», предполагающая 
помимо перехода на 12-летнюю 
систему обучения еще и тоталь-
ную украинизацию школ и вузов 
в форме запрета обучения на 
языках «национальных мень-
шинств», была принята Верхов-
ной радой еще 5 сентября. В са-
мой стране большинство СМИ 
не обратили внимание на это со-
бытие — грядущий приезд на Ук-
раину экс-президента Грузии в 
те дни занимал общественность 
гораздо больше. Однако соседи — 
Польша, Венгрия, Румыния, 
Молдавия и даже Болгария — вос-
приняли решение украинского 
парламента как повод для офи-
циального проявления озабо-
ченности. При этом недоволь-
ные решением Киева страны не 

обратили внимания на то, что 
решение Верховной рады было 
одобрено посольством США на 
Украине, назвавшим реформу 
образования «вкладом в буду-
щее».

Тем не менее накал диплома-
тических страстей не снижает-
ся. Так, президент Румынии Кла-
ус Йоханнис, посетивший в чи-

сле других мировых лидеров Ге-
нассамблею ООН, внезапно зая-
вил об отмене запланированной 
на октябрь поездки на Украину, 
как раз из-за притеснения ру-
мынского меньшинства. По сло-
вам румынского президента, об 
отмене визита он сообщил не 
только по дипломатическим ка-
налам, но и лично президенту 

Порошенко, встреченному им в 
Нью-Йорке. Если проблему ру-
мынского меньшинства на Укра-
ине (около 151 тысячи румын 
проживают в этой стране, по 
данным переписи 2001 года. — 
Прим. «РГ») Йоханнис предпо-

чел обсуждать в кулуарах, то ми-
нистр иностранных дел Венгрии 
Петер Сийярто заявил с трибу-
ны Генассамблеи, что украин-
ский закон «Об образовании» 
нарушает основополагающие 
права человека. «Мы настойчи-
во призываем высокого   комис-
сара ООН по правам человека 
начать расследование в связи с 
принятым законом в Украине и 
использовать все средства для 
прекращения нарушений прав 
меньшинств», — сказал венгер-
ский министр с высокой трибу-
ны. Незадолго до этого Государ-
ственное собрание Венгрии так-
же осудило решение Рады (на За-
карпатье проживают около 160 
тысяч этнических венгров, по 
данным переписи 2001 года. — 
Прим. «РГ»). Одновременно 
разную степень озабоченности 
насильственной украинизацией 
высказали президент Молдавии 
Игорь Додон, внешнеполитиче-
ские ведомства Болгарии, Поль-
ши и России. Общее мнение сво-
дится к тому, что Петр Порошен-
ко должен воспользоваться сво-
им правом вето и не подписы-
вать закон (срочно завизирован-
ный спикером парламента Пару-
бием. — Прим. «РГ») в предлага-
емой редакции.

Сам Порошенко пока никак 
не прокомментировал возник-
шую дипломатическую бурю, по 
примеру того как он оставляет 

без комментариев обостривши-
еся в этом году исторические 
споры с Варшавой из-за геноци-
да поляков «национальными ге-
роями Украины» во время Вто-
рой мировой войны. Однако не-
приглядная реальность, от кото-
рой Порошенко не может защи-
тить даже веское мнение по-
сольства США, уже стала факто-
ром внутренней политики: ве-
тировать закон требует даже гу-
бернатор Закарпатской области 
Геннадий Москаль, непосредст-
венно работающий на своем ме-
сте с диаспорами. В своем обра-
щении популярный в стране по-
литик прямо указал главе госу-
дарства на то, что закон наруша-
ет не только Европейскую хар-
тию региональных языков, ра-
тифицированную Киевом в 
2003 году, но и Основной закон 
страны. А именно — статьи 22, 24 
и 53, запрещающие отмену су-
ществующих прав и свобод, по-
стулирующие равенство гра-
ждан и, наконец, гарантирую-
щие образование на родном 
языке.

Как бы ни старался сегодня 
украинский МИД представить 
скандальный закон всего лишь 
«внутриполитической дискус-
сией», соседние страны ЕС не 
согласны с такой постановкой 
вопроса и недвусмысленно дают 
понять: посольство США на Ук-
раине им не указ. 

Киев, несмотря на возмущение 
соседей, хочет запретить обучение 
на языках нацменьшинств.
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СКАНДАЛ Трамп рассердился
на Маккейна и спортсменов

Кругом одни 
«предатели»

Диана Ковалева

П Р Е З И Д Е Н Т  США Дональд 
Трамп подверг резкой критике 
своего однопартийца-республи-
канца Джона Маккейна, а также 
известных игроков Националь-
ной баскетбольной ассоциации 
(НБА) и Национальной футболь-
ной лиги (НФЛ). Twitter президен-
та пестрит очередными громки-
ми заявлениями о «предателях» и 
«отсутствии патриотизма».

Что же так возмутило главу 
Белого дома? По его мнению, се-
натор предал собственных изби-
рателей накануне голосования 
по отмене «Обамакэйр» (рефор-
ме медицинского образования, 
предложенной предыдущей ад-
министрацией). Программа ре-
спубликанцев Repeal & Replace 
(«Отменить и заменить») по от-
мене этого закона буквально ви-
сит на волоске. 30 сентября в 
США закончится финансовый 
год, и ряд положений «Обама-
кэйр» станет невозможно отме-
нить простым большинством го-
лосов в сенате конгресса, а ква-
лифицированного большинства 
у республиканцев не набирается 
даже с голосом Маккейна. Если 
голосование по Obamacare за-
вершится не в пользу республи-
канцев, Трампу еще долго не 

представится шанс выполнить 
одно из своих главных предвы-
борных обещаний.

Сильно бьет по позиции Трам-
па и скандал со спортсменами 
НФЛ и НБА. После того как неко-
торые игроки Национальной 
футбольной лиги устроили на-
стоящую протестную акцию во 
время исполнения гимна США 
перед началом игр (футболисты 
попросту не встали), Дональд 
Трамп обвинил их в «неуваже-
нии» к национальному флагу и 
своей стране. А Стефен Карри, 
один из лидеров действующих 
чемпионов НБА «Голден Стэйт 
Уорриорз», выразил сомнение в 
том, стоит ли ему посещать тра-
диционный прием у президента 
США, который, по его словам, во-
все не пользуется популярно-
стью среди американских спор-
тсменов. После этого Трамп тут 
же написал в социальных сетях 
об отмене приглашения, но не по-
яснил, касается ли это всей ко-
манды или только Карри. 

Поддержал товарищей «по 
цеху» и влиятельный баскетбо-
лист ассоциации Леброн Джеймс 
из «Кливленда», грубо обратив-
шись к президенту в своем «Твит-
тере»: «Посещение Белого дома 
было честью до того, как там поя-
вился ты!»

ТОЛЬКО В «РГ»

НЕМЦЫ УДИВЯТСЯ
Александр Рар, 
директор Германо-российского форума

— Я думаю, что Ангеле Меркель предстоят очень сложные переговоры по созда-

нию коалиционного правительства. Они могут затянуться на полтора месяца, а 

то и дольше. Меркель будет пытаться договориться со всеми возможными пар-

тнерами, начиная с социал-демократов, которые и на сегодняшний день являют-

ся партнерами ХДС по правительственной коалиции. Однако для них сохранять 

статус-кво равносильно самоубийству. Меркель намного сильнее их, и, будучи 

младшим партнером, они не могут проявить себя в этом правительстве. Социал-

демократы видят, что в этой ситуации они из года в год теряют поддержку изби-

рателей. Если прогнозы подтвердятся и результаты выборов у их партии будут 

хуже, чем у ХДС, они ни в коем случае не захотят оставаться в коалиции. Реше-

ние будет приниматься путем опроса всех членов Социал-демократической 

партии, и даже если верхушка захочет остаться у власти и иметь свои министер-

ские портфели, вряд ли рядовые партийцы — ее основа — пойдут на это. Альтер-

нативный вариант может быть только один — так называемая «Ямайка-коали-

ция». Название объясняется просто: государственный флаг этого островного 

государства состоит из трех цветов, символизирующих три партии в ФРГ: чер-

ный — ХДС, желтый — СвДП, зеленый — «зеленые». Но две последние партии име-

ют диаметрально противоположные программы, и невозможно себе предста-

вить, как объединить их в одной коалиции. В любом случае кто-то же должен со-

здать правительство! Христианские демократы не смогут сделать это самосто-

ятельно, поэтому в ход пойдет и выкручивание рук, и поиск компромисса. Пар-

тии будут пытаться сохранить свои позиции там, где это возможно. И отступить 

там, где нет другого выхода. Это будет очень болезненный процесс, поэтому дее-

способный кабинет министров мы, по мнению многих экспертов, получим не 

раньше ноября. На сегодня федеральным канцлером ФРГ может быть только 

Ангела Меркель. Никаких других вариантов нет. По всем важнейшим вопросам 

глава социал-демократов Мартин Шульц вторит Меркель, и многие немцы гово-

рят: «Зачем мы будем голосовать за копию, если можно сразу выбрать ориги-

нал?» К тому же в кампании Шульца прослеживалась такая тактика: делать все, 

чтобы СДПГ осталась коалиционным партнером ХДС, и получить портфель ми-

нистра иностранных дел. Он понимает, что канцлером он не станет, а внешняя 

политика его бы устроила, тем более что глава МИД в Германии — традиционно 

наиболее популярный министр, поскольку он занимается мягкими темами и вы-

ступает на международной арене. Но думаю, что люди раскусили эту тактику и 

не поддержали ее. Мощная поддержка населения может развязать руки Ангеле 

Меркель в вопросе снятия санкций. Большая часть немцев заинтересована в их 

отмене, но до сих пор поляки, прибалты и шведы ее останавливали. И многое тут 

зависит от партнера по коалиции. Если правительство будет сформировано при 

участии социал-демократов, отношения с Россией будут скорее улучшаться. А 

если к власти придет коалиция с «зелеными» и их представитель станет главой 

внешнеполитического ведомства, то отношения только ухудшатся.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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Канцлер Меркель с большой долей 
вероятности продолжит свое 
12-летнее правление.
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ТРЕВОГА К границам КНДР приблизились стратегические бомбардировщики B-1B Lancer

За словом полетели самолеты
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

С
ША и Северная Корея про-
должают активно запуги-
вать друг друга. Лидеры 

двух стран в очередной раз обме-
нялись угрозами, а США провели 
акцию устрашения, направив 
стратегические бомбардировщи-
ки и истребители к границе 
КНДР. Пхеньян же пообещал, что 

рано или поздно нанесет «беспо-
щадный превентивный удар» по 
Вашингтону. 

Хотя к противостоянию меж-
ду Вашингтоном и Пхеньяном за 
последние годы все уже привы-

кли, но в последнее время До-
нальд Трамп и Ким Чен Ын стали 
воспринимать это очень лично, 
не стесняясь использовать неди-
пломатическую лексику в адрес 
оппонента. Президент США пу-

блично пообещал разобраться с 
«коротышкой с ракетой», спро-
гнозировав быстрый крах КНДР, 
тогда как Ким Чен Ын выступил 
с посланием, где назвал Трампа 
«маразматичным стариком, 
гангстером и шизофреником». 
Глава МИД России Сергей Лав-
ров сравнил эту перепалку с 
«дерущимися в детском саду 
детьми». Правда, словами все не 
ограничилось. В субботу само-
леты ВВС США провели акцию 
устрашения. С базы на Гуаме 
поднялись сверхзвуковые стра-
тегические бомбардировщики 
В-1В Lancer, к которым вскоре 
присоединились истребители 
сопровождения F-15С, взлетев-
шие с американской базы на 
Окинаве. Эта группа вплотную 
подошла к воздушному про-
странству Северной Кореи на 
восточном побережье Корей-
ского полуострова, пролетела 
некоторое время вдоль грани-
цы, а затем развернулась обрат-
но. «Мы этим хотели показать, с 
какой серьезностью относимся 
к бездумному поведению Север-
ной Кореи», — заявила офици-
альный представитель Пентаго-
на Дана Уайт, комментируя ак-
цию. Американские военные не 
стали уточнять количество уча-
ствовавших в «показательном 
мероприятии» боевых машин, 
но, по данным южнокорейских 

СМИ, Северную Корею запуги-
вали «не менее двух» стратеги-
ческих бомбардировщиков в со-
провождении четверки истре-
бителей. 

Отметим, что примерно неде-
лю назад США и Южная Корея 
осуществили аналогичный шаг, 
когда направили к границе КНДР 
пару стратегических бомбарди-
ровщиков, а также несколько ис-
требителей-«невидимок» F-35 и 
группу самолетов F-15.

 Впрочем, Северная Корея 
тоже в долгу не осталась. Глава 
МИД КНДР Ли Ён Хо, выступая с 
трибуны ООН, пообещал, что в 
случае попыток агрессии Пхень-
ян нанесет по Соединенным Шта-
там превентивный удар с исполь-
зованием ядерных ракет. Ком-
ментируя выпады Трампа в адрес 
Ким Чен Ына, Ли отметил, что 
своими словами президент США 
сделал «неизбежным визит ракет 
КНДР на материковую террито-
рию США». Глава внешнеполити-
ческого ведомства Северной Ко-
реи при этом добавил, что в слу-
чае гибели невинных людей вся 
ответственность будет лежать на 
американском лидере. 

ИДЕЯ «Эр Франс» решила 
продавать билеты на аукционе

Торг у французов 
уместен

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКАЯ национальная 
авиакомпания Air France наме-
ревается, правда, пока в рамках 
эксперимента, продавать биле-
ты через аукционы.  

Сразу уточним: речь идет не о 
всех маршрутах, а только об 
убыточных, тех, где есть пробле-
мы с заполняемостью самолетов. 
Во Франции это в основном рей-
сы региональные, средней даль-
ности. Дело в том, что многие 
граждане все больше отдают 
предпочтение иным, более эко-
номным по сравнению с авиаци-
онным видам транспорта. Кон-
куренция жесткая, что и объя-
сняет активный поиск Air France 
способов оптимизации своего 
среднемагистрального флота, а 
следовательно, и роста доходно-
сти. Аукционы, как сообщают 
специализированные на авиа-
ции информационные ресурсы, 
будут проходить с помощью ме-
ханизма, разработанного амери-
канской фирмой СОМЕХ. Этим 
летом он был представлен испол-
нительному комитету авиаком-
пании. На торги будут выстав-
ляться места, которые не рас-
проданы, когда до вылета остает-
ся семь дней. Черта подводится 
за несколько часов до того, как 
самолет отрывается от земли. 

Новая система, а ее назвали 
по-английски Rise and Fly 
(«Встали и полетели»), должна 

была стартовать уже в этом ме-
сяце, однако после запуск пере-
несли на декабрь. Произошло 
это, судя по всему, из-за трений, 
возникших с профсоюзами лет-
ного состава. Сотрудники авиа-
компании возмутились, когда 
узнали, что в число билетов, 
предназначенных для торгов с 
молотка, могли оказаться те, что 
на очень льготных условиях пре-
доставлялись им. Дело в том, что 
многие стюардессы, а также пи-
лоты живут не в Париже, а в про-
винции и добираются до своих 
аэропортов как раз на среднема-
гистральных лайнерах.  

Надо сказать, что идея реали-
зовывать авиабилеты с аукциона 
не только посещает  француз-
ских авиаперевозчиков, но и 
иногда претворяется в жизнь. 
Так, в 2000 году Air France ка-
ждые две недели выставлял на 
торги около сотни билетов на 
разные рейсы. Делалось это с 
вполне определенной целью — 
приучить пассажиров использо-
вать  созданный тогда авиаком-
панией сайт для приобретения 
билетов. В июле этого года дру-
гой французский авиаперевоз-
чик Air Corsica успешно провел 
торги со своего сайта. Он реали-
зовал 500 посадочных мест на 
свои рейсы, тем самым проде-
монстрировав свою привлека-
тельность по сравнению с сопер-
никами — компаниями «лоукос-
терами», которые также летают 
на Корсику.

Противостояние Власти Испании пытаются сорвать референдум в Каталонии 
с помощью допросов и штрафов

Штурм Барселоны
Юрий Когалов 

О
стается всего неделя 
до даты, на которую 
назначен референдум 
о независимости Ка-
талонии, но до сих 

пор непонятно, состоится ли он. 
Конституционный суд признал 
голосование незаконным, и Мад-
рид готов пойти на все, чтобы не 
допустить намеченного в регионе 
плебисцита.

Мадрид заблокировал сайты
Так, по решению судебных ор-

ганов были заблокированы не-
сколько десятков сайтов, создан-
ных сепаратистами. Гражданская 
гвардия провела обыски в поме-
щениях  министерств экономики, 
социальных и иностранных дел 
Каталонии. 

Как стало известно впоследст-
вии, они пытались выяснить, вы-
делило ли региональное прави-
тельство средства на проведение 
референдума (ранее местный 
парламент утвердил предложен-
ные Женералитатом три статьи 
бюджета на эти цели: на 5 милли-
онов, на 800 тысяч и на 400 тысяч 
евро). По этой же причине были 
задержаны высокопоставленные 
чиновники из правительства Ка-
талонии. Впрочем, они отказа-
лись давать показания и были от-
пущены на свободу. 

Но дело на этом не закончи-
лось. Конституционный суд при-
нял решение штрафовать тех, кто 
ответственен за организацию ре-
ферендума. Так, генерального се-
кретаря министерства экономи-
ки автономии Жозепа Мариа 
Жовэ обязали ежедневно выпла-
чивать по 12 тысяч евро, а членов 
центральной и территориальных 
избирательных комиссий — по 6 
тысяч евро до тех пор, пока они не 
начнут соблюдать постановления 
суда, признавшего референдум 
незаконным и аннулировавшего 
все законы и указы о его проведе-
нии. 

Примечательно, что подобная 
мера применена впервые. Это ста-
ло возможным после проведен-
ной недавно судебной реформы, 
позволившей Конституционному 
суду штрафовать высокопостав-
ленных чиновников и тем самым 
принудить их к выполнению его 
решений.

Контроль над полицией 
отдали федералам

Кроме того, Мадрид забрал 
контроль над региональным кор-
пусом полиции (моссос) у Барсе-
лоны. Министерство внутренних 
дел Испании назначило коорди-
натора, которому должны подчи-
няться все правоохранительные 
органы в автономии. Им стал пол-
ковник Гражданской гвардии Ди-
его Перес де лос Кобос, много лет 
занимающийся координацией 
действий между различными си-
ловыми структурами. Централь-
ные власти надеются, что его 
опыт поможет ему в сложившейся 
ситуации. Но задача у него непро-
стая: никогда ранее региональные 
подразделения не отказывались 
выполнять приказы, как это про-
исходит с корпусом моссос. Глава 

МВД Каталонии Жоаким Форн от-
метил, что «правительство авто-
номии не принимает вмешатель-
ства государства в работу мос-
сос». 

Хотя с точки зрения Мадрида, 
все предпринятое им вытекало из 
положений законодательства. Со-
гласно закону о силах безопасно-
сти, при совместной операции (в 
данном случае недопущении про-
ведения референдума), руковод-
ство силами правопорядка ло-
жится на плечи представителя го-
сударства.

Мэров вызвали на допрос
Одновременно на допросы в 

прокуратуру вызываются мэры 
каталонских городов и муници-
палитетов, поддержавших прове-
дение референдума и подписав-
ших указы о предоставлении пло-
щадок для голосования. Но и эти 
действия пока ничего не дали, 
первые три градоначальника от-
казались давать показания. Фи-
нансово главы муниципальных 
образований пока не пострадали, 
хотя ранее Мадрид предупредил, 
что мэрам, поддержавшим рефе-

рендум, грозят штрафы в разме-
ре от 300 тысяч до 600 тысяч 
евро.

Испанцы всегда гордились 
своей Конституцией, принятой в 
1978 году и ставшей символом 
демократии. Но теперь именно 
Основной закон оказался причи-
ной глубокого конфликта между 
центральными властями и ката-
лонскими националистами, вы-
ступающими за отделение регио-
на от королевства. За минувшие 
почти 40 лет Каталония получила 
от Мадрида столько прав и сво-
бод, сколько нет у других авто-
номных сообществ (за исключе-
нием Страны басков). Местным 
политикам не хватает только не-
зависимости, но на этот шаг 
власти королевства пойти не мо-
гут. А вот центральным властям 
этот конфликт пошел на пользу. 
После нескольких кризисных лет 
позиция премьера Мариано Ра-
хоя, лидера Народной партии, 
была очень шаткой. Но теперь, 
когда ситуация с Каталонией вы-
теснила из внутренней повестки 
все остальные вопросы, его под-
держивают и главные соперники 

— социалисты, и новая политиче-
ская сила коалиция «Унидос-По-
демос». Все три партии встали в 
защиту Конституции, запрещаю-
щей проведение референдума 
без одобрения центральных вла-
стей. 

О чем говорят опросы
Более половины каталонцев 

полагают, что референдум о неза-
висимости региона, назначенный 
на 1 октября, не является леги-
тимным. Об этом пишет газета El 
Pais со ссылкой на социологиче-
ские исследования, проведенные 
с 18 по 21 сентября.

Согласно опросу, 61 процент 
респондентов считает, что пле-

бисцит не будет иметь юридиче-
ской силы и не будет признан ми-
ровым сообществом. Лишь 34 
процента полагают, что органи-
зация голосования удовлетворя-
ет всем нормам. Еще две недели 
назад в первой группе было 56 
процентов, а во второй 38 про-
центов опрошенных. Тем не ме-
нее более 80 процентов каталон-
цев уверены, что законный рефе-
рендум, одобренный парламен-
том королевства, был бы лучшим 
способом разрешить сложившу-
юся ситуацию в отношениях 
между Мадридом и Барселоной.

При этом 52 процента заяви-
ли, что не согласны с тем, как ре-
гиональный парламент рассмо-

трел и принял законопроект о ре-
ферендуме (в кратчайшие сроки и 
в отсутствие значительной части 
депутатов, покинувших зал в знак 
протеста).

Что касается применения ста-
тьи 155 Конституции, предусма-
тривающей, что центральное пра-
вительство может делать все не-
обходимое для защиты интересов 
страны, то, по мнению 61 процен-
та респондентов, это ухудшит и 
так непростую ситуацию.

Акцент

 Конституционный суд 
Испании принял решение 
штрафовать тех, кто 
ответственен за организацию 
референдума

Каталонцы поддерживают проведение референдума, но голосовать будут по-разному.

СКАНДАЛ В США выпустили 
пособие по ведению войны с РФ

Учат агрессии

Юрий Когалов

КОМАНДОВАНИЕ армии США 
выпустило справочник по про-
тиводействию российской стра-
тегии ведения «гибридной вой-
ны». Он был подготовлен еще в 
декабре 2016 года и лишь недав-
но попал в Интернет.

В 62-страничном документе 
собраны данные о российском 
вооружении и военной технике, 
использовавшихся в недавних 
конфликтах, представлены их 
тактико-технические характери-
стики, фотографии, рассматри-
ваются слабые и сильные сторо-
ны вооруженных сил РФ, а также 
составлены рекомендации, как 
американские военные могут 
противостоять им в случае необ-
ходимости. В докладе отмечает-
ся, что российская стратегия на-
целена на смену режима в стране 
при помощи местных сил, а не на 
ее физический захват. «Новой 
целью является изменение всей 
системы правления, может ис-

пользоваться любой рычаг для 
ее достижения, — говорится в до-
кументе. — Не всегда смена режи-
ма решается военным путем, но 
когда задействованы военные, 
используются и местные силы, 
что придает законность их дей-
ствиям».  Составители справоч-
ника пишут, что Россия извле-
кла уроки из действий США в 
Ираке и Афганистане, также 
конфликтов в Грузии, Сирии, на 
Украине. Так, российские воен-
ные переняли у США «подход к 
использованию беспилотников 
для обнаружения противника, 
который затем может быть 
уничтожен артиллерией и авиа-
цией». Отдельно отмечается ис-
пользование российскими воен-
ными гранат и растяжек, боль-
шого количества снайперов раз-
ного уровня подготовки. Амери-
канским военным авторы сове-
туют научиться ориентировать-
ся по солнцу и звездному небу, 
«поскольку на них невозможно 
повлиять». 

Роман Гусаров, 
главный редактор отраслевого портала Avia.ru:

Аукционы сопоставимы с заявлениями бюджетных авиакомпаний о том, что у 

них есть спецпредложение — перелет за 999 рублей. Да, два билета они действи-

тельно продадут за 999 рублей, но остальные реализуют все равно по гораздо 

более высокой цене. Чтобы экономика полета сложилась, перевозчику нужно 

продать 70–80 процентов билетов в самолет по «нормальной» стоимости, а в 

999 рублей она никак не укладывается. 

К тому же предложения билетов через аукцион всегда ограничены, а пассажиру 

нужно выбрать тот рейс, который подходит по всем параметрам. Если говорить 

о США, где самолетами пользуются как маршрутным такси, то такая модель про-

дажи билетов подходит. Для России, где люди летают либо в командировку, либо 

в отпуск, аукционы неприемлемы.

Олег Пантелеев, 
исполнительный директор агентства «Авиапорт»:

В России устроить аукцион на авиабилеты пока никому в голову не приходило, 

авиакомпании вполне обходятся традиционными распродажами. Многие пере-

возчики уже снизили стоимость билетов относительно летнего пика. В этот се-

зон распродажи происходят по такому принципу: ограниченное время продажи 

сейчас, а глубина бронирования и на зиму, если компания расписание сформи-

ровала.

Что касается бизнес-класса, то там скидки на билеты если и предоставляются, то 

не для стимулирования продаж на конкретный рейс, а в рамках маркетинговой 

акции. В этом классе билеты бронируются для деловых поездок, глубина брони 

небольшая, и снижение цены, скажем, на 20 процентов на планы «профильных» 

клиентов не влияют, а из остальных клиентов мало кто и в этом случае решиться 

доплатить, чтобы сменить место в экономклассе на просторное кресло в пере-

дней части салона. 

Янис Дзенис, 
PR-директор Aviasales:

Как и другие акции перевозчиков, аукционы — это маркетинговый ход для при-

влечения интереса пассажиров. Финские авиакомпании такие аукционы уже 

проводят, на них, в частности, можно поднять класс своего билета.

Подготовила Татьяна Шадрина

А КАК У НАС?

К границе КНДР подлетели сверхзвуковые стратегические бомбардировщики В-1В Lancer и истребители сопровождения F-15С. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Первый зампред Комитета Совета Федерации по обороне и безопасно-
сти Франц Клинцевич заявил, что американским военным «не помо-
гут никакие пособия, если они сойдут с ума и затеют какое-то проти-
востояние с Россией». «Ни в военно-техническом отношении, ни в мо-
рально-психологической подготовке они неспособны бороться с русски-
ми», — отметил сенатор, добавив, что авторы таких пособий не учи-
тывают морально-психологические качества российского солдата «с 
точки зрения ведения боя, взаимной поддержки и абсолютно правиль-
ной мотивации».

Смотрите также: В КНДР 
показали уничтожение 
авианосца и 
бомбардировщика США
rg.ru/art/1453761

Сторонники независимости 
Каталонии выходят на улицы, 
не боясь стычек с полицией.
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Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5301
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Из первых рук Петр Бирюков: Программа «Моя улица» продолжится 
и в будущем году

Родная улица моя…
Любовь Проценко

Е
ще недавно зауженные 
почти по всему центру 
дороги, на которых в те-
чение лета шло благоу-
стройство, вдруг откры-

лись и город поехал. Практически 
без помех! Разговор корреспон-
дента «Российской газеты» с заме-
стителем мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Пет-
ром Бирюковым — о завершении 
работ по программе «Моя улица».

На 50 лет вперед 

Петр Павлович! Ограждения со 
столичных магистралей исчезли. 
Значит ли это, что программа 
«Моя улица», намеченная на этот 
год, выполнена? 
ПЕТР БИРЮКОВ: В основном да. Мы ста-
вили перед собой задачу открыть 
движение на улицах, вошедших в 
программу, до 25 августа и выпол-
нили ее. К возвращению горожан 
из отпусков, школьников и сту-
дентов с каникул перекладка ас-
фальта везде была закончена. Сей-
час завершаются работы по об-
новлению уличного освещения, 
установке уличной мебели, заме-
не остановок общественного 
транспорта. То есть то, что движе-
нию транспорта уже не мешает.

Итог уже можно подвести. Мы 
планировали за лето реконструи-
ровать 80 улиц, переулков, площа-
дей и набережных города, а рекон-
струировали 118. Это плюс к 112, 
благоустроенным за предыдущие 
2015 и 2016 годы. То есть за три 
года обновлен практически весь 
центр Москвы. В том числе такие 
знаковые пространства, как Садо-
вое, Бульварное и Кремлевское 
кольца, улица Тверская, Триум-
фальная площадь и площадь Твер-
ской Заставы. Все улицы, прилега-
ющие к парку «Зарядье», а также 
любимые москвичами Петровка, 
Спиридоновка, Бронные, Никит-
ские…Крупнейший проект совре-
менной Москвы! Таких объемов 
до сих пор не было не только у нас, 
такого вы не увидите больше ни-
где в мире.

А надо ли было браться за такой 
масштаб работ одновременно? 
Может быть, проще было сделать 
сначала одну половину, а другую 
оставить на следующий год…
ПЕТР БИРЮКОВ: Такой подход исклю-
чался. Мы вышли в этом году на 
магистрали, которые нельзя де-
лить на части. Взять хотя бы Буль-
варное кольцо. В прошлом году 
была обновлена его внутренняя 
часть за исключением Яузского, 
Покровского и Гоголевского буль-
варов. В этом предстояло доделать 
их, а также всю внешнюю сторону. 
Но ведь мы не только переклады-
ваем асфальт. Меняются все ком-
муникации — кабельные, канали-
зационные, водопроводные. Они 
же на Бульварном кольце, как, 
впрочем, и на Садовом, все завяза-
ны в единую систему. Если менять 
кусочками, автомобилисты еще 

больше увязли бы в бутылочных 
горлышках, образовавшихся по 
всей длине магистрали. К тому же 
одновременно велся ремонт и на 
прилегающих улицах. Они тоже 
завязаны на единые тяговые под-
станции, что в свою очередь тоже 
требует комплексного подхода. 
Зато теперь на всех реконструиро-
ванных улицах мы имеем новые 
сети: 6,8 километра канализаци-
онных, 17 — газовых и 63,3 кило-
метра водопроводных. Это значит, 
что лет 50—60 город может не тра-
титься на их ремонт и замену, а 
жители столицы не будут плутать 
каждое лето между раскопками в 
местах аварийных участков. А вы 
заметили, какой вид и какое чи-
стое небо открываются на благоу-
строенных улицах? Это потому 
что с них сняты воздушные прово-
да — их убрали в подземные кол-
лекторы. 152 километра!

А в дождь вода с городских улиц 
будет лучше уходить?
ПЕТР БИРЮКОВ: Да, в 119 наиболее 
проблемных местах проложили 
дополнительные связки на водо-
отведение. Надеюсь, вода там 
больше задерживаться не будет. 
Поделюсь особенно приятным от-
крытием в ходе работ в этом сезо-
не. Если в первые два года реализа-
ции программы «Моя улица» не-
мало москвичей относились к ней 

достаточно скептически, то сей-
час, обходя стройки, я за все время 
не услышал ни одного упрека. 
Чаще говорили: «Спасибо вам, ну 
а временные неудобства мы по-
терпим». 

Загляни в историю 

Чем вы объясняете такое измене-
ние в отношении горожан?
ПЕТР БИРЮКОВ: Люди увидели, что в 
процессе «Моей улицы» создается 
абсолютно новая городская среда, 
общественное пространство, в ко-
тором приятно находиться. И по-
верили нам! Судите сами. 12 мил-
лионов горожан приняли участие 
в Дне города. И это при том, что и 
погода была не очень стабильная, 
и на дачу в это время народ обыч-
но еще вовсю ездит. А тут гуляли! 
И потому, что было что посмо-
треть, и потому что просто на ули-
цах Москвы сейчас комфортно и 
безопасно. Везде летние кафе, сто-
лики. Вечером прекрасное осве-
щение, вместо разнотипных опор 
устанавливаем исторические фо-
нари. Например, Тверскую осве-
щают теперь точно такие же све-
тильники, какие стояли в городе в 
XVIII веке. Причем светят они не 
голубым холодным «дневным» 
светом, как еще недавно, а жел-
тым, теплым. Красивые здания 
украшены еще и архитектурно-
художественной подсветкой. 

Фасады многих домов просто сия-
ют. Как вы этого добились? Неу-
жели стандартной пескоструйной 
очисткой?
П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  Пескоструйная 
очистка — старая технология. В 
Москве она используется только 
на домах, покрытых искусствен-
ным камнем или туфом. Причем, 
как правило, только для цоколей. 
В частности, так приведен в по-
рядок известный огромный дом 
минатома на улице Тульской. 
Помните, какой темной грома-
дой он стоял? А сейчас — чистень-
кий, беленький, настоящий дом-
корабль, как его называют мо-
сквичи. Большую же часть дру-
гих домов, причем не только 
исторической постройки, но и 
обычных кирпичных и панель-
ных на периферийных улицах и 
вылетных магистралях отмыли с 
моющими химическими средст-
вами, чего никогда до 2015 года в 
Москве не делалось. В общей 
сложности приведены в порядок 
1047 фасадов. 

Вручную, что ли? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Альпинисты с вышек 
или просто с лесов сначала смачи-
вают фасад дома с шампунем, рас-
творяя пропитавшие его грязь, 
выхлопы машин и пыль, а потом 
техника все смывает водой под 
большим давлением. Дома стано-
вятся как новые, на фасадах мно-
гих из них обнаруживается столь-
ко интересного! Мемориальных 
досок, надписей, кто в этом доме 
родился или жил, которые давно 
уже разглядеть было невозможно. 
Историю же своего города надо 
знать. И «Моя улица» помогает 
москвичам в этом. 

Как? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Работы на любой ули-
це начинаются с истории ее воз-
никновения, как она выглядела в 

разные периоды времени, что мо-
жет быть интересно горожанам 
сегодня из ее прошлого. Напри-
мер, занимаясь реконструкцией 
Садового кольца, узнали, что указ 
о его создании вышел 425 лет тому 
назад. Постарались закончить ра-
боты по его обновлению как раз к 
этой дате и вместе с жителями от-
праздновали день рождения Садо-
вого кольца. 

Важно и другое: с первого дня 
работы над программой с нами ра-
ботают археологи. Свыше 10 ты-
сяч интересных находок обнару-
жили они за это время. Монеты, 
берестяные грамоты, целые фраг-
менты древней московской архи-
тектуры. Этим летом по распоря-
жению мэра Москвы Сергея Семе-
новича Собянина наиболее инте-
ресные из них музеифицированы 
и стали частью городской среды в 
17 точках города. 

Где их можно увидеть?
ПЕТР БИРЮКОВ: Например, 1600 ква-
дратных метров исторической 
брусчатки, обнаруженной во вре-
мя реконструкции улиц, прилега-
ющих к парку «Зарядье», заняли 
свое место в покрытии Васильев-
ского спуска. На Хохловской пло-
щади музеифицируется найден-
ный здесь фрагмент стены Белого 
города. Он стал частью городского 
многоуровневого амфитеатра 
площадью почти 700 квадратных 
метров, где смогут, например, со-
бираться почитать стихи поэты, 
молодые актеры показать спек-
такль и так далее. У церкви Всех 
Святых на Кулишках на Славян-
ской площади, которая упомина-
ется еще в XIV веке, археологи об-
наружили цокольные этажи. Выя-
снилось, что есть возможность 
поднять церковь из земли на це-
лых четыре метра. Решено оголить 
фундаменты храма и после их 
укрепления будут устроены ви-
трины, через которые рассмо-
треть этот памятник истории и 
культуры в деталях смогут все же-
лающие. Много нового интересно-
го увидят москвичи и на Садовом 
кольце, уровень которого в ходе 
работ в среднем понижен на 60 
сантиметров, а местами и на метр.

Каким образом? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Дело в том, что лет 
100, когда укладывали очередной 
слой асфальта, дорожное покры-
тие в Москве никто никогда не 
подфрезеровывал. Это начали де-
лать лишь последние лет 10—15. В 
результате накопилось до 15 сло-
ев, и постройки год от года все 
глубже уходили в землю. Сейчас 
мы снимаем эти слои на всех ули-
цах. Так, на Петровке, например, 
открылись окна в подвальных по-

мещениях Нарышкинских палат 
XVII века. 

И для пешеходов, 
и для автомобилистов

На мой взгляд, программа «Моя 
улица» войдет в историю хотя бы 
потому, что изменила в Москве 
отношение к пешеходам. Этот 
принцип — дать достойное место 
для человека, передвигающегося 
по городу на своих двоих, сохра-
няется? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Безусловно. На всех 
реконструированных улицах по-
являются расширенные тротуа-
ры, располагающие москвичей к 
неспешным длинным прогулкам — 
на 840 тысячах квадратных ме-

тров их уложена гранитная плит-
ка. Общая протяженность пеше-
ходных маршрутов в городе сей-
час увеличилась до 320 киломе-
тров. Новинка этого года — 17,5 ки-
лометра пешеходной зоны вдоль 
12 набережных Москвы-реки. Вы-
ходишь, к примеру, на Краснопре-
сненскую набережную и пошел — 
по Ростовской, Смоленской, Сав-
винской, Лужнецкой, Фрунзен-
ской, Кремлевской, Котельниче-
ской, Гончарной…В общем, пока 
не устанешь. А ведь появилось пе-
шеходное пространство и немалое 
— 8 километров, тоже по набереж-
ным Москвы-реки от парка Цари-
цыно, а еще 12 километров — по бе-
регам Яузы. Пустовать эти про-
странства не будут, я уверен. Ве-
зде, где заканчиваются работы, 
количество пешеходов сразу воз-
растает в 2—4 раза. 

Автомобилистов, судя по тому, 
что средняя скорость в городе, по 
данным «Яндекс  пробки», возро-
сла в сентябре на 8%,а в час пик — 
на 4%, тоже не обидели?
ПЕТР БИРЮКОВ: Для них мы постара-
лись прежде всего уменьшить ко-
личество бутылочных горлышек. 
На том же Садовом, например, 
все движение сделали ровным — 
по пять полос движения в одну 
сторону и пять — в другую. Для 
общественного транспорта от-
крыли выделенные полосы. Удоб-
нее стал въезд и на Садовое, и 
Бульварное кольца с прилегаю-
щих улиц.

Москвичи очень опасались пуска 
трамвая на площади Тверской За-
ставы у Белорусского вокзала. Не 
осложнил он там движение? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Не осложнил. И пасса-
жиры пользуются им с огромным 

удовольствием: всего за полторы 
недели после начала движения 
проехало уже 240 тысяч человек. 

Впереди — время посадок

Ну, а деревья на благоустроенных 
улицах снова начнете сажать со 
снегом?
ПЕТР БИРЮКОВ: Деревья будем выса-
живать в ноябре-декабре. Так ре-
комендуют специалисты. Плани-
руем высадить 5,4 тысячи дере-
вьев в дополнение к 3,3 тысячи, 
посаженным в прошлом году.

В начале лета горожане волнова-
лись, приживутся ли липы на 
Тверской — они так долго стояли 
голыми, когда все остальные де-
ревья уже выпустили листву…
ПЕТР БИРЮКОВ: Признаюсь, я и сам 
очень переживал за них. Погодные 
условия той зимой были очень 
сложные. Их привезли в декабре, 
когда сразу начались сильные мо-
розы и деревья получили термиче-
ские ожоги. Потом возникла отте-
пель и приходилось каждый ствол 
укрывать как ребенка, чтобы не 
погибла кора. Их проливали, обра-
батывали. Зато сейчас какие зеле-
ные они стоят! Ни одного сухого 
сучка! Правильный уход — боль-
шое дело. Недаром из 8 тысяч де-
ревьев, высаженных по програм-
ме «Моя улица» не прижилось за 
все три года всего 27 деревьев, 
хотя очень хорошей считается 
приживаемость в 85%. Но и при 
таком малом отходе город не по-
нес ни копейки убытков — фирмы, 
выигравшие конкурс на посадку, 
берут на себя гарантию на три 
года и все не прижившиеся дере-
вья заменяют за свой счет. 

Предпочтение отдаете по-преж-
нему крупномерам? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Да, на Садовое кольцо 
посадим черемуху, яблони, груши, 
которые не только красиво цветут, 
но у которых еще и красивые яр-
кие плоды. А еще липы, клены, 
вязы лет 40—50…

На сколько же их хватит в таком 
возрасте в Москве с ее потоком 
транспорта и выхлопами газов от 
него? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Надеюсь, надолго. На-
пример, дубу на Тверском бульва-
ре, вблизи Никитских ворот, у нас 
уже 300 лет. Есть такой же его рове-
сник и на северо-востоке столицы. 
А последний ураган, например, 
сломал 200-летние липы в парке 
Фили — сердце кровью обливалось, 
когда смотрел, как они полегли. По-
садим новые и в Филях, и еще в 56 
новых парках столицы. Их у нас на 
месте заброшенных пустырей год 
от года становится все больше. На-
пример, на юге столицы, в Братеев-
ской пойме уже заложенный парк в 
этом году увеличится еще на 60 
гектаров. На севере благоустроили 
парк Левобережный, на северо-
востоке — Сад будущего. В каждом 
из них обустраиваются пешеход-
ные и велодорожки, пикниковые 
зоны и места отдыха у воды. Отлич-
ный парк получился в новом райо-
не на Ходынском поле, на месте 
прежнего аэродрома.

Петр Павлович, Москва всегда 
считалась одним из самых зеле-
ных городов мира. Почему же в 
ней вдруг возник дефицит зеле-
ни? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Очень много деревьев 
вырубили, уничтожили, когда в 
90-е годы началась в городе само-
вольная застройка, в ходе которой 
вчерашняя палаточка в людном 
месте вдруг превращалась в двух-
трехэтажных торговый центр. Се-
годня приходится восстанавли-
вать порушенное. 

Дворы на пути «Моей улицы» 
тоже продолжают благоустраи-
ваться? 
ПЕТР БИРЮКОВ: С 2011 года по разу в 
Москве были благоустроены все 
23 тысячи дворов. Но жизнь идет, 
и малые архитектурные формы, 
спортивные площадки, покрытие 
требуют обновления. В этом году, 
в частности, снова отремонтиро-
ваны 3,5 тысячи дворовых терри-
торий. 

А в будущем году программа 
«Моя улица» продолжится?
ПЕТР БИРЮКОВ: Думаю, да. Москвичи 
называют новые адреса, где ждут 
ее прихода. Например, жители Ма-
рьино обратились к Сергею Семе-
новичу с просьбой: у нас 300 ты-
сяч населения, сделайте нам свои 
пешеходные улицы, хотим гулять 
неподалеку от дома. Мэр согласил-
ся, что это правильная постановка 
вопроса. Сейчас проект прораба-
тывается. Ждет благоустройства и 
население улиц Чертановской и 
Кировоградской на юге города — 
там в районах Орехово-Борисово, 
Зябликово и Братеево тоже про-
живает с полмиллиона горожан, а 
жители района Кузьминок просят 
благоустроить парк Кузьминки. 
Будем вместе с ними обсуждать, 
что им хотелось бы увидеть у себя.

Акцент

 Из 8 тысяч деревьев, выса-
женных по программе «Моя 
улица», за три года не прижи-
лись всего 27 деревьев. 
Фирмы-подрядчики переса-
дили их за свой счет

РЕНОВАЦИЯ Первые списки 
домов под расселение 
опубликуют завтра

Доживем 
до вторника

Сергей Бабкин

ПЕРЕЧЕНЬ площадок, которые первыми попадут в про-
грамму реновации, власти Москвы опубликуют уже в 
ближайший вторник. Мэр Сергей Собянин заявил об 
этом в Ульяновске, где проходило заседание президиума 
Госсовета.

Специалисты продолжают проектировать здания, 
идущие на смену пятиэтажкам. По словам главы депар-
тамента строительства Москвы Андрея Бочкарева, жи-
лье нового поколения будет соответствовать стандарту 
«умного дома»: в отделке применят энергоэффективные 
панели, специальные датчики защитят жильцов от пере-
расхода ресурсов. Строительство таких домов может на-
чаться уже в этом году, считает Бочкарев.

Новоселы-автомобилисты смогут поставить машины 
на парковках во дворе или в гаражах недалеко от дома. 
Соответствующие требования будут прописаны в регио-
нальном нормативе жилой застройки, подчеркнула 
председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская. 
Этот документ власти намерены утвердить до конца 
года.

Напомним, что в окончательные списки реновации 
попали 5144 здания. Среди них, кстати, есть и дом в Люб-
лино, где проживает глава Москомархитектуры. Боль-
шинство объектов программы — морально устаревшие 
пятиэтажки. Переселение рассчитано до 2032 года, но-
вые квартиры получат более миллиона москвичей. Влас-
ти столицы только в первые три года намерены вложить 
в проект 300 млрд рублей.

СОТРУДНИЧЕСТВО  В Италии 
завершились Дни Москвы

Осенняя 
эстафета

Сергей Жуков

ПЯТЬ городов Италии на неделю стали «русскими» — 
там с концертами, выставками и деловыми конференци-
ями прошли Дни Москвы. Первой программу открыла 
романтическая Венеция, затем «эстафету» перехватили 
камерные Больцано и Мерано, а финишировали меро-
приятия в модном Милане и портовой Генуе.

Акценты на деловых форумах и конференциях были 
схожими: говорили об экономическом партнерстве, ан-
тироссийских санкциях, бизнес-проектах и перспекти-
вах двухсторонних отношений. По словам главы столич-
ного департамента внешнеэкономических и междуна-
родных связей Сергея Черемина, Италия сохранила ме-
сто в ряду ключевых торгово-экономических партнеров 
Москвы. Правда, в прошлом году взаимный товарообо-
рот по сравнению с 2015 годом сократился почти на 5% и 
составил 4,3 млрд долларов. Сегодня ситуация понемно-
гу выровнялась — в первом квартале показатель вырос 
почти вдвое. Вместе с тем объем итальянских инвести-
ций в московской экономике достиг 2,8 млрд долларов. 
При этом потенциал не исчерпан, полагают эксперты. По 
мнению Черемина, бизнесу может быть интересна про-
грамма реновации промзон. Пригласил министр присое-
диниться и к проекту строящегося в «Сколково» меди-
цинского кластера. Лечить и оперировать там смогут 
врачи без российских дипломов. Плюс к этому им разре-
шат использовать 
методики и фарма-
кологические препа-
раты, не лицензиро-
ванные в России. 
Примером успешно-
го российско-ита-
льянского сотрудни-
чества может стать 
строящийся на 
ВДНХ парк развле-
чений, добавил Че-
ремин. Контракт на 
его реализацию, напомнил он, выиграла итальянская 
компания. Ожидается, что строительство завершится к 
сентябрю следующего года.

В целом, констатировал Сергей Черемин, отношения 
между Италией и Россией переживают непростые време-
на. Виной тому — антироссийские санкции. «Мы искрен-
не благодарны Италии за ту позицию, которую она зани-
мает во взаимоотношениях между Россией и странами 
Евросоюза, последовательно поднимая вопрос об отмене 
антироссийских санкций, — добавил он. — Надеюсь, что 
позиция Италии останется такой же твердой».

Не обошли тему санкций и на встрече в мэрии Вене-
ции. Глава итальянского города Луиджи Бруньяро напом-
нил, что экономика региона Венето давно и тесно связа-
на с Россией. До санкций эта итальянская область эк-
спортировала в нашу страну овощи, фрукты и мясо. С 
вводом ограничений чистый убыток региона итальянцы 
оценивают более чем в 3 млрд евро. На этом фоне вопро-
сы легче решать на региональном уровне, считают эк-
сперты. «Это особенно важно в нынешних непростых 
условиях, когда государствам не удается достичь взаи-
мопонимания по глобальным вопросам, — пояснил ген-
консул России в Милане Александр Нуризаде. — Зато до-
говориться буквально по любой проблеме можно на ре-
гиональном уровне. Не важно, идет ли речь о сотрудни-
честве в области культуры или экономики. Именно по 
этому пути идет правительство Москвы». 

Деловыми встречами и конференциями Дни не огра-
ничились. В Больцано, например, москвичи посетили во-
енное кладбище, гдез ахоронены русские солдаты, взя-
тые в плен австрийцами в годы Первой мировой войны. 
Недавно там освятили православную часовню преподоб-
ного Сергия Радонежского. Черемин передал местной 
русскоязычной общине две иконы .

В Милане открылся инфопоинт, посвященный чем-
пионату мира по футболу 2018 года. Шатры с информа-
цией о городах-организаторах и стадионах предстояще-
го первенства появились на несколько дней на одной из 
центральных площадей города. Там итальянцы и тури-
сты могли сфотографироваться в русских декорациях, 
познакомиться с аренами будущего чемпионата мира и 
попытаться обыграть робота-вратаря. Спортивную 
тему логично продолжил сеанс одновременной игры в 
шахматы. С любителями сразился чемпион мира Анато-
лий Карпов. А 14-летние спортсмены из футбольной 
школы «Чертаново» сыграли товарищеские матчи со 
сверстниками из ведущих итальянских клубов. С искус-
ством и культурой местных жителей знакомили коллек-
тивы из России. «Хор Турецкого» спел в Венеции и Ме-
рано, а «Виртуозы Москвы» дали концерт в Милане и 
Генуе.

Объем итальянских 
инвестиций 
в московской 
экономике достиг 
2,8 млрд долларов

На всех реконструированных ули-
цах открывается роскошный вид 
и чистое небо: все провода убраны 
в подземные коллекторы.
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Петр Бирюков: Работы на любой улице начинаются с истории ее возник-
новения.
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РЕПОРТАЖ  Как без посредников купить билет в Большой театр

«Щелкунчик» против мафии 
Владимир Емельяненко

Г
лавный театр страны вводит 
продажу билетов по паспор-
ту и увеличивает количество 

стоячих мест для зрителей за 100 
рублей. Почему «Щелкунчик» 
первым вышел на борьбу с билет-
ной мафией и как в Большой прой-
ти по номиналу, выясняет «РГ». 

Утро субботы у касс Большого. 
09.45. 

— Браслетики с 1-го по 20-й, 
проходим в зону ограждения, — ох-
ранник у касс театра — сама забота. 
— Браслет 370, вы куда? У вас время 
покупки 12.40. Идите погуляйте.

Идиллия почти по Станислав-
скому: «Не верю!» В первый день 
предварительных продаж на ба-
лет «Щелкунчик», куда всегда 
нет билетов и никогда не конча-
ются очереди, — есть билеты и… 
нет давки. 

Причина всему — новые пра-
вила предварительной продажи 
билетов на топовые спектакли. 
За 90 дней их можно купить по 
паспорту или заказать в онлайн-
режиме и в этот же день выку-
пить по именному браслету, вы-
даваемому охраной. Первым вы-
зов билетной мафии бросил ле-
гендарный «Щелкунчик». 

— Сам не верю, — смеется тот 
самый «браслет 370» — автомеха-

ник Максим Рукавицын, — жена 
все придумала. Она заказала би-
леты для себя и двоих детей, а 
меня прислала купить. 

Роза Иосифовна Кербер не зна-
ла об онлайн-заказе и приехала в 
живую очередь. У нее трое вну-
ков: с двумя она уже была на 
«Щелкунчике», пришло время пя-
тилетней Алисы. Кербер опытным 
глазом вычленила три группы 
очереди — поклонниц с многолет-
ним стажем, студентов, они при-

шли за стоячими билетами по 100 
рублей, и «щелкунчиков». Они за-
ранее покупают билеты на ново-
годние спектакли за 1000 —2000 
рублей, а завтра могут продать их 
за 2000—20 000 рублей. 

— Пожилых поклонниц  сейчас 
отправят в кассу «Новой сцены», 
— изрекает Кербер, — там продают 
абонементы, а вот студентов я бы 
опасалась. По прошлому году 
помню: они покупают билеты по 
100 рублей, перекупщикам про-

дают по 500, а те на сайтах их вы-
ставляют за 1500 — 2000. 

Тем временем Кербер получа-
ет 129 номер из 450. Аргумент, 
что в этом году билеты именные и 
их не передать, она встречает сар-
кастической улыбкой. 

— Я тут уже увидела пару-
тройку прошлогодних «студен-
тов», — говорит она, — мы мило 
поболтали. Знакомые же. Тут все 
вежливые. 

Косвенно ее доводы подтвер-
ждают судебные тяжбы театра. 
Большой выиграл иски на сумму 
свыше 9 миллионов рублей у не-
скольких сайтов, продававших би-
леты дороже номинала в пятнад-
цать и более раз. Но получить эти 
деньги театр не может: сайтов нет, 
их владелец не установлен. Между 
тем в 2017 году Большой увеличи-
вает число стоячих и социальных 
мест, сделав их «именными». 

— Билетной мафией мы не мо-
жем заниматься, — говорит гене-
ральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин, — Это епархия 
правоохранителей. Мы лоббиру-
ем принятие закона, по которому 
разрешается досудебная блоки-
ровка сайтов, если они продают 
билеты без лицензии театра. Сда-
ваться не собираемся: вслед за 
именными и стоячими билетами 
по низким ценам будем продавать 
билеты на генеральные репети-
ции. И у касс скоро никто не будет 
толпиться. Мы вводим электрон-
ные талоны, как в банках. Люди 
будут ждать очереди не стоя,а в 
пристройках и на скамейках. 

ЛИТЕРАТУРА

Названы 
победители 
конкурса 
рассказов 
«ЧуДетство!»

ГОША 
ПРИПЛЫЛ! 

Андрей Васянин

ЕЛЕНА Льюис живет в Калифор-
нии, в городке Плезантон. Вы-
пускница Московского лингви-
стического университета зани-
мается коучингом, растит детей. 
И вспоминает детство, как они 
строили у бабушки в деревне 
мост через ручей. Рассказ «Саш-
ка» — как цветное видео той жиз-
ни. Детский галдеж, стук вагон-
ных колес, журчание воды… 
«Сашке» не хватило балла, чтоб 
стать победителем конкурса.

Писать о детях трудно, это уда-
ется только самым талантливым 
взрослым. Таким, которые все 
лето слали на «Конкурс веселых 
историй о детях от 2 до 5… и стар-
ше «ЧуДетство!», организован-
ный порталом ГодЛитературы.
РФ, свои истории о маленьких фи-
лософах, героях и путешествен-
никах. Рассказы шли из Беларуси, 
России, Грузии, Молдавии, США... 
Всего их пришло 344, лучшие от-
бирало жюри, в котором были пи-
сатели Сергей Лукьяненко, Миха-
ил Яснов, Юрий Нечипоренко, ди-
ректор Российской государствен-
ной детской библиотеки Мария 
Веденяпина, шеф-редактор пор-
тала ГодЛитературы.РФ Михаил 
Визель. Член жюри, лауреат пре-
мии президента РФ поэтесса 
Анастасия Орлова признавалась, 
что рассказы заставили ее вспом-
нить свои новые зеленые сандали-
ки. И то, как мама приезжала за-
бирать ее из санатория. 

Лауреатов — 10, среди них 
ученые, литераторы, художни-
ки, домохозяйки... Первым на-
градили «Леденцы» — неприду-
манную историю о послевоен-
ном детстве. Татьяна Трубнико-
ва из Подольска вспомнила рас-

сказы своей матери, как та дожи-
далась в летнем лагере свою 
«аби», по-татарски маму. Та при-
везла дочке конфеток — а девочка 
«поделилась своими леденцами 
со всеми, кто хотел их взять». 
Даже с теми, кто сам всю смену 
ничем c ней не делился. 

Белорусская художница Эльга 
Попова, чтоб попасть на церемо-
нию, ехала» 800 километров с ху-
тора под Полоцком. Герой ее ми-
ни-повести «Море в городе» 
(спецприз портала ГодЛитерату-
ры.РФ) не мог расстаться с бес-
крайним голубым простором — и 
в ведерке привез море домой. Эль-
га по пути в Москву начала набра-
сывать иллюстрации к своему 
«Морю…», а на вопрос ведущего 
Михаила Визеля, кто она — рисую-
щий писатель или пишущий ху-
дожник, ответила, что, вообще-то 
она по образованию ветеринар. 

Директор РГДБ Мария Веде-
няпина говорила, что читала 
рассказы из шорт-листа вместе с 
коллегами и лучший рассказ 
специалисты по детской литера-
туре назвали единогласно. 

Актрису Яну Поплавскую не 
случайно пригласили прочесть 
историю липчанки Софьи Ми-
лютинской «Плыви, Гоша»: тро-
гательную, под стать чеховской 
«Каштанке», историю рыбки, 
которую добрые люди не съели, 
а приютили у себя.  Яна как мало 
кто понимает, что литература 
нужна людям не меньше, чем 
хлеб насущный: когда в 2013-м 
случилось наводнение в Амур-
ской области, то в гуманитарных 
грузах, отправляемых ее фондом 
«Родом из детства» в пострадав-
шие районы, немалую часть за-
нимали детские книжки.

— Когда кажется, что жизнь 
невыносима и ты потерял все, 
можно зажечь свечу и взять кни-
гу, — говорила Яна. — Ты погружа-
ешься в сказку — и сразу стано-
вится легче дышать... 

Сборник «ЧуДетство!» с рас-
сказами—победителями конкур-
са будет выпущен «Первой 
образцовой типографией».

Звездный билет

В Л А Д И М И Р  У Р И Н :  Дело в 
том, что большая часть 
доработки, из-за кото-

рой перенесли сроки выпуска 
«Нуреева», касалась хореогра-
фической составляющей спек-
такля. А само решение о его вы-
пуске надо было принимать 
сейчас, потому что от этого за-
висит планирование афиши, до-
говоренности с Посоховым и т.д. 
В итоге мы объявили даты пре-
мьеры «Нуреева» - 9 и 10 декаб-
ря.

Вы сделали замену на эти числа?
ВЛАДИМИР УРИН: Да, у нас произо-
шел целый ряд передвижек. У 
балетной труппы на эти числа 
был запланирован выпуск воз-
обновления «Коппелии» в хоре-

ографической редакции Сергея 
Вихарева. «Коппелию» перене-
сли на апрель. Поставить «Нуре-
ева» на более ранние сроки мы 
тоже не могли: в ноябре у нас 
две балетные премьеры - «Забы-
тая земля» в хореографии Иржи 
Килиана и «Ромео и Джульетта» 
в постановке Алексея Ратман-
ского.
МАХАР ВАЗИЕВ: Я понимаю, что чем 
больше мы говорим о том, поче-
му «Нуреева» перенесли, тем 
больше это выглядит так, будто 
мы пытаемся оправдаться. Но 
ситуация с «Нуреевым» была на 
самом деле простая. Не буду 
скрывать, что, планируя эту по-
становку, мы, конечно, понима-
ли, что речь идет об очень боль-
шой новой работе. Оказалась — 

работа просто громадная. Даже 
Юрий Посохов мне сказал: не 
ожидал. Помню, когда мы верну-
лись с гастролей в Японии, мы 
достаточно активно работали 
над спектаклем и накануне репе-
тиции на Основной сцене попы-
тались собрать спектакль на 
Верхней сцене. И каждый раз, 
когда я приходил и говорил, по-
кажите мне хотя бы один акт от 
начала до конца, Юра отвечал: 
нет, сегодня не соберем, очень 
большое количество людей за-
нято. Кирилл сделал то, что каса-
лось его части работы. Но балет-
ная сторона отошла на второй 
план. И когда 7 июля утром я 
увидел генеральный оркестро-
вый прогон, я понял, что массо-
вые сцены выглядят не лучшим 

образом и надо еще все репети-
ровать.

То есть вы будете доводить толь-
ко хореографическую часть 
спектакля, не вторгаясь в рабо-
ту Кирилла Серебренникова?
В Л А Д И М И Р  У Р И Н :  Его работа уже 
практически сделана. Во всей 
этой истории есть еще одна важ-
ная деталь: в прессу и в Интернет 
попали совершенно непонятно 
откуда взявшиеся фотографии, 
которые никакого отношения к 
спектаклю не имеют. И вокруг 
них началась околотеатральная 
возня. Так вот я говорю: никаких 
изменений спектакля без разре-
шения режиссера и хореографа 
не будет и быть не может. Это 
правило нашего театра. 

Когда начнется продажа билетов 
на «Нуреева»? 
ВЛАДИМИР УРИН: Думаю, билеты на-
чнем продавать приблизительно 
за месяц до премьеры, не раньше. 
Надо, чтобы приехал Посохов, 
чтобы никаких срывов не случи-
лось. Не волнуйтесь, билеты на 
«Нуреева» мы за один день про-
дадим.

(Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «РГ»)

Владимир Урин: Никаких измене-
ний в «Нурееве» без разрешения 
режиссера и хореографа быть не 
может.

Сделать все билеты именными и продавать их только по паспорту — только так можно победить билетную мафию.

Акцент

 Театр выиграл иски на сумму 
свыше 9 миллионов рублей 
у сайтов-спекулянтов

Все материалы автора
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В ВЯТКУ! В ВЯТКУ!
ПОБЫВАЛ на VI Книжном фестивале в Кирове, который 
проходил 23 сентября, в субботу. 

Какой еще Киров? — скажут. Вятка! Ну да, Вятка, но 
все еще Киров. И не такой простой этот вопрос с возвра-
щением городу исторического названия. С одной сторо-
ны, название Вятка вернулось уже как бы само собой. 
Интеллигенция местная, конечно, говорит «Вятка», а не 
«Киров». И даже письма сюда многие адресуют на «Вят-
ку», и они доходят. С другой стороны, есть немало про-
стых людей, которые родились и выросли в Кирове (Вят-
ка была переименована в Киров сразу же после убийства 
Сергея Мироновича Кирова в декабре 1934 года), и со-
стариться уже успели. Для них Вятка — это название, мо-
жет, и историческое, но не родное. Их родина — Киров.

Известно, что С. М. Киров, родившийся в Уржуме Вят-
ской губернии в 1886 году, Вятку не любил, никогда не 
приезжал сюда и не навещал своих сестер, которые жили 
бедно и трудно. У него были о Вятском крае самые тяже-
лые воспоминания. Отец детей бросил, уехав в город на 
заработки, мать умерла, сестер воспитывала бабушка, а 
мальчика вообще отдали в приют. Так закалялись буду-
щие революционеры, но Вятка-то здесь при чем? 

Вятка — конечно, 
вкусно, весело зву-
чит! Но вообще-то, 
читая разные исто-
рические и челове-
ческие документы 
XIX века, со словом 
«Вятка» прочно свя-
зываешь слово 
«ссылка». Куда со-
слать провинивше-
гося дворянина, чи-
новника, журнали-
ста? В Вятку его, в 
Вятку! Медвежий 
угол, глухомань, но не так далеко от Москвы — не Урал, не 
Сибирь, не Камчатка. В Вятку его! Пусть поживет и оду-
мается! 

Но если и в Сибирь ссылали, тоже путь лежал по Си-
бирскому тракту через Вятскую губернию. По нему и 
А. Н. Радищев ехал в 1790 году, направляясь в Сибирь, и 
оставил любопытные записки о Вятском крае.

Но, конечно, главные герои вятской ссылки — А. И. Гер-
цен и М. Е. Салтыков. Последний вообще приехал сюда 
Салтыковым, а уехал уже Щедриным, хотя писать стал, 
только покинув Вятку, где провел целых восемь лет, став 
одной из главных фигур при местном губернаторе. Есть 
разные мнения почему он придумал себе псевдоним Ще-
дрин, но случилось это именно в Вятке.

И Герцен приехал сюда одним, а уехал совсем другим 
человеком, хотя прожил здесь всего три года. «В Вятке я 
сделал переход от юношества в совершеннолетие», — пи-
сал он своей невесте Наталье Захарьиной в 1836 году. 
Герцен, незаконнорожденный, но богатый барич, при-
был в «медвежий угол» с кучей денег, шикарным гарде-
робом и ящиками французского вина. Разумеется, Вятка 
ему не понравилась. И кутил он здесь, и гулял, а все рав-
но скучно было «в болоте». Но вскоре сослали сюда архи-
тектора А. Л. Витберга, автора проекта (незавершенного) 
храма Христа Спасителя на Воробьевых горах. Свой 
храм Христа Спасителя Витберг возвел в Вятке. После 
революции его, разумеется, взорвали, уничтожив и мно-
гие другие архитектурные дары Витберга Вятке, о кото-
рых сегодня местные краеведы вспоминают со слезами. 
С Витбергом Герцену было не так скучно. А потом и вовсе 
свое общество вокруг Герцена возникло, потому что уж 
очень яркий был человек, как-никак наш русский интел-
лигент № 1 XIX века. И потому хотя и покидал Вятку Гер-
цен с радостью, но помнил о ней и вспоминал с теплотой.

Герцен в 1837 году подарил Вятке библиотеку, кото-
рая сегодня носит его имя и называется Кировская об-
ластная научная библиотека. Эта библиотека проводит 
уже шестой год Книжный фестиваль.

О библиотеке нужно сказать особо. Начиналась она с 
тысячи томов и со «Слова» Герцена, произнесенного на 
ее открытии. «Слово» это и сейчас является образцом 

литературной речи 
самой что ни на есть 
высшей пробы. А се-
годня в Герценке — 
более 4 млн единиц 
хранения! Редкая 
библиотека даже бо-
лее крупного област-
ного центра может 
похвастаться такой 
богатой коллекцией, 
от первых печатных 
книг Ивана Федоро-
ва эпохи царя Ивана 
Грозного до самых 

современных изданий. Каждый год библиотеку посещает 
свыше 35 тысяч читателей, при том что все население 
Кирова чуть больше 500 тысяч. Каждый год выдается на 
руки, в читальных залах и в абонементе (популярном, 
реально действующем) более полутора миллионов изда-
ний. Здание библиотеки невероятно интересно с архи-
тектурной и интерьерной точек зрения, соединяя в себе 
старое здание и новое. Переход из старого здания в новое 
не сразу замечаешь, так органично продуман интерьер. В 
этих зданиях ежедневно проводится от 2 до 5 культур-
ных мероприятий, перечислить которые я даже не возь-
мусь, настолько их много.

А какая здесь Литературная кофейня, я в Европе та-
ких не видел! Уютная, с летней террасой. Инициатором 
ее устройства стал вятский энтузиаст Юрий Опалев, ра-
ботающий не в гуманитарной сфере, но до глубины души 
преданный родной библиотеке, в которой, как он мне 
сказал, однажды осознал себя другим человеком. 

На самом деле эти цифры и факты поразительны! 
Они говорят не только о самой библиотеке с ее руково-
дителем Надеждой Павловной Гурьяновой (ах, какую 
лекцию она прочла мне в «кабинете Герцена» об исто-
рии библиотеки!), но о жителях Вятки-Кирова. Это без-
условно один из самых читающих городов России. Кста-
ти, и существование своего книжного фестиваля-яр-
марки тоже об этом говорит. Сегодня, когда в област-
ных центрах сплошь и рядом закрываются книжные ма-
газины, наличие своего книжного фестиваля — навер-
ное, главный признак того, на каком уровне находится 
культура чтения в регионе. В Кирове — высокий уро-
вень!

Так что в Вятку, в Вятку! Может, и правильно цар-
ские власти ссылали сюда будущую элиту русского об-
щества и литературы? Туда их, туда их! К медведям, «в 
болото»!

В кировской библи-
отеке — более 4 млн 
единиц хранения! 
Редкая библиотека 
может похвастаться 
такой коллекцией

Какой еще Киров? 
Вятка! Ну да, Вятка, 
но все еще Киров. 
И не такой простой 
этот вопрос с возвра-
щением названия

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

СПРАВКА «РГ»
Правила продажи билетов в ГАБТ на балет «Щелкунчик»: 
1. Билеты продаются по паспорту и свидетельству о рождении . 
2. В одни руки — не более двух билетов и только на одно представление. 
Второй билет продается по паспорту (копии) второго зрителя (или 
свидетельства о рождении). 
3. При посещении спектакля предъявляется оригинал документа лица, 
вписанного в билет.

1

Больше фото смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1453347
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Все рассказы победителей конкур-
са будут опубликованы в сборнике, 
который выпустит «Первая образ-
цовая типография».

КСТАТИ
График продажи билетов в кассах  на балет «Щелкунчик»:
На спектакли  с 23 по 28 декабря 2017 года – продажа открыта с 23 сен-
тября.
На 29, 30 и 31 декабря 2017 года – продажа откроется 30 сентября в 10 
утра.
Со 2 по 7 января 2018 года – продажа откроется 7 октября в 10 утра. 
Максимальная стоимость билета на 31 декабря - 20 тысяч рублей.

Фоторепортаж: 
Очередь за билетами 
на балет «Щелкунчик» 
в Большой театр
rg.ru/art/1453678 
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Событие В Сочи стартовали заключительные этапы 
конкурса «Учитель года России»

Урок пеликана 
Татьяна Павловская,
Краснодарский край

В
ЧЕРА вечером в Зимнем 
театре олимпийский 
столицы состоялась 
торжественная церемо-
ния открытия XXVlll 

конкурса «Учитель года России».
Традиционно здесь проходит 

главный кинофорум страны «Ки-
нотавр» и собираются звезды 
экрана. Теперь встретились зве-
зды, но уже не из кино, а из реаль-
ной жизни — звезды педагогиче-
ского мастерства из всех 85 субъ-
ектов РФ. Каждый из них стал по-
бедителем региональных этапов 
Всероссийского конкурса, кото-
рый проводится в нашей стране с 
1990 года. Лучшим тогда призна-
ли преподавателя русского языка 
и литературы Поповской средней 
школы Чернского района Туль-
ской области Александра Сутор-
мина. А в прошлом году «Хру-
стального пеликана» — символ 
конкурса — увез на Кубань 26-лет-
ний учитель словесности Арма-
вирской 7-й средней школы Алек-
сандр Шагалов. В Сочи он теперь 
приехал как член жюри, а весь 
минувший год по заданию мино-
брнауки (после прошлогодней 
победы Шагалов на целый год 
стал общественным советником 
министра образования России) 
ездил по стране, проводил ма-
стер-классы в городских и сель-
ских школах. 

— За эти месяцы я побывал в 
нескольких десятках регионов, 

поэтому лично знаком со многи-
ми участниками, — говорит Алек-
сандр. — Все они по-настоящему 
талантливые люди, буду болеть 
за каждого из них. Думаю, опре-
делить победителя будет не-
просто. 

Средний возраст участников 
конкурса составляет 36 лет, что на 
год меньше, чем в 2016 году. Сред-
ний стаж конкурсанта — 12 лет. 
Женщин, как и в прошлом году, 
почти в два раза больше, чем муж-
чин. Самый опытный конкурсант 
этого года — Валерий Думлер, учи-
тель физической культуры и ОБЖ 
средней школы №82 города Вла-
дивостока (его педагогический 
стаж — 37 лет), самая юная кон-
курсантка — Мария Каримова, 
учитель английского языка баш-
кирской гимназии №158 имени 
Мустая Карима города Уфы (педа-
гогический стаж — два года). 

У шести конкурсантов этого 
года многодетные семьи. Иван 
Смирнов, учитель биологии шко-
лы №171 города Москвы воспи-
тывает четверых детей, а Радим-

хан Цокиева, учитель начальных 
классов школы — детского сада 
№11 города Назрани (Республи-
ка Ингушетия) — шестерых. 

Среди претендентов на побе-
ду больше всего учителей русско-
го языка и литературы (16), а так-
же преподавателей истории, пра-
ва и обществознания (14). В фи-
нал также вышли девять учите-
лей математики и иностранного 
языка, по шесть — географов и пе-
дагогов начальных классов, пять 
физиков, по четыре биолога и ин-
форматика, по три педагога му-
зыки, физической культуры и хи-
мии, по одному педагогу осетин-
ского языка, развития речи, ИЗО, 
ОБЖ и изобразительного искус-
ства. 12 конкурсантов — учителя 
сельских школ (в 2016 году в кон-
курсе участвовали 8 сельских пе-
дагогов). Пятеро участников — 
кандидаты наук. 

Благодаря усилиям участни-
ков конкурса рядом с орнитоло-
гическим парком Имеретинской 
низменности появилась Аллея 
учителей России. Посадив моло-

дые дубки, лучшие педагоги 
страны отправились в Зимний 
театр, где в 16 часов был дан 
старт заключительным этапам 
конкурса «Учитель года Рос-
сии». 

— Ровно год Хрустальный пели-
кан был моим талисманом и жил 
на Кубани, — открыл церемонию 
абсолютный победитель прошло-
го года Александр Шагалов. — У 
нашего Пеликана есть очень важ-
ная миссия — облететь всю Рос-
сию и окрылять тех, кто ищет но-
вые пути и хочет поднять наше 
российское образование на но-
вую ступень. Спасибо тебе, Пели-
кан, за этот год. Сегодня я отпу-
скаю тебя в свободный полет, 
хочу, чтобы и другие коснулись 
твоего крыла. 

Площадкой для проведения 
финальных испытаний («Мето-
дический семинар», «Урок», 
«Мастер-класс», «Педагогиче-
ский совет» и «Образователь-
ный проект») станет одна из са-
мых современных образова-
тельных организаций Кубани — 
100-я средняя школа, построен-
ная в Адлерском районе города 
Сочи по Олимпийской програм-
ме. 27 сентября здесь будут даны 
первые конкурсные уроки. Со-
чинский этап продлится до тре-
тьего октября, а на финальное 
испытание «Круглый стол обра-
зовательных политиков» кон-
курсанты поедут в Москву. За-
вершится конкурс 5 октября в 
Государственном Кремлевском 
дворце. 

Начался фестиваль «Круг света». На этот раз Останкинская башня стала не только центром мероприятия и экраном для световых инсталля-
ций, но и точкой для запуска фейерверков. Так что зрелище стало еще более завораживающим. Светопредставления можно будет наблюдать 
каждый вечер вплоть до среды, причем не только в Останкино, но и на Театральной площади, в Царицыно, Строгино и других площадках.  

Акцент

 Среди претендентов на побе-
ду больше всего учителей 
русского языка и литературы, 
истории и права

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

КНИГИ НА КОЛЕСАХ
Я ТУТ, видите ли, езжу на машине. Помните песню Вы-
соцкого: «Бег на месте общепримиряющий»? Если угод-
но, это метафора поездок по Москве. Но все равно езжу 
из последних сил. Привык. Но езда на месте, увы, никого 
не примиряет, наоборот — раздражает весьма.

Время хочется проводить, если и не прям с пользой, то 
хотя бы не с раздражением диким. Ну, позвонил всем, 
даже кому не собирался. Дальше что прикажите делать?

Поймал себя на том, что радио наше слушать не могу. 
Вот много их, радиостанций, а слушать невозможно. Му-
зыку еще можно подобрать по вкусу, но диджеи… Поче-
му-то ведущие всех радиостанций разговаривают так, 
словно их щекочут постоянно, и они вынуждены смеять-
ся. Диджеи все время орут, что все хорошо, прекрасно и 
замечательно. Эдакий праздник всеобщего оптимизма. 

Наступил понедельник… Ничего, переживем этот 
ужас рабочей недели. Наступила пятница… Ура! Все от-
дыхаем! Кошмар рабочей недели закончился! Диджеи 
так радуются выходным, что у меня создается впечатле-
ние, будто они сами лютой ненавистью ненавидят свою 
работу…

На информационных радиостанциях — одно и то же. 
Гости одни и те же и темы одни и те же. 

Радио приучило нас, что оно — фон. Отлично! Как фон 
работает. А если хочется сути?

…Все началось с Сергея Довлатова. Случайно увидел в 
магазине диск: Максим Виторган читает «Чемодан» Дов-
латова. Дай, думаю, послушаю в пробках, все лучше, чем 
радостные истерики диджеев.

Сергей Довлатов — очень большой писатель. Тут как-
то пришлось слы-
шать, что, мол, по-
нять его могут толь-
ко те, кто жил в то 
время. По-моему, 
это ерунда. 

В отличие от веду-
щих радиоэфиров, 
которые с азартом 
плохих актеров до-
казывают, что они 
любят жизнь, Довлатов любит жизнь по-настоящему. 
Собственно, все его книги о том, что все в порядке. Как 
бы ни казалось, что все плохо — нет, все в порядке. И знае-
те, почему?

Потому что — по Довлатову — мы живем в мире очень 
интересных людей. Люди, окружающие нас, интересны 
вне зависимости от их социального статуса. Замечатель-
ны не потому, что чего-то добились, выстроили карьеру и 
проч. Чудесны просто потому, что люди.

Максим Виторган читает грандиозно. Читает так, что 
я — впервые в жизни — хотел, чтобы пробки длились доль-
ше. Он даже не читает, а как бы просто рассказывает. Си-
дит вот тут с тобой в машине и рассказывает удивитель-
ный текст.

Виторган играет — да. Просто играет множество ро-
лей: каждый персонаж Довлатова говорит своим голо-
сом, со своей интонацией. Но делает это очень интелли-
гентно, мягко, ненавязчиво, не теряя атмосферы довери-
тельного разговора. 

Тут же был куплен диск, где Довлатова читает Конс-
тантин Хабенский. Совсем иначе, но тоже очень здорово. 
Хабенский больше все разыгрывает, с абсолютным вку-
сом создавая свой театр одного актера.

И Виторган, и Хабенский не читают с выражением, а 
доверительно повествуют. Они как бы делятся произве-
дениями Довлатова с нами. Это очень серьезные актер-
ские работы, увы, оставшиеся во многом незамеченны-
ми.

Вот ведь какая штука интересная происходит. Вроде 
бы есть целый мир звучащей книги. Книги на колесах, я 
бы сказал. Это такое очень актуальное и талантливое на-
правление культуры. И что? Часто ли можно прочитать, 
например, рецензию на новый диск? Или какую-нибудь 
полемическую статью: правильно ли актер N трактует 
произведения писателя Х? У нас же есть всякие критики, 
специалисты и проч., и проч. Они замечают это удиви-
тельное направление? Увы…

Есть диски, на которых авторы читают свои произве-
дения сами. И это тоже очень интересно: на что в своих 
книгах делает акцент автор.

Я вырос в эпоху радиоспектаклей. Куда позже появи-
лись диски, и «спектакли у микрофона» перенеслись на 
диски. Их можно и сейчас купить, и слава богу.

Но сегодня из-
вестные актеры за-
писывают классику, 
и это остается неза-
меченным. Море за-
писей, море! 

Виктор Раков чи-
тает «Записки юного 
врача» Михаила Бул-
гакова.

Это раннее про-
изведение классика часто остается в тени его более зна-
менитых книг: того же «Мастера», «Мольера», «Соба-
чьего сердца».

А «Записки»-то какие замечательные! Трогательные 
и страшные одновременно. Анализ отношений народа и 
интеллигенции, который потом с таким блеском проя-
вится в «Собачьем сердце», начинается-то здесь, в этих 
разговорах юного врача со своими пациентами. С какой 
любовью, смешанной с отчаянием, пишет об этом Булга-
ков! 

И с какой любовью читает Виктор Раков! Актеру са-
мому так интересно, что происходит с булгаковскими 
персонажами, что этот интерес невольно передается и 
нам, слушателям. Раков читает мастерски, передавая 
нам всю невероятность прозы Булгакова.

Если кто не в курсе, то сегодня можно купить на ди-
сках практически все крупные произведения мировой 
литературы. И для посмеяться, и для поплакать, и для, 
как говорится, общего развития.

Почему этот огромный массив существует как бы на 
обочине культуры, я не понимаю. У нас уже довольно 
много театральных премий, почему бы не создать пре-
мию за лучший литературный диск? За лучшую актер-
скую работу на диске? За лучшее авторское чтение?

Мы горазды много говорить о том, что люди сегодня 
стали меньше читать. Так, может, постараться сделать 
так, чтобы они стали больше слушать? Радио для этого 
предоставляет огромные возможности — оно становится 
все более невыносимым. 

Уже сейчас есть большое количество работ, создан-
ных настоящими мастерами. Все, чего не хватает этим 
работам — внимания.

Проявим?

Почему бы 
не создать премию 
за лучший литера-
турный диск?

Есть целый мир 
звучащей книги. 
Но, увы, он остается 
незамеченным

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ТРЕНД Инвестиционные монеты 
чаще становятся подарком, 
чем способом вложить деньги

Металл сплавляют

Александра Воздвиженская

СПРОС на российском рынке 
инвестиционных монет на 80 
процентов формируют желаю-
щие преподнести их в качестве 
сувенира, остальные 20 прихо-
дятся на коллекционеров. Об 
этом заявил гендиректор «Гозна-
ка» Аркадий Трачук на отрасле-
вой конференции в Москве. 

Сейчас наибольший интерес у 
граждан вызывают монеты, по-
священные чемпионату мира по 
футболу-2018. Как заметил ху-
дожник дизайнерского центра 
«Гознака» Андрей Брынза, на 
данный момент популярна ла-
зерная технология, которая ис-
пользовалась при изготовлении 
монет  к  Кубку  конфедера-

ций-2017. Активно лазер начали 
применять в этой сфере при про-
ектировании монет к Олимпий-
ским играм в Сочи (2014 год).

В целом наиболее востребова-
ны инвестиционные монеты ве-
сом чуть более 150 граммов, бо-
лее доступны выполненные из се-
ребра. Период укрепления рубля 
снизил внутренние цены на драг-
металлы, что поддерживало 
спрос, однако сейчас стоимость, 
например, золота начала расти. 
Трачук полагает, что это отразит-
ся на рынке инвестмонет.

ПРАВО Президент Федеральной 
палаты адвокатов сообщил 
о проблеме с допуском 
защитников в изоляторы

Заступились 
за корочки 

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной па-
латы адвокатов Юрий Пилипен-
ко направил письмо заместите-
лю министра юстиции России 
Денису Новаку с просьбой обра-
тить внимание на ситуацию, ког-
да в ряде регионов от адвокатов в 
СИЗО ряда регионов стали тре-
бовать не только удостоверения, 
но и паспорта. 

«Данное требование не соот-
ветствует действующему зако-
нодательству», — написал Юрий 
Пилипенко.

Он сообщил, что, требуя от 
адвокатов предъявления паспор-
та, представители ФСИН ссыла-
ются на статью 38 Закона «Об 
учреждениях и органах, испол-
няющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы», в кото-
рой адвокаты не указаны в числе 
лиц, имеющих право на посеще-
ние казенных домов без специ-
ального разрешения руководст-
ва этих учреждений и СИЗО.

«Однако данная статья уста-
навливает перечень лиц, осу-
ществляющих контроль за дея-
тельностью уголовно-исполни-
тельной системы, к которым ад-
вокаты не относятся, — поясняет 
Юрий Пилипенко. — Адвокаты 
посещают учреждения ФСИН не 
в целях контроля за их деятель-
ностью, а в целях оказания ква-
лифицированной юридической 

помощи своим доверителям, 
право на защиту которых закре-
плено Конституцией РФ».

Тем не менее в управлении 
ФСИН по Кировской области со-
чли, что понятия «проход адво-
ката в исправительное учрежде-
ние» и «предоставление свида-
ния адвокату с осужденным для 
оказания юридической помо-
щи» не являются тождественны-
ми.  То есть это разные вещи, так 
как адвокат может проходить на 
охраняемую территорию учре-
ждения не только в целях встре-
чи с подзащитным, но и в других 
случаях, например, для получе-
ние справок, внесения денег на 
лицевой счет подзащитного и т.д.

Однако, по мнению предста-
вителей адвокатского сообщест-
ва, все перечисленные в письме 
представителей тюремного ве-
домства цели вполне входят в по-
нятие юридической помощи.

«Таким образом, положения 
действующего законодательства 
не предусматривают дополни-
тельного предъявления адвока-
том каких-либо документов при 
посещении учреждений уголов-
но-исполнительной системы и 
следственных изоляторов поми-
мо удостоверения адвоката и ор-
дера», — говорит Юрий Пилипен-
ко. Поэтому ФПА просит минюст 
принять меры «во избежание 
дальнейших нарушений профес-
сиональных прав адвокатов». Для чеканки монет к ФИФА использовали лазерную технологию.

ООО «Эльгауголь» проводит общественные 
слушания по оценке воздействия на окружающую 

среду при строительстве объекта: 
«Эльгинский горно-обогатительный комплекс. 

I очередь строительства»
Дата и время проведения слушаний — 26 октября 2017 г. в 

14 часов 15 минут.
Место проведения слушаний — г. Нерюнгри, пр. Дружбы 

народов, д. 21, депутатский зал администрации МО «Нерюнгрин-
ский район» (5-й этаж). 

Ознакомиться с материалами ПМООС-ОВОС можно 
на сайте администрации http://neruadmin.ru/ и на сайте ком-
пании www.mechel.ru — Центр Культуры и Духовности им. 
А.С. Пушкина, пр. Дружбы Народов, 14, г. Нерюнгри — Офис 
ООО «Эльгауголь», пр. Ленина, 3/1, г. Нерюнгри — Дом культу-
ры «Юность», ул. Гаражная, 2, п. Чульман.

Замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц по материалам ПМООС-ОВОС могут 
быть оставлены до 20 октября 2017 г. следующими спосо-
бами: по почте: 678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, 
пр-т Ленина, д. 3 корп. 1; по электронной почте: post.elgaugol@
mechel.com. Контактное лицо: Попов Алексей Владимирович, тел. 
8(41147) 93-517. Поступившие замечания и предложения и отве-
ты на них будут рассмотрены при проведении общественных слу-
шаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

25 октября 2017 года в 11.00 в административном здании ООО «ВЕЛ-
ТОРФ» по адресу: Псковская обл., г. Великие Луки, ул. Гоголя, д. 1А состо-
ятся общественные слушания с гражданами и общественными организа-
циями проекта технической документации агрохимиката — «Удобрение 
жидкое комплексное, обогащенное активным гумусом, серия «Велторф-
Био» марки: «Универсальное», «Цветочное универсальное», «Овощное 
универсальное», «Для сада», «Для огорода», «Для рассады»

Регистрант: ООО «ВЕЛТОРФ» Псковская обл., г. Великие Луки, ул. Го-
голя, д. 1А.

Агрохимикат рекомендуется к применению на территории Российской 
Федерации.

Копии материалов технической документации доступны для рассмот-
рения с 25 сентября 2017 г. в ООО «ВЕЛТОРФ».

Предложения и замечания следует направлять в письменном  
виде по адресу: ООО «ВЕЛТОРФ», г. Великие Луки, ул. Гоголя, 1А,  
тел.: (81153)6-86-48, в течение 30 дней.

Приглашаются все желающие, наличие паспорта обязательно.
Ответственный за проведение общественных слушаний — Админист-

рация г. Великие Луки.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты Российской 
Федерации о начале процедуры дополнения составов обще-

ственных наблюдательных комиссий новыми членами

общероссийским, межрегиональным,
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 
10.06.2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» 25 сен-
тября 2017 г. начинается процедура дополнения составов обществен-
ных наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональным 
общественным объединениям принять участие в процедуре дополне-
ния составов общественных наблюдательных комиссий

г. Москвы;
республик Адыгея, Дагестан, Калмыкия, Крым, Марий Эл, Мор-

довия, Тыва, Чувашская;
Краснодарского, Пермского, Приморского краев;
Амурской, Архангельской, Волгоградской, Воронежской, Иркут-

ской, Магаданской, Московской, Мурманской, Нижегородской, Нов-
городской, Псковской, Ростовской, Самарской, Сахалинской, Твер-
ской, Томской, Тюменской областей;

Еврейской автономной области
новыми членами и в течение 60 дней направить на имя секретаря 

Общественной палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответ-
ствующее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблюда-
тельных комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекоменда-
ции по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюда-
тельных комиссий размещены на сайте Общественной палаты Рос-
сийской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб.8029.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации В.А. Фадеев

Читайте также: Как 
отличить фальшивые 
деньги без специальных 
приборов 
rg.ru/art/1363168
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ИНИЦИАТИВА Инспекторам 
запретят проверки по нормам 
старше 2011 года

Не поминай старое

Игорь Зубков

ИНСПЕКТОРАМ государствен-
ных контрольных служб могут 
запретить проводить проверки 
по нормам, которые вступили в 
силу до 2011 года и не были пере-
несены в акты более позднего 
времени. Таким путем можно 
быстро «просеять» обязатель-
ные требования, избавившись от 
устаревших. С этим предложе-
нием выступили участники кон-
ференции, собравшей предста-
вителей бизнеса и контрольных 
органов со всей страны.

Ревизия обязательных требо-
ваний идет очень медленно и 
встречает сопротивление со 
стороны отраслевых регулято-
ров. Участники конференции 
предложили использовать не-
давний опыт по требованиям 
еще советской эпохи — контр-
олерам было дано почти три 
года на перенос в современные 
акты всего того, что им действи-
тельно необходимо для обеспе-
чения безопасности, здоровья и 
благополучия людей и так далее. 
С 1 июля был введен запрет на 
проверку норм, которые оста-
лись только в актах советского 
периода. Такие же решения, по 
мнению участников, могут со-
стояться в отношении требова-
ний, принятых до появления 
процедуры оценки регулирую-
щего воздействия — обязатель-
ного общественного обсужде-
ния проектов актов. Проекты 
актов стали проходить такую 
оценку только с 2011 года.

Кроме того, для органов реги-
онального контроля могут быть 
введены ограничения на внепла-
новые проверки. По итогам пер-
вого полугодия доля внеплано-
вых проверок практически во 
всех регионах превышает поло-
вину, а в 47 субъектах РФ состав-
ляет 80—90 процентов и более, 
при этом прозрачной системы 
принятия решений о необходи-

мости внеплановых проверок не 
существует. 

Необходимо по всем массо-
вым видам регионального 
контроля ввести систему инди-
каторов риска, срабатывание ко-
торых будет означать необходи-
мость внеплановой проверки, 
считает заместитель министра 
экономического развития Савва 
Шипов. «Если риск-ориентиро-
ванный подход ведомством не 
применяется — количество вне-
плановых проверок должно быть 
жестко лимитировано», — сказал 
он «Российской газете». 

Первым федеральным ведом-
ством, в котором в ближайшее 
время начнут применяться ин-
дикаторы риска для внеплано-
вых проверок, станет Росаккре-
дитация, рассказал ее руководи-
тель Алексей Херсонцев. 

Для органов регионального 
контроля также может стать обя-
зательным использование чек-
листов, которые дают предприя-
тиям возможность подготовить-
ся к визиту контролеров — по-
нять, что конкретно им надо сде-
лать, чтобы пройти проверку. В 
инициативном порядке исчер-
пывающие списки контрольных 
вопросов используются, напри-
мер, в Тульской области. Минэ-
кономразвития предлагает пере-
вести эту инициативу в обязан-
ность, сказал «РГ» Савва Шипов.

Более трудоемкий вопрос — 
возможное сокращение количест-
ва видов регионального контроля. 
Одним из вариантов может стать 
централизация контрольно-над-
зорных органов. Сейчас их коли-
чество колеблется от 10 и выше, 
конкретных требований к их 
структуре нет, пояснил Савва Ши-
пов. «В этом плане уникален опыт 
Калининградской области, где в 
порядке эксперимента создается 
единый контролер, — сказал он. — В 
случае успеха эксперимента этот 
опыт мы можем распространить и 
на другие регионы». 
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НОВОСТИ

Павлюченкова 
уступила 
в финале
турнира WTA 
в Токио

ТИТУЛ 
БЫЛ БЛИЗОК 

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Анастасия Павлюченкова не 
смогла выиграть представитель-
ный турнир в Токио под эгидой 
Женской теннисной ассоциации  
(WTA). 

В финале 26-летняя спор-
тсменка уступила датчанке Ка-
ролин Возняцки — 0:6, 5:7. Матч 
продолжался 1 час 14 минут.

Несмотря на поражение, Пав-
люченкова может занести япон-
ский турнир себе в актив. По 
пути к решающему матчу росси-
янка, занимавшая в рейтинге 
23-ю строчку, выбила из сорев-
нований сильных соперниц, в 
числе которых была экс-первая 
ракетка мира немка Анжелика 
Кербер.

Что касается Возняцки, кото-
рая была «посеяна» в Токио под 
третьим номером, для нее выиг-
ранный титул стал первым в ны-
нешнем сезоне. При этом до Япо-
нии Каролин по ходу сезона 
шесть раз выходила в финал, но 
неизменно уступала в решаю-
щем матче. 

Московский
марафон
во второй раз
выиграл
Алексеев

КОРОЛЬ 
ТРАССЫ

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЕМ международ-
ного московского марафона вто-
рой год подряд стал уфимец  Ар-
тем Алексеев. Он финишировал с 
результатом 2 часа 14 минут 13 
секунд.

Вторым прибежал представи-
тель Ижевска Федор Шутов 
(2:18.10), на третьей строчке 
итогового протокола пермяк Ан-
дрей Смирнов (2:20.46).

На старт традиционного мо-
сковского марафона, прошедше-
го в центре города, вышло более 
30 тысяч бегунов, из них две ты-
сячи зарубежных спортсменов. 

У женщин лучшей стала 
прошлогодняя обладательница 
Кубка России в этой дисциплине 
Сардана Трофимова из Якутска, 
преодолевшая дистанцию 42 км 
195 м за 2:30.29. Призовые места 
у Марины Ковалевой из Омска 
(2:37.48) и выступающей за Че-
лябинск Евдокии Букиной 
(2:40.13).

Международный марафон в 
Москве проводится с 1981 года, 
при нынешних организаторах — с 
2013-го.

Боксер 
Кудряшов 
потерпел 
поражение 
нокаутом

СЛОМАЛИ 
«КУВАЛДУ»

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЙ боксер Дмит-
рий Кудряшов по прозвищу Ку-
валда проиграл нокаутом кубин-
цу Юниеру Дортикосу.

Бой, проходивший в амери-
канском Сан-Антонио, завер-
шился уже во втором раунде по-
сле того, как Кудряшов пропу-
стил жесточайший удар сопер-
ника и упал на пол. Таким обра-
зом, россиянин упустил сразу 
двух «зайцев». Во-первых, на 
кону боя стоял чемпионский 
пояс в первом тяжелом весе по 
версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA): его выстав-
лял на бой нынешний владелец 
Дортикос. Во-вторых,  Кудряшов 
не сумел пробиться в полуфинал 
Всемирной боксерской суперсе-
рии, в рамках которой проходил 
поединок.

Напомним, Всемирная бок-
серская серия — это турнир с 
призовым фондом 50 миллионов 
долларов в двух весовых катего-
риях. В каждой из них соревну-
ются по восемь боксеров, в том 
числе чемпионы по версиям раз-
ных организаций.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В столичном 
«Динамо» очередная 
перезагрузка

Поставили 
на молодежь

Павел Петровский

В РОССИЙСКОМ хоккее с мячом матчами на Кубок 
страны стартовал новый сезон. Среди клубов, начавших 
выступление в турнире, есть и столичное «Динамо».

Этой команде принадлежит особое место. «Бело-голу-
бые» дважды — в советский и российский периоды — вос-
ставали из пепла, возвращаясь на лидирующие позиции в 
стране и мире. Критическим, в финансовом плане, стал 
прошлый сезон, когда традиционные спонсоры не смогли 
в полной мере обеспечить жизнедеятельность команды, а 
помогал выжить клубу лишь департамент спорта и туриз-
ма Москвы. Именно тогда в Федерации хоккея с мячом 
России (ФХМР) родилась идея, поддержанная Минспор-
том России, сделать «Динамо» базовой командой моло-
дежной сборной России.

Совместными усилиями «бело-голубой» коллектив 
удалось сохранить, и уже сегодня молодые подопечные 
главного тренера Эдуарда Трифонова способны попор-
тить нервы фаворитам, а через пару сезонов они рассчи-
тывают стать призерами. Справедливо считается, что су-
ществованию в последние годы клуб обязан своему пре-
зиденту Николаю 
Барышникову. В бе-
седе с корреспонден-
том «РГ» он откро-
венно ответил на его 
вопросы:

Вы возглавляете ди-
намовский клуб с 
2004 года. Как при-
шли к этому?
Н И К ОЛ А Й  БА Р Ы Ш Н И К О В : 
Решение о возрожде-
нии команды, которая в тот период почему-то была нико-
му не нужна, и назначении меня президентом клуба на 
общественных началах принял возглавлявший в 2003—
2010 годы Московскую городскую организацию «Дина-
мо» Виктор Николаевич Захаров. Выбор пал на меня, мо-
жет, потому, что я носил звание мастера спорта и живу в 
Красногорске, где благодаря «Зоркому» любили и любят 
русский хоккей. Так что Виктор Николаевич сыграл боль-
шую роль в моей жизни, за что я ему всегда буду благода-
рен. 

Заняли, прямо скажем, расстрельную должность, ведь 
тогда московская команда прозябала в первой лиге, и ни-
чего не предвещало быстрого улучшения.
НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: То, что команда тогда вообще сущест-
вовала — заслуга Владимира Яковлевича Плавунова. Это 
он — великий спортсмен и удивительный человек — сохра-
нил легендарный клуб. Ему просто нужно было помочь, и 
это получилось. Уже в том сезоне 2004—2005 годов в каче-
стве главного тренера Плавунов вернул «Динамо» в выс-
шую лигу и затем многие годы работал в структуре клуба, 
за что динамовцы ему очень признательны. Ну а дальше в 
сезоне 2005—2006 годов была создана новая и в прямом 
смысле слова золотая команда. Благодаря стечению об-
стоятельств в Москву приехали практически все ведущие 
игроки сборной России. Это была команда-мечта под ру-
ководством удачливого тренера Владимира Янко. Это 
был звездный час нашего коллектива и наших болельщи-
ков, который продолжался десять лет. Но всегда хорошо 
не бывает. Через взлеты и падения прошли все клубы. Ме-
няются люди, меняется ситуация и финансовые возмож-
ности. Сегодня мы имеем то, что имеем.

Да уж, есть что вспомнить хорошего. Ведь за 10 лет уда-
лось завоевать 25 трофеев. Динамовцы 7 раз выиграли 
чемпионат России, 6 раз становились обладателями Куб-
ка России, по 3 раза побеждали в Кубке мира и в Кубке 
европейских чемпионов. И вдруг ситуация в клубе изме-
нилась в худшую сторону. Почему?
НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: Причина банальная: нехватка финан-
сирования. Серьезные проблемы появились в сезоне 
2013—2014 года, когда посреди сезона мы потеряли 
основного спонсора и стали расти задолженности, осо-
бенно по заработной плате. Тогда мне пришлось, как ког-
да-то Плавунову, начать ходить с протянутой рукой ко 
всем, кто мог помочь клубу. Кстати, это совсем не стыдно, 
ведь просишь не для себя. Почти никто денег не дал, ссы-
лаясь на кризис. Было очень тяжело, даже вспоминать не 
хочу. Спасибо, не оставили в беде Москомспорт и наши 
постоянные партнеры. В общем, три года шла борьба за 
выживание, пока наконец в прошлом гоу, благодаря под-
держке ФХМР и Минспорта России появилась уверен-
ность, что выживем. А сегодня уже все меняется в лучшую 
сторону, и объясню почему: прежнему руководству ЦС 
«Динамо» мы вообще были не нужны. Несмотря на неод-
нократные обращения за помощью, клуб не получил ни 
копейки. И только с приходом на должность председателя 
ВФСО «Динамо» Владимира Игоревича Стржалковского 
ситуация кардинально изменилась. Сегодня мы уже ощу-
щаем реальную поддержку, позволяющую с надеждой 
смотреть в будущее.

Когда в клубе делается ставка на молодежь, подразуме-
вается, что для этого имеются все условия.
НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: Мы действительно делаем ставку на 
молодежь, потому что создаем команду не на один сезон, 
а на длительную перспективу. Делаем все, чтобы вновь 
пришедшие хоккеисты чувствовали себя как дома — на-
стоящими динамовцами. Сегодня у нас одна из самых мо-
лодых команд в Суперлиге. Радует, что в составе уже трое 
своих воспитанников, прошедших «Юный динамовец» и 
фарм-клуб «Крылатское-Динамо». Мы сумели приобре-
сти всех, кто наиболее ярко проявил себя в прошлом сезо-
не. Все они молоды, полны амбиций и пришли в «Дина-
мо», судя по контрактам, надолго. Никто не требует от 
них сиюминутного результата. Растите, старайтесь. Мне 
кажется, все должно получиться. Уже проведены два се-
рьезных тренировочных сбора. Уже очевидно, что форми-
руется хорошая, способная на многое, перспективная ко-
манда.

Футбол Питерцы обыграли в гостях «Краснодар» и увеличили отрыв 
от преследователей

«Зенит» набирает высоту
Илья Соболев 

С
егодня матчами «Ам-
кар» — «СКА-Хаба-
ровск» и «Ахмат» — 
«Рубин» завершится 
11-й тур российской 

Премьер-лиги.
Но главным событием этого 

уик-энда стали очные встречи 
сразу четырех клубов из топ-5 
чемпионата.

Питер взял реванш
Центральный матч состоялся 

в Краснодаре, где одноименная 
команда, шедшая на второй пози-
ции, принимала лидера — питер-
ский «Зенит». В прошлом сезоне 
соперники в тех же декорациях 
выдали суперматч: питерцы от-
крыли счет за пять минут до кон-
ца игры, однако оставшегося вре-
мени хватило хозяевам, чтобы не 
только отыграться, но и вырвать 
победу — 2:1.

В этот раз противостояние 
преподносилось через призму ду-
эли форвардов: зенитовца Алек-
сандра Кокорина и краснодарца 
Федора Смолова. В межсезонье 
ходили слухи, что «сине-бело-го-
лубые» пытались сплавить Коко-
рина в «Краснодар» в обмен 
именно на Смолова. Если в этих 
разговорах и была доля правды, в 
«Зените» должны быть рады, что 
дальше слов дело не пошло: Коко-
рин, оставшись в Петербурге, пе-
реродился под началом Роберто 

Манчини и к матчу против «Крас-
нодара» подходил в ранге лучше-
го бомбардира чемпионата с се-
мью мячами.

Но не Кокорин и не Смолов 
стали главными героями вчераш-
него матча. «Зенит» решил не от-
кладывать важные дела напосле-
док и уже в первом тайме забил 
два безответных мяча. Отличи-
лись Александр Ерохин и Дмит-
рий Полоз. Для победы этого ока-
залось достаточно — 2:0.

 — Говорил своим игрокам, что 
нас ждет тяжелая игра с тяжелым 
соперником. Нам была нужна по-
беда, мы ее и добились,  — сказал 
после игры рулевой «Зенита» Ро-
берто Манчини.

«Локомотиву» везет
Поражением «Краснодара» 

воспользовался столичный «Ло-
комотив», который вернулся на 
второе место, обыграв в гостях 
пятую команду Премьер-лиги 
«Ростов» — 1:0.

Последние два выезда на Дон 
ничем хорошим для «железнодо-
рожников» не закончились: ко-
манда Юрия Семина каждый раз 
возвращалась ни с чем — 1:2 и 0:1. 

Вот и вчера все шло к тому, 
что «Локо» увезет из Ростова-на-
Дону максимум ничью. До по-
следней минуты на стадионе 
«Олимп-2» шла абсолютно рав-
ная игра. Однако в концовке уда-

ча была на стороне «красно-зе-
леных». В добавленное время го-
сти провели стремительную ата-
ку, которую вторым темпом за-
вершил португалец Эдер.

Для форварда, забившего по-
бедный гол в финале Евро-2016, 
этот мяч стал дебютным в его рос-
сийской карьере.

— Сегодня он хорошо вышел, 
выручил в ответственный мо-
мент — будь там кто-то менее ро-
слый, наверное, и гола бы не 
было, — только ухмыльнулся глав-
ный тренер «Локомотива» Юрий 
Семин и добавил: — Можно ска-
зать, был равный матч высокого 
уровня. Мы воспользовались си-
туацией и забили гол. Когда-то и 
нам должно было достаться нем-
ножко удачи.

Проклятие чемпиона 
Впечатление, что «Спартак» 

выходит из кризиса, возникшее 
на неделе после кубковой победы 
«красно-белых» над «Кубанью» 
(2:0), оказалось обманчивым. В 
матче Премьер-лиги команда 
Массимо Карреры не смогла на 
своем поле справиться с махачка-
линским «Анжи», занимающим в 
турнирной таблице последнюю 
строчку, — 2:2.

Большую часть матча хозяева 
вели с минимальным перевесом в 
счете: еще на 14-й минуте Луис 
Адриано реализовал пенальти, 
назначенный за снос Джано Ана-
нидзе в махачкалинской штраф-

ной. Но «Анжи» хватило четырех 
минут во втором тайме, чтобы 
все перевернуть. С 74-й по 78-ю 
минуту гости забили дважды. До 
сенсационной победы не хватило 
совсем немного. Уже в добавлен-
ное время Лоренсо Мельгарехо 
спас для «Спартака» ничью.

— Шестой раз не смогли выиг-
рать, ведя в счете. В этом году это 
какое-то проклятие, — итальян-
ский наставник «красно-белых» 
даже нервно заерзал в кресле, ви-
димо, осознавая всю абсурдность 
ситуации,

Если говорить о Премьер-лиге, 
это недобор в 15 очков, которые 
позволили бы подопечным Кар-
реры уверенно лидировать в чем-
пионате. Что еще более обидно, в 
трех случаях «Спартак» вел в сче-
те с преимуществом в два мяча и 
почти во всех матчах пропускал 
решающие голы на последних ми-
нутах.

Вот только стоит ли искать во 
всех этих неудачах след прокля-
тия или другой мистический под-
текст? Это имело бы смысл, если 
бы «красно-белые» действовали 
безупречно в обороне, а соперни-
ку откровенно везло. Однако все 
совсем не так.

— В текущем сезоне «Спартак» 
перестает играть после 60 минут 
матча, — диагностировал голки-
пер команды Артем Ребров, кото-
рого не упрекнешь в предвзято-
сти. — Трудно сказать, почему так 
происходит, но это так.

Вопиющий случай потери 
концентрации был и в матче с 
«Анжи». В эпизоде со вторым 
пропущенным мячом «красно-
белые» умудрились прозевать 
контратаку соперника, в которой 
сразу пять человек махачкалин-
ской команды «вывалились» на 
одного Андрея Ещенко.

— Я сказал в раздевалке ребя-
там, что мы позволили забить 
нам как детям, — можно себе пред-
ставить, в каком тоне Массимо 
Каррера общался с подопечными. 

— Что касается второго гола 
«Анжи», это полная недооценка 
ситуации со стороны команды. 

После 11 матчей у «Спартака» 
всего 14 очков и три победы при 
отрицательной разнице забитых 
и пропущенных мячей. По итогам 
нынешнего тура подопечные Кар-
реры запросто могут откатиться 
на 10-е место. 

Что еще в сложившейся ситуа-
ции должно угнетать болельщи-
ков «красно-белых», так это на-
двигающаяся встреча с англий-
ским «Ливерпулем» в Лиге чем-
пионов во вторник. На что с такой 
невнятной игрой может рассчи-
тывать «Спартак» в матче с од-
ним из флагманом британского 
футбола, точно обозначил моло-
дой Зелимхан Бакаев, в матче с 
«Анжи» дебютировавший в со-

ставе чемпионов страны: «Если 
будем так играть, «Ливерпуль» 
нам пять забьет».

Нулевое дерби
ЦСКА в 11-м туре гостевал у 

столичного «Динамо». Москов-
ское дерби завершилось безли-
кой ничьей — 0:0.

Увы, зрелищу на «Арене Хим-
ки» отчаянно не хватало дина-
мики. Главной новостью первого 
тайма стала травма головы ар-
мейца Марио Фернандеса, кото-
рую тот получил в столкновении 
с динамовцем Антоном Сосни-
ным. Бразилец с российским па-
спортом мужественно попытал-
ся продолжить матч, но уже че-
рез пару минут лег на газон. 
Поле он покинул на носилках.

Все это выглядело очень тре-
вожно еще и потому, что совсем 
недавно Фернандес снял маску, в 
которой провел почти все матчи 
текущего сезона. Как известно, 
футболист был вынужден ее на-

девать после майской операции в 
связи с травмой носа. Позже выя-
снилось, что Марио отделался 
лишь сотрясением мозга. Обна-
дежило то, что медпункт, где ему 
оказывалась помощь, армеец по-
кинул самостоятельно. Более 
того, парень заявил, что рассчи-
тывает сыграть в среду против 
«Манчестер Юнайтед».

Здоровый Фернандес ЦСКА в 
матче с британским грандом точ-
но не помешает. Его не хватало 
даже в оставшееся время встречи 
с «Динамо», в чем честно при-
знался главный тренер «красно-
синих» Виктор Гончаренко.

— Мы недовольны ни результа-
том, ни игрой, нам не хватало ди-
намики, скорости, — констатиро-
вал специалист. — К тому же нам 
не хватало Головина и Марио, ко-
торый знает, как атаковать.

Акцент

 В межсезонье Кокорин мог 
оказаться в «Краснодаре», 
но остался в Петербурге

Форвард «Зенита» Артем Дзюба 
(на заднем плане) в матче 
с «Краснодаром» голов не забил, 
но все равно был очень полезен.

Футболисты московского «Локомотива» (в белом) в упорном матче вырвали гостевую победу у «Ростова» 
на третьей добавленной минуте.
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В новом сезоне 
«Динамо» способно 
попортить нервы 
фаворитам 
Суперлиги

В первых матчах на Кубок России столичное «Динамо» два-
жды сыграло вничью: с «Волгой» — 3:3 и с «Водником» — 4:4.

СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Динамо» — 0:0

«Спартак» — «Анжи» — 2:2

Голы: Луис Адриано, 14; Мельгарехо, 

90 — Самарджич, 74; Кацаев, 78.

«Урал» — «Тосно» — 3:1

Голы: Чантурия, 5 (пенальти); Евсеев, 

9; Бикфалви, 55 (пенальти) — Труич, 85.

«Ростов» — «Локомотив» — 0:1

Гол: Эдер, 90.

«Уфа» — «Арсенал» — 1:0

Гол: Игбун, 77.

«Краснодар» — «Зенит» — 0:2

Голы: Ерохин, 30; Полоз, 36.

Положение команд*

И В Н П М О
Зенит 11 8 3 0 21-3 27

Локомотив 11 7 2 2 15-10 23

Краснодар 11 6 3 2 17-10 21

ЦСКА 11 6 2 3 14-9 20

Ростов 11 4 4 3 10-8 16

Урал 11 3 7 1 13-10 16

Спартак 11 3 5 3 16-17 14

Ахмат 10 4 2 4 13-15 14

Рубин 10 4 2 4 15-10 14

Уфа 11 3 4 4 8-13 13

Арсенал 11 3 2 6 10-14 11

Динамо 11 2 4 5 9-11 10

Тосно 11 2 3 6 10-15 9

СКА-Хабаровск 10 1 5 4 6-10 8

Анжи 11 2 2 7 9-25 8

Амкар 10 2 2 6 3-9 8

* Матчи «Амкар» — «СКА-Хабаровск» и «Ахмат» — «Рубин» состоятся 
сегодня.
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ХОККЕЙ

«Металлург»
прервал серию 
неудач в КХЛ

ВЕСЕЛАЯ 
«МАГНИТКА»

Илья Зубко

ВЧЕРАШНИЙ игровой день в 
Континентальной хоккейной 
лиге ознаменовался синхронны-
ми поражениями лидеров Вос-
точной конференции, а также 
крайне результативным матчем 
в Магнитогорске, где «Метал-
лург» и «Сочи» забросили друг 
другу целых десять шайб.

«Магнитку» на старте сезона 
штормит. Наверное, по-другому 
и быть не могло, с учетом тех ка-
дровых потерь, которые понесли 
уральцы в межсезонье. Но даже с 
учетом этих обстоятельств се-
рия из четырех поражений под-
ряд, которую выдал сейчас «Ме-
таллург», выглядит уж слишком 
затяжной для команды, претен-
дующей на титул. Более того, в 
среднем в этих поединках «Маг-
нитка» пропускала по четыре 
шайбы — опять-таки повод, что-
бы серьезно задуматься.

Главный тренер магнитогор-
цев Илья Воробьев, разумеется, 
выводы из этих неудач сделал. И 
ряд корректировок внес, в том 
числе и в состав. Например, до-
верил место в воротах 20-летне-
му Илье Самсонову, дав отдох-
нуть основному голкиперу Васи-
лию Кошечкину. Кстати, анало-
гичный ход сделал и рулевой со-
чинцев Сергей Зубов. Он усадил 
на лавочку набравшего велико-
лепную форму Константина Ба-
рулина и дал поиграть Дмитрию 
Шикину. Впрочем, справедливо-
сти ради, пока именно Шикин 
проводит большинство матчей в 
воротах «Сочи».

Но на этот раз Дмитрий не 
блеснул. Впрочем, как и вся его 
команда. К 25-й минуте «Метал-
лург» забросил южанам три без-
ответные шайбы, и пришлось Зу-
бову пойти на крайние меры, за-

менив вратаря. Как только в 
«рамке» появился Барулин, го-
сти на глазах преобразились, и 
буквально за восемь минут отыг-
рали столь серьезную фору. При-
мечательно, что свой первый гол 
сочинцы забросили вообще в 
меньшинстве. Еще до перерыва 
«Магнитка» использовала боль-
шинство и вышла вперед, в сере-
дине третьего периода аналогич-
ного результата добились гости 
— 4:4. В итоге все решила концов-
ка, где сначала Пивцакин реали-
зовал лишнего, а затем Коварж 
оформил дубль, отличившись, 
когда команды играли в формате 
«четыре на четыре» — 6:4 в поль-
зу уральцев. «Металлург» прер-
вал серию неудач, вернувшись 
благодаря этому успеху в зону 
плей-офф. «Сочи», наоборот, за-
вершил серию из четырех побед.

— Парни показали характер. 
Мы очень рады, что вырвали по-
беду в такой сложной ситуации. 
Прежде всего это была морально 
важная игра для нас, — заявил 
главный тренер «Металлурга» 
Илья Воробьев.

Любопытно, что «Магнитка» 
вновь пропустила четыре шай-
бы. Илья Петрович признал, что 
проблемы с надежностью есть. 
Но и причины на поверхности — 
Воробьев напомнил, что клуб ле-
том покинули сразу трое веду-
щих защитников. 

В Челябинске прошла не ме-
нее яркая битва. Проваливший 
старт сезона «Трактор» прини-
мал лидера Востока — казанский 
«Ак Барс». Хозяева к 24-й мину-
те повели 2:0, но команда Зинэ-
тулы Билялетдинова отыгралась 
в начале третьего периода. Все 
решил овертайм, где Рыбаков 
принес победу «Трактору» — 3:2.

Проиграл уфимский «Салават 
Юлаев», который идет на втором 
месте в конференции. Команда 
Эркки Вестерлунда уступила на 
выезде «Автомобилисту» 0:4, 
причем все четыре шайбы уфим-
цы пропустили в заключитель-
ном периоде. Ну и, наконец, деся-
тое поражение подряд потерпела 
тольяттинская «Лада» — дома от 
«Нефтехимика» (1:2).

Волейбол После двух побед на чемпионате Европы женская сборная России 
досрочно пробилась в плей-офф

Спешим в четвертьфинал

Илья Трисвятский 

Н
а проходящем в Азер-
байджане и Грузии 
финальном турнире 
чемпионата Европы 
среди женских ко-

манд сборная России после двух 
побед над Украиной (3:2) и Турци-
ей (3:1) досрочно вышла в плей-
офф. Ответ на вопрос, с какой ста-
дии наши девушки начнут сорев-
нования с выбыванием, даст се-
годняшний матч против Болга-
рии. Победа и вслед за ней первое 
место в бакинской группе «С» га-
рантируют подопечным главного 
тренера Константина Ушакова 
попадание сразу в четвертьфинал.

Стартовая встреча с Украи-
ной имела необычную подопле-
ку. Муж нашей связующей Ири-

ны Филиштинской (в девичестве 
— Уралевой) Дмитрий является 
помощником наставника украи-
нок Гария Егиазарова. Правда, 
сама Ирина появлялась на пло-
щадке эпизодически — в третьем 
и четвертом сетах. Основной па-
сующей была Екатерина Панко-
ва. Судьба встречи решилась на 
тай-брейке, причем практиче-
ски весь пятый сет россиянки 
лидировали, но больше чем на 
три очка отрываться не удава-
лось. 

В итоге самыми результатив-
ными у победительниц стали на-
падающие Татьяна Кошелева (21 
очко) и Наталия Гончарова (20). 
В составе проигравших отличи-
лись Анастасия Чернуха (27) и 
Надежда Кодола (23). 

Показательно, что основная 

тяжесть работы на приеме у рос-
сиянок пришлась не на либеро 
Екатерину Третьякову, а на доиг-
ровщика Марию Фролову — 73 из 
104 подач сборной Украины при-
летело на волейболистку красно-
ярского «Енисея».

Для Константина Ушакова это 
был первый матч в качестве глав-
ного тренера национальной ко-
манды, ведь его назначение прои-
зошло буквально за пару дней до 
старта чемпионата Европы. Прав-
да, на одном из азиатских этапов 
мирового Гран-при 2017 года 
Ушаков уже руководил сборной 
самостоятельно, но тогда Влади-
мир Кузюткин (теперь уже быв-
ший наставник, оставшийся в 
штабе команды), хоть и не смог по 
ряду причин улететь с волейбо-

листками, официально оставался 
рулевым национальной дружины.

— Главное, что мы все-таки по-
бедили, — прокомментировал 
свой дебют Ушаков. — Украинки 
хорошо защищались, однако мы 
сами позволили им так оборо-
няться. К действиям соперника 
мы были готовы, однако по ходу 
встречи у нас далеко не все заду-
манное получалось. Будем уже по 
ходу соревнований добавлять в 
основных элементах игры.

Матч против Турции, сопер-
ника куда более сложного, пока-
зал, что россиянки сделали вы-
воды из ошибок и на относитель-
но короткой турнирной дистан-
ции прогрессируют. При этом 
удалось выиграть обе напряжен-
ные концовки — в первой и тре-

тьей партиях. Итоговый резуль-
тат — 3:1 (25:23, 20:25, 25:23, 
25:20).

В стартовом составе Ушаков 
сделал лишь одну замену. Место 
блокирующей Ирины Фетисовой 
в начале матча заняла ее коллега 
по амплуа, дебютант чемпиона-
тов Европы Екатерина Ефимова. 
Впрочем, после второго сета все 
вернулось к обычной расстанов-
ке. Вернувшаяся в боевой состав 
Фетисова смогла за две партии 
совершить пять результативных 
действий на блоке. 

Параллельно с обратной ро-
кировкой блокирующих главный 
тренер произвел и замену связу-
ющих — вместо Панковой вышла 
Филиштинская, отыгравшая до 
конца матча. 

Отчасти на пользу нашей ко-
манде пошла несдержанность 
итальянского наставника турча-
нок Джованни Гидетти. За беско-
нечные споры с арбитром он был 
удален в третьей партии.

— Доволен, что сделанные 
мною изменения в составе срабо-
тали на пользу сборной, — сказал 
после матча с Турцией Ушаков. — В 
моем распоряжении 14 волейбо-
листок высокого класса, и запа-
сные всегда готовы войти в игру, 

чтобы улучшить ее. Хорошо, когда 
у тренера есть различные вариан-
ты использования игроков. А во-
обще матч получился напряжен-
ным, зрелищным и, надеюсь, 
весьма интересным для зрителей. 

В другой встрече второго дня 
группы «С» Болгария на тай-
брейке одолела Украину — 3:2. 
Сегодня в 14.30 по московскому 
времени Россия сразится с Болга-
рией, вечером состоится заклю-
чительный матч в этой четверке 
— Турция — Украина.

Только победители групп на-
прямую выходят в четвертьфи-
нал. Команды, занявшие в своих 
квартетах вторые и третьи места, 
начнут плей-офф с усеченной 
стадии 1/8 финала. Эти матчи за-
планированы на 26–27 сентября 
в Баку, на «Национальной гимна-
стической арене».

Ирина Фетисова за два сета матча 
с Турцией совершила пять резуль-
тативных действий на блоке.

Тренер «Магнитки» Илья Воробьев 
отметил характер своей команды.

ТУРНИР

Миронова
снова лучшая 
на «Кубке
Кремля»
по бильярду

ШЕСТЬ ПРИЗОВ
ДИАНЫ

Владимир Ильин

В СТОЛИЧНОМ спортком-
плексе «Олимпийский» завер-
шился традиционный, уже 12-й 
по счету международный турнир 
по бильярдному спорту «Кубок 
Кремля». Победителями сорев-
нований в разных видах про-
граммы стали узбек Александр 
Сидоров (комбинированная пи-
рамида, мужчины), москвичка 
Диана Миронова (свободная пи-
рамида, женщины), испанец Да-
вид Алькайде (пул-10, открытая 
дисциплина).

Турнир был организован 
Минспортом России, Федера-
цией бильярдного спорта России 
совместно с Московским сою-
зом бильярдного спорта при под-
держке департамента спорта и 
туризма Москвы, Международ-
ной конфедерации пирамиды и 
ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты». Заметим, что в мужской 
пирамиде и в пуле «Кубок Крем-
ля» параллельно имел статус фи-
нального этапа Кубка мира, а в 
женской пирамиде — обычного 
этапа Кубка мира.

Участники разыграли рекор-
дный в истории турнира призо-
вой фонд — семь миллионов ру-
блей. Из них 640 тысяч получил 
победитель пула испанец Аль-
кайде, полмиллиона — Сидоров 
(комбинированная пирамида) и 
300 тысяч — обладательница 
главного приза в свободной пи-
рамиде Диана Миронова. Она 
выступала в статусе явного фа-
ворита и полностью оправдала 
его. Москвичка уже в шестой (!) 
раз выиграла «Кубок Кремля». В 
финале Миронова переиграла 
свою соотечественницу Татьяну 
Максимову из Воронежа со сче-
том 65:20.

Поясним, что в пирамиде фи-
налы проходили по новому фор-
мату — не привычные фреймы до 
восьми шаров в лузу, а три сета 
по 25 минут, где каждое резуль-
тативное действие считалось на-
растающим итогом. Миронова 
уверенно освоилась с непривыч-
ным форматом и уже после счета 
2:2 лидировала все остальное 
время. 

У мужчин в пирамиде в реша-
ющем поединке узбек Сидоров 
оказался сильнее представителя 
Армении Размика Варданяна — 
30:15. Лучшими из россиян в 
этом виде стали Илья Строков и 
Эйнар Замалеев, добравшиеся 
до четвертьфинала.

Что касается пула-10, где за 
бильярдные столы вышли 
участники из 21 страны с четы-
рех континентов, то здесь в фи-
нале четырехкратный чемпион 
Европы Алькайде победил 
прошлогоднего обладателя 
«Кубка Кремля» Александроса 
Казакиса (Греция) — 9:6. Оба 
участника решающего поедин-
ка уже сказали, что в следую-
щем году с большой радостью 
снова приедут в Москву. В пуле-
10 россияне на ведущих ролях 
не находятся, поэтому даже по-
падание в 1/8 финала Констан-
тина Степанова и Ильяса Хай-
руллина можно считать относи-
тельным успехом.

Под занавес турнира прошла 
матчевая встреча между сбор-
ными Москвы и США в формате 
«5х5» до семи побед. Столицу 
представляли мастера из Мо-
сковского союза бильярдного 
спорта — Руслан Чинахов, Конс-
тантин Степанов, Федор Горст, 
Максим Дуданец и Сергей Луц-
кер. Капитаном был Алан Хеста-
нов. Американцам пришлось 
смириться с поражением — 3:7.

Многократная чемпионка мира 
Диана Миронова — рекордсменка по 
числу титулов на «Кубке Кремля».

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Уже на старте олимпийского сезона Евгения Медведева выступает 
на уровне мировых рекордов

Первый лед не скользкий
Анна Козина

Д
вукратная чемпионка мира 
и Европы россиянка Евге-
ния Медведева на протяже-

нии двух лет выигрывала все тур-
ниры, в которых принимала 
участие. Некоторые даже забе-
спокоились о том, как бы неиз-
бежный спад формы не пришелся 

на олимпийский год. Но вот Женя 
одержала первую победу в сезоне 
2017/2018 — на Мемориале Онд-
рея Непелы в словацкой Братис-
лаве.

На контрольных прокатах, 
прошедших в Сочи в начале сен-
тября, фигуристка-перфекцио-
нистка на самом деле осталась не 
очень довольна тем, как предста-

вила свои новые программы. В 
произвольной невероятно ста-
бильная спортсменка допустила 
сразу несколько помарок на 
прыжках. В Братиславе призем-
ление с тройного лутца тоже 
было неидеально, зато в корот-
кой программе Медведева пока-
зала второй результат в истории 
женского одиночного катания 

(80,00 балла) и уступила только 
собственному мировому рекор-
ду (80,85). Тот факт, что судьи с 
самого начала так высоко оцени-
вают ее выступления, хороший 
знак. Кроме того, Женя усовер-
шенствовала одну из своих «фи-
шек» — все прыжки она выполни-
ла в группировке с двумя подня-
тыми руками вверх.

В сумме за две программы Ев-
гения Медведева набрала 226,72 
балла. Второе место заняла япон-
ка Рика Хонго (189,98), третье — 
Елена Радионова, совсем неудач-
но откатавшая произвольную 
программу (182,21). Наша дву-
кратная чемпионка мира среди 
юниоров, обладательница взро-
слых медалей с чемпионатов 
мира, Европы, финала Гран-при 
2015—2016 годов сейчас как раз 
переживает тот самый спад. В 
конце прошлого сезона она даже 
сменила тренера: ушла от Инны 
Гончаренко и теперь работает в 
группе Елены Буяновой.

В турнире одиночников Миха-
ил Коляда умудрился выиграть 

Ondrej Nepela Trophy после деся-
того места в короткой програм-
ме. В произвольной Михаил так-
же не избежал ошибок, но ком-
пенсировал это уверенным ис-
полнением четверного лутца. Без 
«бабочек», недокрутов и паде-
ний именно на соревнованиях 
этот ультрасложный элемент по-
лучился у Коляды впервые. Кро-
ме того, соперники также не про-
демонстрировали чистых прока-
тов. Так что Коляда занял первое 
место, набрав в сумме 247,81 
балла. Сергей Воронов, заменив-
ший в Братиславе заявленного 
ранее Дмитрия Алиева, стал се-
ребряным призером соревнова-
ний — 234,07. Австралиец Брен-
дан Керри замкнул тройку силь-
нейших (221,21).

Лидерами в танцах на льду 
стали олимпийские чемпионы 
Сочи в командных соревновани-
ях Екатерина Боброва — Дмитрий 
Соловьев (181,92). Следом рас-
положились американцы Рэйчел 
П а р с о н с  —  М а й к л  П а р с о н с 
(163,1) и еще одна российская 

пара, Бетина Попова — Сергей 
Мозгов (161,92).

Полностью российским полу-
чился пьедестал в соревнованиях 
спортивных пар: Наталья Забия-
ко — Александр Энберт (192,58 
балла), Кристина Астахова — 
Алексей Рогонов (191,12), Алиса 
Ефимова — Александр Коровин 
(171,22). Для учеников Нины Мо-
зер это была уже вторая победа в 
этом сезоне. Неделю назад Заби-
яко — Энберт первенствовали на 
«Ломбардия Трофи» в Бергамо.

На подобных турнирах серии 
«Челленджер» фигуристы разми-
наются в начале сезона. Встреча с 
серьезными соперниками и на-
стоящая борьба начнется чуть по-
зже на этапах Гран-при. На этот 
раз откроет серию московский 
турнир — «Кубок Ростелеком», ко-
торый пройдет 20—22 октября. 
Далее в расписании стоят: «Скейт 
Канада» (27—29 октября), «Кубок 
Китая» (3—5 ноября), этапы в Япо-
нии (10—12 ноября) и Франции 
(17—19 ноября), а также «Скейт 
Америка» (24—26 ноября). Финал 
серии Гран-при состоится 7—10 
декабря в японской Нагое. 

Тем временем двукратные 
чемпионы Европы, призеры чем-
пионатов мира в парном катании 
Юко Кавагути и Александр Смир-
нов завершили карьеру. Тамара 
Москвина, у которой спортсмены 
тренировались с 2006 года, отме-
тила, что это была уникальная 
пара со своим особым колоритом.

Акцент

 Стартовый матч с Украиной 
(3:2) стал для Константина 
Ушакова первой игрой в роли 
главного тренера сборной

Акцент

 В короткой программе 
Медведева показала второй 
результат в истории (80,00)

Нашей Евгении Медведевой в женском одиночном катании сейчас нет равных. Она находится на пике формы, 
выигрывая один турнир за другим. Но главная цель фигуристки — зимняя Олимпиада-2018 в Пхенчхане.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 сентября, понедельник, 
«Матч ТВ»
14.25. Россия — Болгария. Прямая 

трансляция.

МУЖСКАЯ СУПЕРЛИГА

После трех туров высшего дивизиона чемпионата России среди мужских ко-

манд без поражений идут действующий обладатель «золота» казанский «Зе-

нит», «Белогорье» и кемеровский «Кузбасс».

Команда из столицы Татарстана взяла верх над бронзовым призером предыду-

щего первенства новосибирским «Локомотивом» — 3:1. Диагональный сборной 

Германии Георг Гроцер из состава «железнодорожников» стал самым результа-

тивным игроком тура — 29 очков. Белгородская команда сделала отличный пода-

рок к 42-летию своего неувядаемого лидера Сергея Тетюхина. Дома обыгран ам-

бициозный дебютант Суперлиги питерский «Зенит» — 3:1.
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